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ТЕНДЕНЦИИ Росстат обнаружил, 
что россияне стали проводить 
на работе больше времени

Трудовая порука

Юлия Кривошапко

ЖИТЕЛИ России стали больше 
трудиться. В среднем каждый ра-
ботник в этом году отработал по-
чти на 10 часов больше, чем в 
прошлом — такие данные опу-
бликовал Росстат по итогам ше-
сти месяцев. Интересно, что по 
продолжительности рабочего 
дня всех опередили представите-
ли рыбодобывающей отрасли.

В среднем жители страны 
сейчас проводят на работе чуть 
больше семи часов 20 минут, 
подсчитал Росстат. Однако у тех, 
кто занимается выловом рыбы, 
рабочий день превышает 8 ча-
сов. В тройке условных трудого-
ликов также числятся аграрии и 
люди, работающие в сфере добы-
чи металлической руды.

Эксперты считают, что отно-
шение россиян к труду изменила 
экономическая ситуация. Но 
также отмечают, что многие ста-

ли больше работать отнюдь не по 
своей воле. «Кризис, безусловно, 
изменил поведенческие особен-
ности работников. Люди стали 
больше дорожить работой, с опа-
ской рассматривать предложе-
ния о смене места, — отмечает 
Анна Чуксеева, шеф-редактор 
«Работа.ру». — Словом, стабиль-
ность стала главной ценностью. 
Поэтому, опасаясь потерять ме-
сто с доходом, многие прощают 
работодателям такие издержки, 
как ненормированный рабочий 
день». 

По данным аналитиков ре-
крутингового сервиса Superjob.
ru, всегда домой вовремя уходят 
только 14 процентов работни-
ков. Зато каждый четвертый за-
держивается на работе чуть ли 
не ежедневно. При этом, как по-
казывают опросы, большинство 
относится к необходи-
мости сверхурочного 
труда с пониманием. 

ДОРОГИ К 2020 году четыре 
тысячи километров трасс 
в России будут с интеллектом

Прокатят по уму

Татьяна Шадрина

В РОССИИ уже через четыре 
года более 4 тысяч километров 
автотрасс будет оснащено интел-
лектуальными транспортными 
системами (ИТС), подсчитали 
эксперты. Большая часть из них 
придется на новые скоростные 
дороги, которые строит «Авто-
дор». Это М-11 «Москва — Санкт-
Петербург» и Центральная коль-
цевая автодорога (ЦКАД).

Умные дороги будут, во-пер-
вых, предупреждать водителей о 
потенциальной или уже имею-
щейся опасности через динами-
ческие информационные табло 
и знаки, о переменной информа-
ции, меняющей значение огра-
ничения скорости движения в 
зависимости от ситуации на бли-
жайшем участке дороги. Систе-
ма использует для связи с води-
телями радио или мобильное 

приложение. Во-вторых, она 
предоставит пользователю воз-
можность получить помощь во-
время, если это необходимо. В-
третьих, обеспечит хорошее ка-
чество дорожного полотна, в том 
числе вовремя будет проведен 
ремонт или убран снег.

ИТС постоянно развиваются. 
Они подсказывают владельцу 
электрокара, где и когда заря-
дить автомобиль. Системы взи-
мания платы за дороги в России 
— одна из подсистем ИТС. Речь 
идет не столько о месте сбора 
платы, сколько о форме: о том, 
что приходится останавливаться 
на пункте пропуска, оплачивать 
проезд наличными, получать 
сдачу, отметил в беседе с «Рос-
сийской газетой» начальник от-
дела технического регулирова-
ния операторской дея-
тельности «Автодора» 
Игорь Ледовский.
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3
ЦИК разъяснил порядок 
работы наблюдателей 
на выборах

3
Сергей Иванов на Камчатке 
выпустил на волю самого 
крупного сокола

4
Эльвира Набиуллина 
вошла в рейтинг лучших 
глав мировых центробанков

6
В понедельник начнутся 
выплаты пострадавшим 
от наводнений в Приморье

7
Татьяна Москалькова 
пригласила на практику 
в свой аппарат студентов 
юрфака

7
Иностранные бренды нача-
ли возвращаться в Россию

8
Во Франции проводят 
реформу средней школы

10
В Москве стартовала 
международная олимпиада 
школьников

12
ФАС предлагают взять 
под контроль рынок 
авторских прав

12
Ведущие экономики мира 
активно закупают 
промышленных роботов

УТРАТА

ПЕРСОНА

На выставке IFA 
показали ноутбук 
без клавиш 
и говорящий 
холодильник
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Саммит В Китае на берегу озера встретились лидеры 
стран «двадцатки»

Восток-20

Марина Гусенко

У
же в сентябре россиянам 
станет известна вся правда 
о мобильных телефонах. 

Насколько они безопасны, каков 
у них уровень электромагнитно-
го излучения, а также прочны ли 
они, надежны ли их диски памя-
ти, каково качество  резервного 
копирования, аккумулятора, 
сенсора, звука. Всего будет об-
следовано 200 моделей телефона.

Роскачество в этом году запу-
стило международный проект 
исследования электроники и бы-
товой техники совместно с Гер-
манией, Великобританией и дру-
гими европейскими странами. 
Проект охватит наиболее попу-
лярные потребительские товары, 

которые продаются на россий-
ском рынке. Но первые в списке 
— мобильные телефоны. 

Исследования проходили по 
250 показателям качества и без-
опасности, включая максималь-
ную величину электромагнитно-
го излучения (SAR). Оценку по-
требительских свойств проводил 
крупнейший испытательный 
центр в Европе M ller-BBM.  

Как пояснили «РГ» в Роскаче-
стве, участие в международных 
тестах позволяет охватить иссле-
дованиями весь рынок товаров, 
при этом благодаря международ-
ной кооперации расходы феде-
рального бюджета на тестирова-
ние в десятки раз ниже 
себестоимости подоб-
ных тестов.

Кира Латухина, Ханчжоу

С
аммит «Группы двад-
цати» прошел в одной 
из древних столиц 
Поднебесной — городе 
Ханчжоу. В Китай, на 

берег воспетого поэтами озера 
Сиху, где цветут лотосы, прибыли 
президенты и председатели пра-
вительств 19 стран и Евросоюза. В 
качестве постоянных гостей при-
ехали премьеры Испании и Син-
гапура. Также были приглашены 
главы Египта, Казахстана, Таи-
ланда, Лаоса, Чада, международ-
ных организаций.

Перед саммитом главы госу-
дарств и правительств сфотогра-
фировались вместе. Владимир Пу-
тин стоял рядом с президентами 
Турции и Франции. При этом с 
Реджепом Тайипом Эрдоганом он 
оживленно беседовал, да и с Ол-
ландом перемолвился парой слов. 
С американским лидером Путин 
пообщается позже — пока что они 
поздоровались и условились пере-
говорить отдельно на полях G20.

Дорога на первое заседание 
оказалась длинной: президентам 

и главам правительств пришлось 
подниматься на двух эскалато-
рах. Первыми шли хозяин самми-
та, председатель КНР Си Цзинь-
пин и Владимир Путин. У входа в 
зал к российскому президенту 
подошла канцлер Германии Анге-
ла Меркель и лидеры недолго по-
говорили.

Заседание прошло в зале меж-
дународного выставочного цен-
тра, его открыл председатель 
КНР Си Цзиньпин. Рядом с ним за 
«круглым столом» сидели слева — 
Путин, а справа — Обама.

Российский лидер отметил 
«хоть и медленное, однако поло-
жительное восстановление эко-

номик». «Что касается России, то 
мы оцениваем наши усилия как 
недостаточные, скромные. Но 
наша экономика все-таки стаби-
лизировалась», — оценил он и 
рассказал о планах по ее разви-
тию.

В мировой экономике масса 
сложностей, «двадцатка» должна 
предложить решение и вернуть 
ее на путь устойчивого развития, 
но делать это нужно вместе — та-
ков был основной посыл высту-
плений Си Цзиньпина. 

«Мы должны превратиться в 
команду, которая принимает 
конкретные меры, вместо того, 
чтобы просто собираться и обсу-

ждать вопросы», — пояснил он. 
«Двадцатка» должна стать плат-
формой сотрудничества на осно-
ве совместных усилий, которые 
создают преимущества для всех. 
И нужно учитывать точки зрения 
всех стран. «Мы должны воспри-
нимать друг друга как партнеры, 
которые сталкиваются с общими 
сложностями», - считает предсе-
датель КНР.

На торжественном приеме в 
первый день саммита Си Цзинь-
пин прибег к поэтичным образам: 
«Этот город по праву называется 
«рай на земле»... Озеро, горы...». 
«Группа двадцати» — это мост, ко-
торый собирает представителей 
со всех концов света: мост, через 
который мы сеем семена дружбы 
по всему миру. Это мост сотруд-
ничества. Это мост будущего», — 
сказал он, призвав к 
«партнерству в духе пла-
вания в одной лодке».

КОНТРОЛЬ Россиянам расскажут всю правду о мобильных телефонах 

Мимо уха

Лидеры стран — слева направо — 
Джоко Видодо (Индонезия), 
Си Цзиньпин (Китай), Владимир 
Путин (Россия) и Ангела Меркель 
(Германия) направляются на цере-
монию открытия саммита.
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Австралийский доллар  49,6845
Азербайджанский манат  39,5630
Армянский драм**  13,8670
Белорусский рубль  33,4612
Болгарский лев  37,6843
Бразильский реал  20,2953

Венгерский форинт**  23,7406
Вон Республики Корея***  58,9353
Датская крона*   99,0532
Доллар США  65,8684
Евро  73,7199
Индийская рупия**  98,5390

Казахстанский тенге**  19,2530
Канадский доллар  50,2505
Киргизский сом**  95,5972
Китайский юань*  98,6069
Молдавский лей*  33,3300
Новый туркменский манат  18,8422

Норвежская крона*  78,9988
Польский злотый  16,8135
Румынский лей   16,5540 
СДР  91,9141
Сингапурский доллар  48,4291
Таджикский сомони*  83,5363

Турецкая лира  22,2296
Узбекский сум***  22,0296
Украинская гривна*  24,6929
Фунт стерлингов  87,4337
Чешская крона*  27,2753
Шведская крона*  76,7286

Швейцарский франк  67,1921
Южноафриканский рэнд*  44,9163
Японская иена**  63,5581

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 03.09.16 

Вредное излучение исходит и от монитора, если у него есть Wi-Fi.

Акцент

 В Ханчжоу прибыли 
президенты и председатели 
правительств 19 стран 
и Евросоюза
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ИНВЕСТИЦИИ Иностранный 
бизнес не останавливают 
санкции, он готов 
вкладываться в Россию

Триллион 
для самых 
энергичных

Елена Березина

ГЛАВНЫХ достижений завершившегося Восточного 
экономического форума (ВЭФ) два. Первое — то, что за-
пущенные год назад инструменты поддержки бизнеса за-
работали в полную силу. Второе — увидев прогресс, на 
Дальний Восток потянулись инвесторы.

«Из уст предпринимателей прозвучало, что все новые 
формы, которые мы здесь внедряем, работают, что они 
нужны, — высказался по итогам форума вице-премьер, 
полпред президента РФ в Дальневосточном федеральном 
округе Юрий Трутнев. — То же самое подтвердили ино-
странные гости». В первую очередь — из Японии и Южной 
Кореи: их делегации были самые многочисленные. Вице-
премьер отметил, что «при работе с делегацией Японии 

было ощущение, что 
люди пришли с кон-
кретными решения-
ми и настроены на 
работу». На третьем 
месте оказался Ки-
тай, который уже 
давно и продуктивно 
работает в ДФО. 
Около 16 процентов 
инвестиций — китай-
ские.

ВЭФ-2016 стал 
беспрецедентным с 
точки зрения коли-

чества иностранных делегаций, сообщил «РГ» глава Тор-
гово-промышленной палаты РФ Сергей Катырин. На 
остров Русский приехали представители 56 стран. В 
основном из Азиатско-Тихоокеанского региона (АТР), но 
были и европейцы. На форуме прошел бизнес-диалог 
«Россия — Германия», на котором стороны обещали дру-
жить деньгами, невзирая на санкции и расстояния. В 
конце концов, экономика должна развиваться, и после 
ВЭФ не осталось никаких сомнений. В общем это и был 
главный сигнал, который хотел услышать и услышал биз-
нес — как отечественный, так и зарубежный. 

Всем известно, в том числе и федеральным властям, что 
создать инструменты поддержки — будь то территории ре-
гионального развития (ТОР) или свободный порт Влади-
восток (СПВ) — это одно, а реально их использовать — сов-
сем другое. Если чиновники работать не хотят, никакими 
преференциями бизнес — тем более иностранный — в нашу 
глубинку не заманишь. На низкую эффективность админи-
стративного управления в рамках бизнес-диалогов неод-
нократно указывали представители КНР.

Однако пока центр демонстрирует свой пристальный 
интерес к региону, предприниматели уверены, что биз-
нес тут можно делать. Будут и новые дороги, и снижен-
ные энерготарифы, и упрощенный визовый режим, и 
бесплатный гектар, а женатым и вовсе два, и может быть 
даже доступные кредиты для бизнеса. По крайней мере, 
это обещали профильные чиновники.

Глава минэнерго Александр Новак обещал, что стои-
мость электроэнергии на Дальнем Востоке будет сниже-
на до среднего уровня по стране за счет введения льгот-
ного тарифа. Законопроект по этому поводу Госдума рас-
смотрит уже осенью, так что с 2017 года в ДФО уже на-
чнется новая жизнь. И еще законопроект об упрощенном 
визовом режиме для иностранцев. Об этом говорил глава 
минвостокразвития Александр Галушка. Правда, он в 
основном ратует за то, чтобы облегчить жизнь бизнесу, а 
вот руководитель Ростуризма Олег Сафонов печется и о 
простых китайцах или корейцах. Он уверен, что 10 тысяч 
рублей за визу дороговато, цену можно было бы снизить, 
заявил он «РГ», ведь китайцы все равно оставят здесь де-
нег гораздо больше.

Вообще азиатам по сердцу наш Дальний Восток, мно-
гие готовы здесь и жить, и трудиться. Климат тут похож 
на японский, а места кратно больше. Однако нам деньги 
из стран АТР гораздо милее, чем выходцы оттуда. Инве-
сторов главы регионов ДФО и институтов развития на-
перебой приглашали осесть в местных ТОРах и техно-
парках, строить заводы, осваивать недра и агропром, а 
вид на жительство никто не предлагал.

Такая земля нужна самим — этим принципом руковод-
ствуются власти. И раздают гектары только выходцам из 
ДФО. Уже в феврале получить свой кусочек суровой 
дальневосточной 
земли сможет любой 
россиянин. Правда, 
если Росреестр успе-
ет навести порядок в 
кадастре. Как пока-
зала практика, гра-
ницы многих участ-
ков в системе не со-
ответствуют их гра-
ницам. Но чиновни-
ки обещают как 
можно скорее разо-
браться с этим во-
просом. И люди им 
верят, количество 
заявок растет, они 
готовы строить но-
вые поселения. 

ФОРУМ Лидеры России, Японии и Кореи встретились 
на острове Русский

Магия дальнего края
Кира Латухина, Владивосток

В
торой Восточный экономи-
ческий форум прошел с 
большим успехом. На остров 

Русский приехали делегации из 35 
стран, почетными гостями стали 
премьер-министр Японии Синдзо 
Абэ и президент Южной Кореи 
Пак Кын Хе.

Владимир Путин провел два 
дня с коллегами, причем лидеры 
почти не расставались: в пятни-
цу успешно прошли российско-
японские переговоры, Путин и 
Абэ также поговорили тет-а-тет, а 
в субботу с самого утра три лиде-
ра отправились открывать круп-
нейший в мире океанариум, по-
сле чего вместе приехали на пле-
нарное заседание. Завершил же 
свою дальневосточную поездку 
российский президент беседой с 
корейской коллегой.

У России и Японии большие 
планы сотрудничества, но до сих 
пор, как известно, нет мирного 
договора. Территориальный во-
прос — тема Курил — традиционно 
звучит на переговорах. Этот раз 
не стал исключением. Еще не так 
давно Токио поддержал западные 
санкции против России, отноше-
ния фактически были свернуты, 
даже визит президента Путина 
пришлось отложить на неопреде-
ленную перспективу. Но со вре-
менем «лед» оттаял. И вот уже в 
мае Синдзо Абэ приехал в Сочи с 
планом экономического сотруд-
ничества из восьми пунктов.

Во Владивостоке их рассмо-
трели в деталях. Более того, ми-
нистр экономики, торговли и 
промышленности Хиросигэ Сэко 
прибыл уже в новой должности — 
теперь он займется экономиче-
скими взаимоотношениями с 
Россией. Сэко заявил, что за пол-
дня во Владивостоке сторонам 
удалось успеть «сделать столько 
шагов, сколько обычно делают в 
течение года».

Абэ еще до визита в Россию за-
явил, что хочет добиться про-
гресса в переговорах по мирному 

договору и по Курилам. «Я наме-
рен провести откровенную бесе-
ду по душам с президентом Пути-
ным», — сказал он. И вел ее не 
только за столом переговоров, но 
и с трибуны заседания ВЭФ, об-
ращаясь не столько к залу, сколь-
ко к российскому лидеру.

Немаловажно, что лидеры на-
зывают друг друга по именам и 
уже перешли на «ты». «Как руко-
водитель Японии я убежден в пра-
вильности позиции Японии, так 
же, как и ты, Владимир, как руко-
водитель России убежден в пра-

вильности позиции России», — 
сказал Абэ. «Но если продолжать 
в том же ключе, то мы можем ве-
сти такие дебаты еще десятиле-
тия», — предсказал он и призвал 
поставить «точку в этой ненор-
мальной ситуации».

Отвечая на вопрос модератора, 
какими Путин видит отношения 
России и Японии через пять лет, 
«если взглянуть на них через ма-
гический кристалл», президент 
ответил: «Магический кристалл — 
это наши национальные интере-
сы». «Каждый из нас смотрит че-
рез призму своих национальных 
интересов на эту проблему, но все 
мы едины в одном: ее нужно ре-
шить», — сказал он. Прошлое не 
должно мешать идти вперед. Ну-
жен высокий уровень доверия и 
«такая формула, чтобы ни одна из 
сторон не чувствовала себя проиг-
равшей», — объяснил российский 
лидер. «Это сложное решение, но 
его можно найти», — считает он.

Лидеры договорились встре-
титься в префектуре Ямагути 15 
декабря. «Я хотел бы провести 

диалог по проблеме заключения 
мирного договора в тихой, спо-
койной атмосфере», — пояснил 
Абэ. Впрочем, нельзя сказать, что 
Владивосток ему не понравился: 
наоборот, он пожалел, что приле-
тел на самолете, а не приплыл на 
корабле. «Президент Путин же-
лает вернуть Владивостоку бы-
лую славу настоящего междуна-
родного города. Это и моя меч-
та», — признался японский лидер. 
«Давайте сделаем его воротами, 
которые соединят Евразию и Ти-
хий океан», — предложил он.

Абэ даже предложил встре-
чаться здесь раз в год и обсуждать 
реализацию восьми пунктов. 
«Иногда мы могли бы, придя в 
девственный лес тайги, среди лу-
чей солнца, проникающих сквозь 
листву (тех самых, какие снимал 
Акира Куросава в своем фильме 
«Дерсу Узала»), подумать о том, 
какими должны быть отношения 
между Японией и Россией через 
20—30 лет», — добавил он. Япон-
ский премьер также рассчитыва-
ет на встречу с Путиным в ноябре 
на саммите АТЭС в Перу.

Путин и Абэ, как уже заведе-
но, обменялись подарками. Глава 
японского правительства пре-
поднес самурайский шлем, а рос-
сийский лидер — японский меч 
(катану) — один из использовав-
шихся во время церемонии ин-
тронизации императора Хирохи-
то в 1928 году.

С Пак Кын Хе Владимир Путин 
говорил о евразийской интегра-
ции. Южная Корея готова войти в 
зону свободной торговли с Евра-
зийским экономическим союзом 

и участвовать в территориях опе-
режающего развития на Дальнем 
Востоке. «Я верю, что, если объе-
динить богатства природных ре-
сурсов Дальнего Востока России с 
капиталом и технологиями Ко-
реи, этот регион может стать но-
вым «голубым океаном» для про-
цветания наших стран», — заявила 
президент Кореи.

Главы государств дали оценку 
ядерной проблеме Корейского 
полуострова. «Наши страны не 
приемлют самопровозглашен-
ный ядерный статус Пхеньяна», — 
заявил Путин. Но действовать 
нужно аккуратно, чтобы не про-
воцировать северокорейское ру-
ководство. Ситуацию нужно вер-
нуть в переговорное русло, и Мо-
сква будет убеждать в этом пар-
тнеров из КНДР.

Об интеграции российский 
лидер говорил и в выступлении на 
форуме. Президент призвал к 
уважению взаимных интересов, 
без диктата и навязывания одно-
сторонних решений, напомнил 
об идее Большого евразийского 
партнерства и поддержал предло-
жение разработать проект энер-
гетического суперкольца России, 
Японии, Кореи и Китая.

К теме «магического кристал-
ла» Путин вернулся, отвечая на 
вопросы о США и глобальной 
безопасности. «Мы в любую се-
кунду готовы в полномасштаб-
ном объеме развернуть наше со-
трудничество», — напомнил он. 
Но это зависит и от того, как захо-
тят строить отношения с Россией 
будущие руководители амери-
канской администрации. Прези-
дент заметил, что в 90-х партне-
ры «посмотрели в этот свой са-
мый кристалл своих националь-
ных интересов» и решили, что 
после развала СССР надо «до-
жать» и Россию. «Безопасность 
должна быть глобальной, и толь-
ко тогда она может быть надеж-
ной», — заключил он.

ЦИФРА

1,76 
ТРИЛЛИОНА 
РУБЛЕЙ
составила окончательная сумма 
всех подписанных на ВЭФ-2016 
соглашений

Восток-20
Вчера стартовал и не-
формальный саммит 
БРИКС: хотя «пятерка» 

встретится уже через месяц на 
Гоа, не «сверить часы» перед 
«двадцаткой» они не могли. В 
частности, Путин был обеспоко-
ен падением авторитета ВТО и 
созданием закрытых региональ-
ных торговых объединений, ко-
торые стремятся ее подменить.

Сам визит в Китай россий-
ский президент начал накануне, 
в субботу, с двусторонних встреч. 
Прилетев из Владивостока, он пе-
реговорил с турецким лидером 
Реджепом Тайипом Эрдоганом о 
том, что нужно сделать для вос-
становления сотрудничества по 
всем направлениям.

Саммит G20 также предваря-
ли и российско-китайские пере-
говоры. «В общем объеме нашего 
экспорта растут такие важные 
для нас позиции, как экспорт ма-
шин, оборудования», — отметил 
Путин, добавив, что во Владивос-
токе встречался с китайскими 
бизнесменами и они в целом 
всем довольны. «Мне было при-
ятно услышать, что те усилия, ко-
торые мы с вами прикладываем 
на высоком политическом уров-
не, — все они доходят вниз, до тех, 
кто занимается реальной эконо-
микой и реально проводит рабо-
ту в этой сфере», — сказал прези-
дент.

«Россия играет важную роль в 
способствовании здоровому и 
стабильному развитию мировой 
экономики и продвижению гло-
бального экономического управ-
ления», — оценил Си Цзиньпин и 
отметил единые позиции по ме-
ждународным и региональным 
вопросам.

Путин не оставил друга без 
подарка: российского морожено-
го, которое так любят в Китае. На 
форуме во Владивостоке выясни-
лось, что китайцы обожают лако-
миться мороженым из России, но 
его нельзя ввозить партиями. 
Президент тогда удивился запре-
ту — «как будто это национальное 
достояние, культурная цен-
ность». «Теперь, когда буду 
ездить, то председателю Си буду 
привозить с собой мороженое, 
если так сложно его добыть, как 
особый подарок», — сказал он. 
Многие подумали, что это шутка. 
Но глава государства, как выя-
снилось, не шутил.

Китайский лидер был очень 
рад: «Большое спасибо за пода-
рок, за вкусное мороженое. При 
каждой моей поездке в Россию я 
всегда прошу, чтобы мне купили 
российское мороженое. Потом 
мы дома едим это мороженое. У 

вас лучше сливки, поэтому оно у 
вас особенно вкусное».

«Марку не знаю, но знаю, что 
председатель КНР Си Цзиньпин 
очень обрадовался», — рассказал 
потом журналистам участник 
встречи Улюкаев.

На переговорах речь шла о 
стратегических вопросах, о во-
просах международной безопа-
сности, рассказал министр. 
«Была обширная экономическая 
повестка», — заметил он и сооб-
щил, что по итогам полугодия 

практически завершился спад в 
торговле с Китаем.

Встретился Владимир Путин и 
с британским премьер-мини-
стром Терезой Мэй — она не так 
давно была избрана на этот пост, 
с чем он ее еще раз (до этого гово-
рили по телефону) и поздравил. 
«Мы желаем вам искренне успе-
хов и надеемся, что нам удастся 
вывести наши двусторонние от-
ношения на более высокий уро-
вень, чем тот, на котором они на-
ходятся на сегодняшний день», — 
заметил он. «Шел поиск соприко-
сновения тех точек, где можно 
возобновить диалог. Это прежде 
всего вопросы безопасности, 
борьбы с террористической уг-
розой, урегулирования в Сирии, 

борьбы с наркотрафиком, вопро-
сы авиационной безопасности», 
— перечислил потом Улюкаев.

Еще одну встречу на полях 
саммита Владимир Путин провел 
с преемником наследного прин-
ца Саудовской Аравии Мухамма-
дом бен Сальманом. Одной из 
главных тем стала ситуация в не-
фтегазовой сфере.

Поздно вечером Путин провел 
переговоры с президентом Фран-
ции Франсуа Олландом, а затем — 
уже почти ночью — с канцлером 
ФРГ Ангелой Меркель.

Французскому коллеге рос-
сийский лидер предложил пого-
ворить по двусторонним отноше-
ниям и по проблемам, «которые 
мы считаем острыми и в разре-

шении которых принимаем учас-
тие». Олланд предложил обсу-
дить дальнейшее взаимодейст-
вие в рамках «нормандского фор-
мата» и сирийский кризис.

Меркель позднее время встре-
чи не смутило. «Я очень рада, что 
мы имеем возможность вести эту 
беседу. В Европе еще день, поэто-
му я еще бодра», — сказала она и 
сразу предложила поговорить по 
Украине.
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Владимир Путин и китайский 
лидер во время прогулки.

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин 
предостерег от пересмотра 
итогов Второй мировой войны

Ящик Пандоры

Кира Латухина, Владивосток

О ВОЗМОЖНЫХ компромис-
сах с Японией, отношениях с 
США, Великобританией и Турци-
ей, а также о том, почему на «двад-
цатке» не нужны политические 
дискуссии, глава государства рас-
сказал в интервью международ-
ному информационному холдин-
гу Bloomberg перед Восточным 
экономическим форумом.

Президента спросили, может 
ли Россия отдать один из Куриль-
ских островов в обмен на серьез-
ное экономическое сотрудничест-
во с Японией. «Мы не торгуем тер-
риториями», — ответил он. «Речь 
не идет о каком-то обмене, о ка-
ких-то продажах, — пояснил Вла-
димир Путин. — Речь идет о поиске 
решения, при котором ни одна из 
сторон не будет чувствовать себя 
внакладе, ни одна из сторон не бу-
дет чувствовать себя ни побе-
жденной, ни проигравшей».

Журналист заметил, что Рос-
сия отдала остров Тарабаров Ки-
таю, и спросил: «А вот Калининг-
рад, например, может, тоже от-
дать?» «Мы ничего не отдавали», 
— отрезал Путин. Эти территории 
были спорными, в отношении 
них шли переговоры 40 лет, и был 
найден компромисс. Часть терри-
тории закреплена за Россией, 
часть за КНР. Это стало возмож-
ным на фоне очень высокого 
уровня доверия между странами. 
«И если мы добьемся такого же 
высокого уровня доверия с Япо-
нией, то и здесь мы можем найти 
какие-то компромиссы», — не 
исключил он. При этом есть прин-
ципиальная разница: японский 
вопрос возник как результат Вто-
рой мировой войны, а дискуссии 
с китайскими партнерами ничего 
общего с ней не имеют.

«Вы сказали про Калининг-
рад», — продолжил глава государ-
ства. «Это шутка, конечно», — от-
ыграл назад журналист. «А я вам 
скажу без всяких шуток, — ответил 
президент. — Если кому-то хочется 
начать пересматривать итоги Вто-

рой мировой войны, давайте по-
пробуем подискутировать на эту 
тему. Но тогда нужно дискутиро-
вать не по Калининграду, а в целом 
по восточным землям Германии, 
по Львову, который был частью 
Польши, и так далее, и так далее. 
Там есть и Венгрия, есть и Румы-
ния. Если кому-то хочется вскрыть 
этот ящик Пандоры и начать с ним 
работать, — пожалуйста, флаг в 
руки, начинайте».

На расспросы про американ-
ские выборы глава государства 
объяснял, что Россия не вмешива-
ется во внутреннюю политику 
США и готова работать с любой 
администрацией, если будет же-
лание партнеров. А фамилии не 
имеют значения. 

Оценил глава государства и от-
ношения с Великобританией. По-
следнее время они складывались 
не лучшим образом, и не по вине 
России. И если теперь в Лондоне 
считают, что диалог необходим, 
«мы не собираемся здесь как-то 
надувать губы, обижаться на ко-
го-то», — сказал он. 

Глава государства также при-
звал не делать «двадцатку» поли-
тической. «Если мы туда перело-
жим какие-то склоки или даже не 
склоки, а вопросы очень важные, 
но относящиеся к чисто мировой 
политике, то мы перегрузим по-
вестку», — сказал он. И будут бес-
конечные споры по Сирии или 
другим мировым проблемам. Для 
этого лучше находить другие пло-
щадки, например СБ ООН.

Путин рассказал и об отноше-
ниях с Анкарой. «Турция прине-
сла извинения за инцидент, кото-
рый произошел, за гибель наших 
людей..., — заявил он. — Президент 
Эрдоган пошел на это, и мы ви-
дим явную заинтересованность 
президента Турции в полнофор-
матном восстановлении отноше-
ний с Россией». 

Кстати, Путин не исключил, 
что в ближайшее время Москва и 
Вашингтон смогут предъявить 
мировой общественности догово-
ренности по Сирии.

Акцент

 Безопасность должна быть 
глобальной, и только тогда 
она может быть надежной
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ТРАНСПОРТ Названы сроки 
сдачи новых станций 
московского метро

Продолжение 
следует

Сергей Бабкин

ЭТОЙ осенью пассажиры московского метро смогут 
ездить с большим комфортом: поток с «серой» ветки ча-
стично переместится на менее загруженную «салато-
вую». В ближайшие месяцы на Люблинско-Дмитровской 
линии откроются новые станции «Бутырская», «Фонви-
зинская» и «Петровско-Разумовская».

Как уже писала «РГ», в перспективе Люблинско-
Дмитровскую линию протянут до самых северных 
окраин Москвы, чтобы впоследствии построить на ко-
нечной станции транспортно-пересадочный узел с пе-
рехватывающими парковками и автобусными останов-
ками. Таким образом, десятки тысяч человек, ежеднев-
но въезжающих в столицу со стороны Дмитровского 
шоссе, смогут спокойно оставить там свои машины и 
пересесть на общественный транспорт до центра. Пер-
вым этапом этого проекта станет ввод трех станций, ко-
торый позволит значительно разгрузить северный уча-
сток «серой» ветки. По оценкам заммэра по вопросам 
градостроительной политики и строительства Марата 
Хуснуллина, ежедневно в часы пик до 20 тысяч человек, 
ранее ездивших по Серпуховско-Тимирязевской линии, 
будут переходить на Люблинско-Дмитровскую. Жители 
сразу пяти районов города с открытием новых станций 
получат фактически шаговый доступ к метрополитену.

На станции «Бутырская», открытие которой запла-
нировано на эту осень, уже нет огороженной стройпло-
щадки. К входу подвозят плитку и другие отделочные 
материалы, а рядом идет благоустройство территории. 
«Действительно, работы вступили в завершающую ста-
дию, — рассказал журналистам гендиректор предприя-
тия-подрядчика Марс Газизуллин. — «Бутырская», на-
пример, готова на 95%». 

А платформу новой станции «Петровско-Разумов-
ская» уже могут увидеть все желающие, хотя официаль-
но транспортный объект еще не открыт. Поезда, следу-
ющие по Серпуховско-Тимирязевской линии в сторону 
«Алтуфьево», уже останавливаются на этой платформе. 
Для перехода на «салатовую» ветку достаточно просто 
пройти на противоположный путь. Пока он огорожен — 
работы заканчиваются.

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий 
Медведев пообещал 
не снижать поддержку 
АПК

Урожай 
под защитой

Владимир Кузьмин, Астрахань

СЕЛЬСКОЕ хозяйство остается защищенной статьей 
бюджетных расходов. Правительство не станет сокра-
щать вложения в эту отрасль, заверил аграриев премьер-
министр Дмитрий Медведев.

Глава правительства в разгар уборочной кампании 
приехал в Астрахань, чтобы посмотреть, как идут поле-
вые работы, пообщаться с людьми, а после поговорить о 
проблемах агропрома с губернаторами.

К концу лета аграрии успели снять урожай с 70 про-
центов засеянных полей, собрав 91,7 миллиона тонн 
зерна, включая 63,5 миллиона пшеницы. По темпам 
уборки и средней урожайности этот год опережает пре-
дыдущий. «Если погода будет благоприятной, то мы мо-
жем получить очень приличный, если не сказать очень 
высокий, урожай», — озвучил Дмитрий Медведев общие 
ожидания. Министр сельского хозяйства Александр Тка-
чев ожидает не менее 110 миллионов тонн при сохране-
нии благоприятной погоды от 113 до 116 миллионов.

— Мы не только закрываем собственные потребности 
в зерне, но можем и зарабатывать на нем, — считает 
председатель правительства. 

За последние годы федеральный центр существенно 
увеличил поддержку агропромышленного комплекса. В 
этом году в госказне предусмотрели на сельское хозяй-
ство 214 млрд рублей. «Мы и в следующем году не пла-
нируем снижать объемы поддержки, даже несмотря на 
то, что бюджет тяжело формируется», — заверил Медве-
дев аграриев. Кроме 
того, ряд программ — 
по фельдшерско-
акушерским пун-
ктам, «Земский до-
ктор», поддержка 
молодых семей и 
специалистов — тоже 
прекращены не бу-
дут. Наоборот, пре-
мьер готов добавить 
средств для социального подъема российских сел. «Я 
принял решение с использованием федеральных ресур-
сов начать программу по восстановлению домов культу-
ры», — сообщил он, сидя в поле за одним столом с ферме-
рами. 1,5 миллиарда рублей будут израсходованы на со-
здание по всей стране современных ДК. 

Рассказав все новости, Дмитрий Медведев взялся за 
окрошку, дав слово аграриям, чтобы они рассказали о 
своих проблемах. Первая — деньги. Аграрии попросили 
изменить существующую систему предоставления суб-
сидий по принципу компенсации затрат на софинанси-
рование. «Если это работает, можем попробовать что-то 
подобное сделать», — пообещал премьер.

Глава минсельхоза напомнил, что для фермеров уже 
принято важное решение, которое позволит им полу-
чать инвестиционные и краткосрочные кредиты всего 
лишь под 5 процентов годовых за счет субсидирования 
процентной ставки государством.

— Будем стараться эту цифру выдерживать, — под-
твердил председатель правительства. 

По дороге с полей на совещание с главами регионов 
глава правительства заглянул в сельский продуктовый 
магазин. Однако там не оказалось ни местной рыбы, ни 
молочных, ни мясных продуктов. 

На выходе из магазина Медведеву задала вопрос 
местная жительница. Она пыталась понять, почему 
деньги по второй индексации пенсий она получит толь-
ко в январе следующего года. (Как известно, ранее пре-
мьер принял решение провести эту индексацию в фор-
мате единовременной денежной выплаты в размере 5 
тысяч рублей). «Мы будем стараться пораньше запла-
тить», — осторожно пообещал премьер-министр. Он за-
верил еще раз, что средства в размере более 200 милли-
ардов рублей предусмотрены, хотя в текущей экономи-
ческой ситуации найти их было не так просто.

ДУМА-2016

ЦИК 
разъяснил 
порядок 
работы 
наблюдателей 
на выборах

ПО ДВА 
НА УЧАСТОК

Татьяна Замахина

ЦЕНТРИЗБИРКОМ России на 
своем заседании утвердил доку-
мент, разъясняющий порядок 
работы со списками наблюдате-
лей. Кроме того, комиссия про-
должила профилактику наруше-
ний на предстоящих 18 сентября 
выборах. В частности, поступа-
ют жалобы на работодателей, ко-
торые обязывают сотрудников 
брать открепительные.

Для наблюдателей в нынеш-
нюю кампанию правила сущест-
венно изменились. Так, им разре-
шено беспрепятственно вести 
фото- и видеосъемку на избира-
тельном участке, расширен пере-
чень документов, с которыми они 
могут знакомиться. Удалять на-
блюдателя с участка теперь мож-
но исключительно по решению 
суда. При этом сократилось с 
пяти до двух число наблюдателей, 
которые могут выставить на каж-
дый участок партии и кандидаты.

Некоторые изменения оказа-
лись кандидатам непонятны и по-
требовали разъяснений ЦИК.

Секретарь ЦИК России Майя 
Гришина напомнила, что по зако-
ну партии и кандидаты должны 
заблаговременно — не позднее 14 
сентября — представлять списки 
наблюдателей в территориаль-
ные избирательные комиссии. В 
списках должны быть указаны их 
адреса, телефоны и номера участ-
ков, где они будут работать.

ЦИК сделал уточнения и по по-
воду наблюдателей, которые на-
значаются для работы на избира-
тельных участках в местах вре-
менного пребывания людей. В та-
ких случаях списки можно пода-
вать непосредственно в день голо-
сования. Также Центризбирком 
постановил, что, если кандидат 
зарегистрирован на выборах раз-
ного уровня, он может делегиро-
вать на один участок по два на-
блюдателя для каждой кампании. 
Например, в том случае, если кан-
дидат баллотируется и в Госдуму, 
и в заксобрание региона.

По предварительному прогно-
зу главы ЦИК Эллы Памфиловой, 
в день голосования на некоторых 
участках (помимо аккредитован-
ных представителей СМИ) будут 
работать до 36 наблюдателей. 
Парламентские партии уже зая-
вили, что 18 сентября намерены 
«выставить» максимально разре-
шенное число наблюдателей. Не-
парламентские партии тоже пла-
нируют организовать наблюде-
ние по максимуму.

На заседании Центризбирком 
продолжил разбираться и с выда-
чей открепительных. Избиратели 
жалуются в ЦИК на давление со 
стороны работодателей, которые 
обязывают их взять открепитель-
ные удостоверения в другом реги-
оне — по месту жительства — и про-
голосовать по месту работы. 

«На наш взгляд, это абсолютно 
противозаконное давление, и мы 
будем предпринимать все меры 
по исключению подобных фак-
тов»— заявила глава Центризбир-
кома.

Председатель ЦИК уточнила, 
что по открепительным удостове-
рениям избиратель не может про-
голосовать в одномандатных 
округах, если только он не нахо-
дится внутри соответствующего 
округа.

В целом же открепительных 
выдается не очень много — 135 
тыс. за две недели до выборов. Это 
примерно 5% от числа изготов-
ленных удостоверений (то есть 
3,5 миллиона). Таким образом, 
выдача идет менее активно, чем 
за аналогичный период на прош-
лых выборах депутатов Госдумы, 
сообщила Памфилова.

Кроме того, ЦИК на своем за-
седании зарегистрировал 814 до-
веренных лиц «Единой России» 
на выборах в Госдуму — среди них 
космонавт Алексей Леонов и пол-
ный тезка русского поэта Михаи-
ла Юрьевича Лермонтова. Дове-
ренными лицами также стали пе-
вица Диана Гурцкая, предприни-
матель Андрей Коркунов, артист 
Михаил Боярский, музыкант 
Игорь Бутман, дрессировщики 
Аскольд и Эдгард Запашные и 
другие известные люди. Ранее ни 
одна из 14 участвующих в выбо-
рах партий не регистрировала та-
кое количество доверенных лиц.

ЭКОЛОГИЯ Сергей Иванов выпустил на волю самого крупного сокола

Кречеты на свободе
Виталий Петров,
Петропавловск-Камчатский — 

Владивосток

Д
евять кречетов, птиц из се-
мейства соколиных, зане-
сенных в Красную книгу, 

выпустили вчера на волю в при-
сутствии спецпредставителя 
президента по вопросам приро-
доохранной деятельности, эколо-
гии и транспорта Сергея Ивано-
ва, который находится в Камчат-
ском крае с рабочей поездкой.

Судьба кречета складывается 
крайне непросто: его популяция 

стремительно сокращается из-за 
происков браконьеров, которые 
отлавливают птицу, а затем пыта-
ются продать ее для соколиной 
охоты. За последние 20 лет доля 
самых популярных у браконьеров 
белых кречетов в популяции сни-
зилась более чем в два раза. В 
прошлом году спецслужбы изъя-
ли у преступников несколько кре-
четов, которые нуждались в вете-
ринарной помощи и были переда-
ны на реабилитацию. После того 
как птицы восстановили силы, их 
доставили в район привычного об-
итания, на Камчатку. 

Сергей Иванов лично выпу-
стил одну из птиц на волю. Орни-
тологи помогли ему извлечь кре-
чета из клетки, а затем — освобо-
дить птицу от необходимой для 
безопасной транспортировки 
экипировки. После того как Ива-
нов подбросил «узника», он уве-
ренно расправил крылья и мгно-
венно взмыл в воздух. Свободу 
остальным кречетам подарили 
глава минприроды Сергей Дон-
ской, губернатор Камчатского 
края Владимир Илюхин, началь-
ник Контрольного управления 
президента Константин Чуйченко 
и другие участники церемонии. 

«Я не сомневаюсь, что у меня 
на всю жизнь останутся эти воспо-
минания. Ведь когда берешь в 
руки такую красивую птицу, в лю-
бом случае возникают добрые 
ощущения», — поделился впечат-
лениями спецпредставитель. 

В настоящий момент за неза-
конную транспортировку кра-
снокнижных животных установ-
лено уголовное наказание, и пер-
вые «посадки» по соответствую-
щей статье уже есть. Однако Ива-
нов отметил, что законодательст-
во по борьбе с контрабандой ред-
ких видов будет корректировать-
ся. «Есть предложение отнести их 
к категории преступлений сред-
ней тяжести, тогда как сейчас речь 
идет лишь о незначительной тяже-
сти. Это и поможет при расследо-
вании, и несколько ужесточит на-
казание», — полагает спецпредста-
витель президента.

На Камчатке Сергей Иванов 
так же ознакомился с работой аэ-
ропорта Елизово, который про-

шел масштабную реконструк-
цию. «Все, что было не доделано 
год назад в аэропорту Елизово, 
сейчас уже выглядит хорошо: са-
молеты по новой полосе взлетают 
и садятся, для всего персонала аэ-
ропорта созданы очень хорошие 
условия труда», — рассказал Ива-
нов. Примечательно, что полоса 
длиной 3400 метров позволяет 
взлетать и садиться любому типу 
самолетов, производимых на се-
годняшний день в мире, включая, 
например, крупнейший тран-
спортный самолет «Руслан». 
Столь современный аэропорт, по 
мнению спецпредставителя, осо-
бенно важен для привлечения до-
полнительного потока туристов в 
Камчатский край.

В заключение высокопостав-
ленный чиновник поздравил жи-
телей Дальнего Востока с завер-
шением строительства и тесто-
вым запуском подводной воло-
конно-оптической линии связи 
(ПВОЛС) Камчатка — Сахалин — 
Магадан. Этот чрезвычайно важ-
ный проект обеспечит доступ к 
высокоскоростному Интернету. 
По сути, ПВОЛС   позволит 90 про-
центам жителей Камчатки, Мага-
дана и Сахалина получать цифро-
вые услуги на таком же уровне, 
как и в Москве.

Перед поездкой на Камчатку 
Сергей Иванов посетил Владивос-
ток, где дал старт благотворитель-
ному забегу в защиту амурского 
тигра и дальневосточного леопар-
да. На дистанцию вышли более 
600 человек, включая пресс-се-
кретаря Владимира Путина Дмит-
рия Пескова. «Каждый, кто вышел 

и добежал до финиша, победил 
себя, правильно зарядился и под-
готовился к форуму. Этот забег — 
единение вокруг благотворитель-
ных идей по программе сохране-
ния тигра и леопарда», — сказал 
представитель Кремля после фи-
ниша. Победителей забега Иванов 
наградил медалями, на которых 
были изображены отпечатки лап 
леопарда и тигра. Собранные в ре-
зультате этого благотворительно-
го мероприятия средства (более 
одного миллиона рублей), конеч-
но же, пойдут на поддержку диких 
дальневосточных кошек.

Сергей Иванов также посетил 
выставку «Дальний Восток — край 
дикой природы», организован-
ную при поддержке минприроды. 
Спецпредставитель открыл стра-
ницу, посвященную созданию пи-
томника для леопардов на Даль-
нем Востоке, и сообщил, что толь-
ко в этом году родились 18 котят. 
И если всего пять лет назад даль-
невосточный леопард был на гра-
ни вымирания (насчитывалось 
лишь около 30 особей), то сегодня 
их число приближается к 90. 

Особое внимание спецпредста-
витель намерен уделять меропри-
ятиям Года экологии, который 
объявлен в России в следующем 
году. На панельной дискуссии в 
рамках Восточного экономиче-
ского форума Иванов сообщил, 
что эти мероприятия будут про-
финансированы почти на 200 
млрд рублей — по большей части за 
счет средств частных компаний. 
Оргкомитет по подготовке к Году 
экологии высокопоставленный 
чиновник возглавил лично.

Утрата В Узбекистане простились с президентом Исламом Каримовым

Осень патриарха
Владимир Кузьмин, 
Екатерина Забродина

В 
Узбекистане прошли 
похороны президента 
страны Ислама Кари-
мова, который скон-
чался на 79-м году жиз-

ни после инсульта. Патриарха уз-
бекской политики, который воз-
главил республику еще до распа-
да СССР и оставался у ее руля по-
чти 27 лет, похоронили в его род-
ном Самарканде рядом с родите-
лями в историческом комплексе 
мавзолеев Шахи Зинда.

Там никого не хоронили бо-
лее двадцати лет, однако для пер-
вого и бессменного президента 
Узбекистана, с которым нераз-
рывно связана новейшая исто-
рия республики, было сделано 
исключение. Проводить Ислама 
Каримова в последний путь, 
усыпанный розами, пришли ты-
сячи горожан. На церемонию 
прощания прибыли почти два 
десятка делегаций высокого 
уровня. От России в Самарканд 
на траурные мероприятия поле-
тел премьер-министр Дмитрий 

Медведев. В Кремле рассматри-
вали все варианты, чтобы на це-
ремонии прощания с Исламом 
Каримовым присутствовал пре-
зидент Владимир Путин. Но, как 
пояснил его пресс-секретарь 
Дмитрий Песков, глава РФ не 
мог не выступить на пленарном 
заседании Восточного экономи-
ческого форума, прошедшего во 
Владивостоке, а до Узбекистана 
нужно лететь семь часов, и рос-
сийский лидер просто физиче-
ски не мог попасть вовремя в Са-
марканд. Слова соболезнования 
узбекскому народу от имени 
президента передал глава прави-
тельства России.

— Все время, пока Ислам Аб-
дуганиевич трудился на своем 
посту, он занимался развитием 
страны, — заявил Дмитрий Мед-
ведев на церемонии прощания с 
первым президентом Узбекиста-
на. — Мы много общались, и всег-
да общение было исключитель-
но продуктивным и очень полез-
ным, для того чтобы между на-
шими странами, между Россией 
и Узбекистаном, были хорошие, 
добрые, союзнические отноше-
ния. Именно этого хотел первый 
президент Узбекистана.

Глава российского прави-
тельства выразил уверенность, 
что именно в таком ключе будут 
и дальше развиваться партнер-
ские отношения между двумя 
странами, воплощая тем самым 
в жизнь заветы Каримова. «Еще 
очень многое предстоит сделать, 
— подчеркнул Медведев. — Я уве-

рен, что новое поколение, моло-
дежь, будет равняться на своего 
первого президента, как на чело-
века, который задал очень высо-
кую планку служения своей от-
чизне».

О дальнейшем сотрудничест-
ве Москвы и Ташкента Дмитрий 
Медведев поговорил со своим 
узбекским коллегой Шавкатом 
Мирзиёевым. «Рассчитываю на 
то, что мы продолжим трудиться 
над всем комплексом вопросов 
нашего сотрудничества», — ска-
зал он, добавив, что Россия к 
этому готова. Мирзиёев побла-
годарил коллегу за участие в 
траурных мероприятиях. «Про-
инвентаризируем наши все про-
екты, наши все документы. Бу-
дем делать все, что намечал Ка-
римов, будем совместно с наши-
ми российскими друзьями рабо-
тать, идти вперед», — заверил он 
Медведева. Между тем в соответ-
ствии с конституцией страны 
временно исполняющим обязан-
ности президента Узбекистана 
назначен председатель верхней 
палаты парламента Нигматилла 
Юлдашев.

Детство Ислама Каримова 
было еще довоенным: он родил-
ся 30 января 1938 года. После 
школы молодой человек пере-
брался из Самарканда в Таш-
кент, где поступил в Среднеази-
атский политехнический инсти-
тут, получив специальность ин-
женера-механика. Впоследст-
вии Каримов окончил также 
Ташкентский институт народ-
ного хозяйства с дипломом эко-
номиста. Он начинал работать 
по специальности на заводе 
«Ташсельмаш», а также на авиа-
ционном предприятии. В мемуа-
рах президент Узбекистана 
вспоминал, что никогда не счи-
тал себя типичным партработ-
ником, но, скорее, «технокра-
том». В шестидесятые годы Ка-
римов перешел на работу в Ген-
план Узбекской СССР и к началу 
«перестройки» возглавил его.

 В 1989 году Ислама Каримо-
ва избрали первым секретарем 
Центрального комитета ком-
партии Узбекской ССР. В марте 
1990-го он занимает только что 
учрежденную должность прези-
дента республики, а в следую-
щем году провозглашает неза-
висимость Узбекистана и побе-
ждает на первых всенародных 
выборах главы государства с 86 
процентами голосов. Впоследст-
вии Каримов официально пере-
избирался в 2000, 2007 и 2015 
годах (поддержка составляла 
более 90 процентов). В 1995-м и 
2002-м его президентские пол-
номочия продлевались по ито-

гам общенациональных рефе-
рендумов.

Дипломатические отноше-
ния Москва и Ташкент устано-
вили 20 марта 1992 года. Вскоре 
между двумя странами был под-

писан Договор об основах меж-
государственных отношений, 
дружбе и сотрудничестве. По 
итогам визита президента РФ 
Владимира Путина в Ташкент 10 
декабря 2014 года Россия и Уз-

бекистан подписали межправи-
тельственное соглашение об ос-
новных направлениях развития 
и углубления экономического 
сотрудничества на 2015—2019 
годы.

Дмитрий Медведев выразил уверенность, что партнерские отношения между двумя странами будут развиваться, 
воплощая тем самым в жизнь заветы Каримова.

Орнитологи помогли Сергею Иванову извлечь кречета из клетки, после 
чего он выпустил птицу на волю.

Акцент

 На церемонию прибыли почти 
два десятка делегаций 1,5 млрд рублей 

выделят на созда-
ние современных 
Домов культуры

В день голосования 
на некоторых участ-
ках будут работать 
до 36 наблюдателей
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ПРИЗНАНИЕ Эльвира 
Набиуллина обогнала 
американку Йеллен 
в рейтинге глав мировых 
центробанков

Сильная слабая 
женщина

Юлия Кривошапко, Ярослав Николаев

ГЛАВА российского Центробанка Эльвира Набиуллина 
вошла в список лучших руководителей монетарных ре-
гуляторов планеты по версии финансового журнала 
Global Finance magazine.

В перечень самых достойных, по мнению авторов 
рейтинга, глав центробанков планеты вошли всего во-
семь персон. Их деятельность за последний год была от-
мечена наивысшей оценкой. Таким образом, в катего-
рию «А» (превосходная работа) помимо Эльвиры На-
биуллиной попали главы центробанков Израиля, Лива-
на, Парагвая, Перу, Филиппин, Тайваня и Великобрита-
нии. Их коллеги из США, где руководителем местного 
регулятора — Федеральной резервной системы — также 
является представительница прекрасного пола Джанет 
Йеллен, Мексики, Иордании и Марокко получили бо-
лее низкий бал, попав в категорию «А-».

Интересно, что в 
предыдущем рей-
тинге работу главы 
российского Цен-
тробанка авторы 
исследования отме-
чали категорией 
«B». Таким обра-
зом, наивысшего 
балла Эльвире На-
биуллиной удалось 
добиться всего за 
год. 

Аутсайдером среди глав мировых регуляторов в этом 
году стал руководитель Центрального банка Венесуэлы 
Нельсон Мерентес. Его работа удостоилась самой низкой 
оценки «F»

«Руководители центробанков сегодня вынуждены 
справляться с беспрецедентными сложностями, вызван-
ными политическими волнениями и низкими ценами на 
энергоносители, — отметил шеф-редактор журнала Джо-
зеф Джаррапуто, слова которого приводились в пресс-
релизе издания. — Некоторые из них к тому же ограниче-
ны обстоятельствами. Но, несмотря на это, отдельные 
главы центробанков показывают выдающуюся гибкость 
в проведении политики».

Работу глав центробанков Global Finance magazine 
оценивает с 1994 года. При составлении рейтинга учиты-
ваются такие аспекты работы монетарных регуляторов, 
как контроль над инфляцией, стабильность курса нацио-
нальных валют, политика управления процентными 
ставками. 

Ранее американское деловое издание The Wall Street 
Journal назвало Эльвиру Набиуллину «женщиной, кото-
рая оживила российские рынки». Авторы публикации 
уточняли, что именно с ее деятельностью на посту главы 
Банка России многие западные инвесторы связывают 
восстановление российской экономики.

ЗДОРОВЬЕ Медики совершили прорыв в лечении онкологического заболевания, однако без поддержки минздрава дорогостоящие 
методы терапии не могут стать массовыми 

Онкологическое заболевание можно победить
Лариса Розова

О
нкологические заболева-
ния — одна из главных при-
чин смертности населения 

планеты. По российской стати-
стике, в 2015 году «грубый» по-
казатель заболеваемости злока-
чественными новообразования-
ми на 100 тысяч населения соста-
вил 403,4, что на 4% выше, чем 
данные 2014 года. Из них на долю 
злокачественных новообразова-
ний лимфатической и кроветвор-
ной ткани приходится 5,6%. Од-
ним из таких заболеваний систе-
мы кроветворения является лим-
фома Ходжкина.

Диагноз — не приговор
Ирина Поддубная, член-кор-

респондент РАН, заведующая ка-
федрой онкологии Российской 
медицинской академии последи-
пломного образования Минздра-
ва России, констатирует: «К со-
жалению, ежегодно в России ре-
гистрируется более 3000 новых 
случаев заболевания. И именно в 
группе населения от 20 до 39 лет 
наблюдается самый высокий 
уровень этого заболевания. При-
чем пик его приходится на моло-
дых людей 25—29 лет. Это тот воз-
раст, когда люди активно вступа-
ют в жизнь, начинают карьеру, 
строят семью, рожают детей».

Для непосвященного диагноз 
«лимфома Ходжкина» кажется 
синонимом смертного приговора. 
Однако это не так. По статистике 
80—95% пациентов, страдающих 
лимфомой Ходжкина, оконча-
тельно излечиваются. Люди пол-
ностью выздоравливают и воз-
вращаются к нормальной жизни: 
учатся, работают, создают семьи. 
И перенесенное онкозаболевание 
через какое-то время для многих 
из них станет просто неприятным 
эпизодом жизни. 

«Сейчас лимфому Ходжкина 
мы рассматриваем как заболева-
ние с благоприятным исходом в 
большинстве случаев. Даже при 
тяжелых формах болезни у паци-
ента остаются шансы полностью 
излечиться благодаря тран-
сплантации гемопоэтических 
стволовых клеток — методу, кото-
рый позволяет восстановить 
функцию кроветворения за счет 

замены больных клеток костного 
мозга на здоровые», — говорит 
академик РАН, главный детский 
гематолог Минздрава России, ди-
ректор Федерального научно-
клинического центра детской ге-
матологии, онкологии и иммуно-
логии им. Дмитрия Рогачева 
Александр Румянцев. 

Однако есть те самые 5—20% 
пациентов, которым не повезло, 

и традиционное лечение не дает 
результатов: опухоль прогресси-
рует. 

Так было и у Вероники. В 23 
года она, студентка и мастер 
спорта, начала температурить, 
столбик термометра достигал от-
метки в 39 градусов. Одновре-
менно потеря веса, ухудшение 
общего состояния. После прове-
дения исследований врач сооб-

щил диагноз: лимфома Ходжки-
на. И сразу успокоил: болезнь хо-
рошо поддается лечению, боль-
шинство пациентов выздоравли-
вают. 

Вероника шла по коридору 
Санкт-Петербургского НИИ им. 
Раисы Горбачевой, прикрывая 
платком 10-сантиметровую опу-
холь на шее и опираясь на мами-
ну руку. По рассказам врачей, са-
мым тяжелым для них был мо-
мент, когда, отвечая на просьбу 
показать данные предыдущих ис-
следований, Вероника протянула 
бланк с пометкой «Для оформле-
ния в хоспис». «Надо было видеть 
ее глаза. Это были глаза все пони-
мающего человека и почти сми-
рившегося со своей судьбой. Но 
какая-то, наверное, немножко 
детская вера в чудо у нее еще 
оставалась», — рассказывает На-
талья Михайлова, к.м.н., руково-
дитель отдела клинической онко-

логии НИИ детской онкологии, 
гематологии и трансплантологии 
им. Р.М. Горбачевой Первого 
Санкт-Петербургского государ-
ственного медицинского универ-
ситета имени академика И.П. 
Павлова. 

Это было в феврале. А уже в 
последние дни лета Вероника 
приезжала в Санкт-Петербург, 
чтобы еще раз убедить себя и 
врачей, что она практически здо-
рова: полная ремиссия, злокаче-
ственных клеток нет, ненавист-
ный шейный платок давно вы-
брошен.

Персональное чудо Вероники, 
как обычно, было хорошо спла-
нированным и долго готовящим-
ся процессом: в последний мо-
мент сошлись в одной точке вре-
мя, место, новые технологии в ле-
чении лимфомы Ходжкина и ма-
стерство медиков.

Поразить мишень, 
убить больную клетку

Прорывом в лечении этого тя-
желого заболевания стало откры-
тие «опознавательного знака» 
опухоли: рецептора CD-30 — той 
самой мишени, которую необхо-
димо поразить, чтобы уничто-
жить больную клетку. Кстати, вы-
яснилось, что эта мишень подхо-
дит и для лечения системной ана-
пластической крупноклеточной 
лимфомы (САККЛ). В этом очень 
редком, но крайне агрессивном 
заболевании почти у каждого 
второго пациента неблагоприят-
ный прогноз. Мишень есть, но 
как в нее попасть, не навредив 
здоровым клеткам?

Медики смогли. Создали хи-
мерные (моноклональные) анти-
тела, которые способны нахо-
дить клетки с рецепторами CD-
30 на поверхности. Эти «агенты» 
доставляют «оружие» — цитоток-
син (та самая химиотерапия) 
только в пораженные клетки. 

Вероника попала в клинику, 
когда этот новейший таргетный 
препарат был уже зарегистриро-
ван в России. Причем так совпа-
ло, что регистрационное удосто-
верение препарат получил в тот 
же месяц, когда Вероника прие-
хала в Санкт-Петербург.

Пациентов с диагнозом «рези-
стентная и рецидивирующая 

лимфома Ходжкина», таким как 
у Вероники, в России не так мно-
го: по разным оценкам специали-
стов, от 150 до 600 человек. Ча-
сти этих больных показана тран-
сплантация клеток костного моз-
га — последняя надежда на новую 
жизнь с путешествиями, влю-
бленностями, детьми и всеми 
земными радостями.

Выиграть время
В последние годы в Москве, 

Санкт-Петербурге, Екатеринбур-
ге и других городах открылись 
крупные медицинские центры, 
выполняющие трансплантацию 
клеток костного мозга. Минздрав 
увеличил финансирование про-
цедур трансплантации костного 
мозга, выросло и число квот для 
выполняющих их федеральных 
центров. Если в 2013 году было 
выполнено 955 процедур, то в 
2015-м сделана 1651 трансплан-
тация стволовых клеток. И все же 
до сих пор количество проводи-
мых трансплантаций в России со-
ставляет лишь около 35—40% ре-
альной потребности.

Более того, трансплантация 
костного мозга является слож-
нейшей процедурой, а результат 
ее зависит, в том числе, и от выбо-
ра оптимального срока проведе-
ния для конкретного пациента. 
Комментирует академик РАН, ге-
неральный директор Гематологи-
ческого научного центра Вале-
рий Савченко: «Одним из серьез-
ных препятствий при проведе-
нии процедуры трансплантации 
гемопоэтических стволовых кле-
ток является необходимость вве-
сти пациента в ремиссию — состо-
яние стойкого улучшения тече-
ния заболевания. А именно ре-
миссии сложно добиться у паци-
ентов с рефрактерной рецидиви-
рующей лимфомой Ходжкина. 
Кроме того, несмотря на актив-
ное развитие трансплантологии 
в России, все равно есть период 
ожидания, который может стать 
критичным для пациента». 

Иными словами, необходимо 
соблюсти важные условия для 
эффективного проведения этой 
сложнейшей процедуры: стаби-
лизировать состояние и выиг-
рать время, чтобы пациент до-
жил до трансплантации и пере-

нес ее. Прорыв в лекарственной 
терапии лимфомы Ходжкина 
дает реальную возможность до-
биться ремиссии и дожить до 
спасительной трансплантации. 
Причем шансы на выздоровле-
ние настолько велики, что неко-
торому проценту пациентов 
трансплантация может и не по-
надобиться совсем, как мы это 
видим на примере Вероники.

Шанс на полноценную жизнь
Но у всех инновационных пре-

паратов есть один большой ми-
нус — высокая стоимость. Да, пре-
парат зарегистрирован в РФ и 
может быть назначен больному 
по решению медицинского кон-
силиума. Но на практике это еди-
ничные случаи, поскольку в 
условиях кризиса финансирова-
ние здравоохранения в нашей 
стране ограничено. А для препа-
ратов жизненно важного назна-
чения существует особый спи-
сок. И зачастую, чтобы стать ре-
ально доступным для нуждаю-
щихся пациентов, особенно про-
живающих в дотационных регио-
нах, препарат-прорыв должен 
быть включен в список жизненно 
важных и необходимых лекарст-
венных препаратов (ЖНВЛП). 
Только в этом случае ответствен-
ность за «покупку времени» для 
пациента с тяжелой формой лим-

фомы Ходжкина, который ждет 
последнего шанса на новую 
жизнь, возьмет на себя государ-
ство. 

По словам председателя Об-
щественного совета по защите 
прав пациентов при Росздрав-
надзоре и сопредседателя Все-
российского союза обществен-
ных объединений пациентов Яна 
Власова, «жизненно важные и не-
обходимые лекарства — это эска-
латор, который довезет новый 
таргетный препарат до нуждаю-
щихся пациентов». 

Или не довезет? Если пробле-
му лечения тяжелобольных па-
циентов с врачами не разделит 
государство. Поскольку дорого-
стоящее лечение сегодня практи-
чески недоступно для подавляю-
щего числа россиян.

Трудовая порука
Наиболее «сговорчивы-
ми» сотрудниками явля-
ются, как ни странно, 

юристы. О готовности при необхо-
димости поработать в неурочное 
время даже без дополнительной 
оплаты заявили более половины 
опрошенных Superjob представи-
телей этой профессии. Не слишком 
сильно отстают от них экономи-
сты, среди которых энтузиастов-
трудоголиков почти половина (48 
процентов). 

Возможно, юристы и экономи-
сты демонстрируют повышенную 
лояльность работодателю в подоб-
ных ситуациях по той причине, что 
поиск новой работы для них до-
вольно проблематичен, делают 
п р е д п о л о ж е н и е  а н а л и т и к и 
Superjob. Они поясняют, что коли-
чество соискателей в этих сегмен-
тах рынка труда значительно пре-
вышает число вакансий, поэтому 
специалисты по экономике и пра-
ву, как правило, держатся за имею-
щуюся работу.

Отдельный разговор — топ-ме-
неджеры. Люди, занимающие вы-
сокие должности, практически во 
всех сферах и отраслях работают 
много. «Их график далек от режи-
ма с 9.00 до 18.00, так как их доход 
зависит от результата компании. 
Естественно, они заинтересованы 
работать качественно, а не по ча-
сам, — рассуждает Люк Джонс, пар-
тнер рекрутинговой компании 
Antal Russia. — Поэтому если мы го-
ворим о собеседовани ях на пози-
ции топ-менеджеров, вряд ли их 
может оттолкнуть ненормирован-
ный график работы». На этом 
уровне соискателей больше инте-
ресует уровень задач и объем от-
ветственности, перспективы пози-
ции, а также возможности получе-
ния бонусов, опционов компании. 
Непосредственно график работы 
их заботит намного меньше, чем 
обычных специалистов, уточняет 
собеседник «Российской газеты». 

«В нашей практике вообще ред-
ко бывает, что кандидата на пози-
цию менеджера среднего или выс-
шего звена отпугивает словосоче-
тание «ненормированный рабо-
чий день» в описании вакансии, — 
признается господин Джонс. — 
Один раз был случай, когда чело-
век отказался от предложения рас-
сматривать вакансию, где предус-
матривалась работа по субботам. 
Чаще препятствием для соискате-
лей становится необходимость ча-
стых командировок».

По словам Анны Чуксеевой, в 
крупных компаниях с выстроен-
ной иерархией сотрудников за-
держки на работе зачастую счи-
таются признаком добросовест-
ности. Хотя многие представите-
ли нового бизнеса, особенно в 
сфере IT, подходят более гибко к 
управлению и оценивают со-
трудников не по количеству от-
сиженных часов, а по выполнен-

ным задачам и достигнутым це-
лям.

Люк Джонс также призывает 
разграничивать понятия «много 
работают» и «проводят время на 
рабочем месте». «Некоторые со-
трудники могут быть в офисе 10 ча-
сов, но при этом эффективность их 
работы будет ниже, чем у коллег, ко-
торые заканчивают свой рабочий 
день вовремя», — констатирует он.

Одно, если все-таки вести речь 
о переработках, работник, кото-
рый трудится сверхурочно, по за-
кону вправе рассчитывать на 
компенсацию. Однако на деле не 
все так просто. «Как показывает 
практика, если человек работает 
на заводе, ему платят за сверху-
рочную работу, если в офисе, то 
чаще всего нет», — отмечает пар-
тнер Antal Russia. 

«Чтобы работа сверхурочно 
была оплачена, необходимо дока-
зать, что ее было невозможно вы-
полнить в рабочее время», — добав-
ляет Анна Чуксеева. «Например, 
если вы работаете на конференции 
в выходной, смело можете обсу-
ждать компенсацию», — уточняет 
эксперт.

Россияне стали больше работать, 
но большинство от этого, прямо 
скажем, не в восторге.

При правильном лечении перене-
сенная болезнь  для молодых 
пациентов станет лишь неприят-
ным эпизодом в жизни.

Акцент

 Каждый четвертый 
россиянин практически 
ежедневно задерживается 
на работе. И не всегда 
по своей воле

Акцент

 Прорыв в лекарственной 
терапии дает реальную воз-
можность дожить до спаси-
тельной трансплантации. 
Новые технологии дают   
молодым реальный шанс       
на излечение

Сколько работают и отдыхают в разных городах мира

Количество рабочих 
часов в год

Оплачиваемый отпуск 
(дней в год)

Амстердам 1726 27

Бангкок 2191 9

Барселона 1731 28

Джакарта 2102 12

Лондон 1740 25

Лос-Анджелес 1928 14

Монреаль 1783 18

Москва 1647 28

Нью-Йорк 1847 27

Париж 1604 29

Рим 1736 32

Сеул 1934 15

Шанхай 2051 7

Сидней 1829 24

Токио 2055 17

Источник: Расчеты UBS Prices and earnings, 2015

Наивысшей 
позиции в рейтинге 
главе Банка России 
удалось добиться 
всего за год

ЧТО ГОВОРИТ ЗАКОН 

Алена Зеленовская, 
адвокат Национальной 
юридической службы:

Сверхурочная работа — та, которую 

выполняют по просьбе работодателя 

за пределами рабочего времени. Ее 

продолжительность не может превы-

шать четырех часов в течение двух 

дней подряд и 120 часов за год (ч.6 

ст.99 ТК РФ). Однако важно помнить, 

что, если человек остался на работе 

по своей инициативе, эта работа не 

оплачивается в повышенном размере 

и не учитывается при определении от-

работанных часов.

Сверхурочные рассчитываются сле-

дующим образом: первые два часа 

оплачиваются не менее чем в полу-

торном размере заработной платы, а 

все последующие — не менее чем в 

двойном размере (ст. 152 ТК РФ). В 

коллективном договоре могут быть 

установлены и конкретные размеры 

оплаты. Если работник пожелает, де-

нежную компенсацию ему могут за-

менить дополнительным временем 

отдыха, которое равняется времени, 

отработанному сверхурочно. То есть, 

если работник отработал сверхуроч-

но четыре часа, то дополнительное 

время отдыха должно составлять не 

менее четырех часов.

В законе предусмотрены случаи при-

влечения работника к сверхурочной 

работе без его согласия. Все они свя-

заны с чрезвычайными ситуациями: 

например, когда речь идет о предо-

твращении аварии или устранении по-

следствий катастрофы.

ЦИФРА

1651
ТРАНСПЛАНТАЦИЯ
стволовых клеток сделана в 2015 
году.

Ежегодно в России регистрируется более 3000 новых случаев заболевания.
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Читайте также: 
Какие профессии дают 
право уйти на пенсию 
раньше обычного
rg.ru/art/1296398
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ОБРАЗОВАНИЕ Московским
школьникам выдадут
электронные браслеты

Лучше, чем карта

Сергей Жуков

ЭЛЕКТРОННЫЕ карты, с помощью которых москов-
ские школьники проходят в школу и расплачиваются за 
обед в столовой, заменят браслетами. О преимуществах 
нового гаджета узнал корреспондент «РГ».

Как рассказал замглавы Московского центра техноло-
гической модернизации образования (ТемоЦентра) Роман 
Ершов, браслеты начали тестировать весной этого года. 
Тогда ноу-хау впервые опробовали ученики лицея №1560, 
школы №1631 и №668. Новинка ученикам пришлась по 
вкусу, эксперимент признали успешным. До конца сентя-
бря первые браслеты придут в другие учебные учрежде-
ния, пояснил «РГ» замглавы департамента образования 
Виктор Фертман. На разработку устройств — от идеи до го-
тового продукта — ушло около миллиона рублей. Город на 
это ни копейки не потратил — в проект вложились Темо-
Центр и одно из отечественных предприятий. Сделаны 
браслеты из гипоаллергенного силикона и оснащены чи-
пом. Работают они точно так же, как и электронные карты. 
Чтобы пройти в школу, браслет нужно приложить к турни-
кету, а если перекусить — к считывающему устройству в 
столовой. Тем не менее, говорит Ершов, новый гаджет 
удобнее: носится на руке, да и потерять его труднее. Нужно 
ли такое чудо техники детям, каждая школа решит сама. 
Навязывать браслеты, заверили в департаменте образова-
ния, никому не будут.«Школа их закупает из собственных 
средств, — пояснил Ершов. — А потому сама определяет, бу-
дут ли браслетами пользоваться все учащиеся, или только 
один класс, или одна параллель».

Если управляющий совет школы все же решит сохра-
нить электронные карты, родители могут сами купить сво-
ему ребенку браслет. Стоит он 490 рублей. Заказать гад-
жет можно будет через интернет-магазин или столичный 
портал госуслуг. «Приобретая браслет самостоятельно, 
важно помнить: доступ в школу ребенок получит только 
после того, как взрослые придут и напишут заявление в 
школе с просьбой привязать устройство к системе «Про-
ход и питание», — заметил Роман Ершов. Напомнил собе-
седник «РГ» и про главное правило: один ребенок — одно 
устройство. Так что карту придется сдать. 

В будущем московские школьники смогут похвастать-
ся еще одной высокотехнологичной новинкой. Для них 
сейчас разрабатываются часы с GPS-трекером и SIM-кар-
той. «Это не мобильный телефон, в устройство будут заши-
ты всего два номера — например, мамы и папы, — объяснил 
«РГ» Ершов. — Главное — часы оборудуем кнопкой SOS».

Прокатят по уму

Первая часть этой системы — списание средств 
со счета водителя — уже реализована в России и 
доступна с 2012 года любому пользователю 

платных участков федеральных дорог, который прио-
брел транспондер. Такому пользователю не нужно оста-
навливаться на пунктах взимания платы. Проезд фикси-
рует оборудование на пункте взимания платы и затем в 
необходимом размере средства списываются с лицевого 
счета пользователя автомобиля. Но этот подход предпо-
лагает, что такой лицевой счет пользователь должен по-
полнить до поездки. «В кредит» она не работает, преду-
предил Игорь Ледовский.

Что касается постоплатной системы, когда автомоби-
лист платит по факту поездки, то таких механизмов пока 
еще нет в России, но они существуют в США, Канаде, Ки-
тае. Возможно, постоплата будет рассматриваться как 
часть системы «Свободный поток» (Free Flow), позволя-
ющей оплачивать проезд на скорости без остановки пе-
ред шлагбаумами, которую планируют внедрять на 
ЦКАД. И здесь в любом случае система должна уметь не 
только различать номера, но и габариты машины, чтобы 
определить тариф для проезда. 

В России дорожники сожалеют, что пока нет единой 
«дорожной карты» развития ИТС. Только локальные ре-
гиональные планы, которые в отсутствие централизован-
ного системного подхода и согласованных действий при-
водят в целом к тому, что Россия в сфере ИТС находится в 
роли догоняющего относительно общего уровня развития 
ИТС в мире. И сейчас нет даже примерных данных, во 
сколько может обойтись создание ИТС по всей сети феде-
ральных трасс в России. В среднем в большинстве проек-
тов доля ИТС составляет 3—5 процентов от стоимости со-
здания дороги. Но многое зависит от объемов, структуры, 
сложности и сроков реализации проекта. 

И дело даже не в стоимости. Проблема номер один — 
практически полное отсутствие нормативно-правовой 
базы. Нет закона об ИТС. Нет необходимых ГОСТов. Име-
ющиеся на сегодня европейские стандарты и норматив-
ные документы (ISO, CEN) не находят применения и не 
принимаются Государственной экспертизой при рассмо-
трении проектных решений автотрасс. Нужно разрабо-
тать и утвердить концепцию развития ИТС и обеспечить 
финансирование необходимых работ по разработке и ут-
верждению ГОСТов, НИРов в сфере ИТС.

Что касается центров по обработке данных, которые 
могут для этого потребоваться, то в силу существующей 
специфики моделей управления транспортными потока-
ми вычислительные мощности, как правило, локализу-
ются в непосредственной близости от объектов управле-
ния. В том числе это связано и с тем, что локальная ин-
фраструктура передачи, как правило, недостаточно раз-
вита, чтобы собирать вычислительные мощности в уда-
ленных центрах обработки данных. А использование су-
ществующей инфраструктуры (например, «внешних» 
операторов) дорого и нецелесообразно, отметил Ледов-
ский. Тем не менее идеи создания центров обработки 
данных (ЦОД) имеют право на жизнь. Но форсировать 
события и создавать дорогостоящие ЦОДы до того, как 
они будут востребованы, наверное, несколько преждев-
ременно.

РЫНОК ТРУДА Минтруд пообещал повысить зарплаты бюджетникам в 2017 году

Кошельки ждут прибавления
Александра Воздвиженская

В 
следующем году работни-
кам бюджетной сферы 
обязательно повысят зар-

плату: сейчас в правительстве 
уже подсчитывают, сколько де-
нег на эти меры придется выде-
лить из федерального бюджета. 
Об этом сообщил министр тру-
да и социальной защиты Мак-
сим Топилин.

Повышение зарплат было 
предусмотрено майскими ука-
зами президента России Влади-
мира Путина. В 2012 году была 
поставлена задача: постепенно 
поднимать планку оплаты тру-
да бюджетников, чтобы к 2018 
году те же учителя получали 
зарплату в двойном размере от 
средней по региону. «Совер-
шенно точно повышение будет: 
указы надо выполнять», — под-
черкнул Максим Топилин, од-
нако конкретных цифр не при-
вел, сославшись на постоянно 
меняющуюся статистику.

Зарплаты в России в послед-
ние 18 лет постоянно растут в 
номинальном выражении, то 
есть без поправки на инфляцию. 

Например, в 2000 году средние 
выплаты всем категориям ра-
ботников составляли 2223 ру-
бля, в 2015 году — уже 34 030 ру-
блей, то есть формально зафик-
сирован рост в 15 раз. С 2014 
года увеличение зарплат затор-
мозилось из-за серьезного паде-
ния цен на нефть, от которых за-
висит бюджет России.

Тем не менее по итогам ян-
варя — июля 2016 года в сред-
нем по стране работники полу-
чали 36 525 рублей в месяц, что 
на 7,8 процента выше показате-
лей аналогичного периода 
2015 года. В реальном выраже-

нии, то есть с поправкой на ин-
фляцию, прирост зарплат за-
стыл на нуле.

А при каких условиях номи-
нальная рублевая зарплата 
россиян, растущая безостано-
вочно с 1998 года, может уйти в 
минус? «В сложившейся эконо-
мической ситуации это мало-
вероятно. Теоретически такая 
ситуация могла бы наступить 
при значительном увеличении 
масштабов кризиса, дальней-
шем падении стоимости нефти 
и курса рубля», — говорит Нина 
Козлова, управляющий пар-
тнер международной аудитор-
ско-консалтинговой сети «Фи-
нЭкспертиза».

«С другой стороны, хочу за-
метить, что все эти явления, 
как правило, приводят к разго-
ну инфляции, удорожанию то-
варов и услуг и, как следствие, 
к росту заработных плат росси-
ян. В целом снижение зарплат в 
рублях могло бы произойти в 
условиях кризиса экономики 
при нулевой инфляции, что 
свойственно скорее развитым 
европейским странам, чем Рос-
сии», — заключает собеседница 
«Российской газеты».

По  оценкам экспертов , 
труднее всего в текущем году 
приходится таким социально 
значимым категориям населе-
ния, как врачи и учителя. Их 
зарплаты постепенно растут, 
но расходы увеличиваются бы-
стрее. По данным Росстата, 
среднемесячная начисленная 
зарплата врачей с высшим 
образованием в первой поло-
вине 2016 года составляла 48 
946 рублей, а у педагогов в об-
щеобразовательных учрежде-
ниях — 36 828 рублей. Исследо-
вание Института социального 
анализа и прогнозирования 
РАНХиГС, проведенное этой 
весной, показало, что домохо-
зяйства  тратят на продукты 
питания более половины лич-
ного бюджета.

Кому на Руси жить тяжело
Как оказалось, в дореволю-

ционной России жить было от-
носительно тяжелее: многие 
категории работников зараба-
тывали больше денег, но у пред-
ставителей низшего и среднего 
звена едва ли не все уходило на 
еду, выяснила Счетная палата. 
По данным ведомства, которое 
ссылается на расчеты ученых 
журнала «Наука и жизнь», на 
продукты средняя семья трати-
ла не менее 25 рублей, что в пе-
ресчете на нынешние деньги 
составляет от 30 275 до 37 844 
рублей.

Низкая покупательская спо-
собность рубля наглядно видна 
на примере стоимости некото-
рых товаров: в нынешних день-
гах одно яйцо стоило 45 ру-
блей, батон хлеба — 60 рублей, 
целая курица — 1060 рублей, а 
400 граммов сметаны обходи-

лись в 423 рубля. Сахар тоже 
был недешевым удовольствием 
— 400 граммов за 181 рубль.

«За отопление платить необ-
х о д и м о  б ы л о  3 — 5  р у б л е й 
(4542—7569 рублей), за осве-
щение — еще около одного ру-
бля (1513 рублей). Не стоит и 
забывать, что рабочий день 
длился десять часов, а отпусков 
в нынешнем их понимании не 
существовало», — отметили в 
Счетной палате.

В Петербургской губернии в 
1900 году средняя заработная 
плата рабочих составляла 21 
рубль в месяц, а по империи — 
немногим меньше 17 рублей. С 
1909 года заработки стали рез-
ко расти, и уже к 1913-му у тка-
чей, например, зарплата выро-
сла на 74 процента, а у кра-
сильщиков — на 133 процента. 
Дворник в переводе на совре-
менные деньги получал в сред-
нем около 28 тысяч в месяц, 
участковый — более 75 тысяч, а 
учитель гимназии — почти 129 
тысяч рублей (см. инфографи-
ку). При этом учителя началь-
ной общеобразовательной 
школы получали в три-четыре 
раза меньше.
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АРСЕНАЛ

Сенсации 
от оборонки

БРОНЯ 
НА ВСЕ СЛУЧАИ

Сергей Птичкин

АНАЛИЗ локальных конфлик-
тов последнего времени заста-
вил задуматься о бронировании 
даже предметов гражданского 
обихода.

Завтра в парке «Патриот» под 
Москвой открывается форум 
«Армия-2016». Оборонно-про-
мышленный комплекс России 
покажет на нем почти все новей-
шие разработки. В том числе ра-
нее широко не демонстрировав-
шиеся. В частности, по бронеза-
щите.

Вопросы защиты не только 
профессиональных военных, но 
и мирных жителей выходят на 
первый план. Особенно в локаль-
ных конфликтах. Пытаясь как-то 
спастись от пуль и осколков, гра-
ждане навешивают на борта сво-
их легковых машин и грузовиков 
стальные листы, бронежилеты, 
как-то еще усиливают корпуса. 
Но помогает это мало.

Поэтому во всем мире для пе-
ревозки личного состава сило-
вых подразделений и граждан-
ского населения стали проекти-
ровать специальные бронеавто-
мобили. В нашей стране работы 
ведутся в рамках проекта «Тай-
фун». Производители «КАМА-
Зов» сделали целую линейку хо-
рошо защищенных грузовиков.  
Очень неплохую машину созда-
ли на базе «Урала». В них можно 
спокойно перевозить людей и 
различные грузы. Они будут над-
ежно защищены от автоматных 
и даже крупнокалиберных пуль. 
Более того, машины выдержива-
ют подрыв под днищем фугаса 
весом в несколько килограммов. 

Немаловажная их особен-
ность в том, что они, в отличие от 
военных броневиков, являются 
полноправными участниками 
дорожного движения. Для них не 
требуется специальных разре-
шений и сопровождения в слу-
чае въезда в населенные пункты 
и перемещения по дорогам об-
щего пользования.  

Помимо бронирования авто-
машин  в НИИ Стали  разработа-
ли специальное противооско-
лочное одеяло, которое станет 
незаменимым для защиты гра-
жданского населения при об-
стрелах в ходе вооруженных 
конфликтов. 

О том, какой опасности под-
вергаются мирные люди в ходе 
непрекращающегося вооружен-
ного конфликта в Сирии, все мы 
наблюдаем на экранах телевизо-
ров и читаем в газетах ежеднев-
но. А что творилось на Донбассе 
и в Луганской области, когда там 
случилась настоящая граждан-
ская война? 

Поэтому, то, что сделали в 
НИИ Стали, невозможно перео-
ценить. По словам разработчи-
ков, противоосколочное одеяло 
создано из специальной, так на-
зываемой баллистической тка-
ни, которая гарантированно за-
щищает от мелких осколков.  
Ткань эта — типа известного кев-
лара, но разработанная отечест-
венными специалистами по ори-
гинальной технологии. Она лег-
кая и гибкая. Укладывается в  че-
хол, удобный для переноски.  В 
случае опасности ткань извлека-
ется из чехла и превращается в 
защитный экран большой пло-
щади. Им можно закрыть окон-
ные и дверные проемы, для над-
ежности закутаться самому.

Сообщается, что одеяло обес-
печивает защиту от небольших 
осколков, летящих со скоростью 
до 500 м/с. Таких осколков, по 
утверждениям экспертов, при 
взрыве снаряда или гранаты 
образуется до семидесяти про-
центов. И они несут смертель-
ную опасность жизни человека.

Еще одна разработка НИИ 
Стали  —  защитный чехол для го-
ловного убора. В принципе его 
можно надеть на  обычную шля-
пу. Но лучше на мотоциклетный 
шлем или строительную каску. 
Как раз для тех, кто в момент  
атаки оказался на производстве, 
этот чехол в первую очередь и 
рассчитан. Как утверждают раз-
работчики, «чехол, надетый на 
обычную строительную каску, 
обеспечивает практически та-
кой же уровень защиты, что и об-
ычные армейские шлемы, но он 
легче и стоит ощутимо меньше». 
Разработка, кстати, запатенто-
вана. Ничего похожего в мире 
еще не придумали. 

Мимо уха

Огромный массив дан-
ных об исследованиях 
иностранной продук-

ции, которая представлена и на 
российском рынке, будет досту-
пен для наших пользователей на 
портале Роскачества.

В России почти никто не ис-
следует уровень электромагнит-
ного излучения мобильных теле-
фонов и не высчитывает коэф-
фициент SAR (показатель, кото-
рый характеризует поглощение 
этой энергии человеческим те-
лом). В первую очередь потому, 
что в нашей стране нет обяза-
тельных требований к этому па-
раметру. А оборудование для та-
ких испытаний дорогостоящее, 
рассказал  «РГ» Олег Жируль, 
руководитель испытательной 
лаборатории научно-исследова-
тельского центра «САМТЭС». 

В то же время в Европе и США 
такие требования прописаны в 
специальных стандартах. Если 
их не выполнять — товар нельзя 
будет поставлять на рынок. На-
пример, в Европе для мобиль-
ных телефонов установлен стан-
дарт SAR не выше двух ватт на 
килограмм для локального 
участка тела. В США этот пока-
затель — 1,6, но методика расче-
та там несколько иная. Произво-
дители, как правило, информа-
цию об уровне излучения публи-
куют в паспортах мобильников. 

Почему важно знать об этом 
коэффициенте? 

«В настоящее время в мире 
ведутся исследования, которые 
бы подтверждали или опровер-
гали опасность мобильных теле-
фонов. Более того, опубликова-

ны результаты исследований, и 
часто они — диаметрально про-
тивоположные», — продолжает 
Олег Жируль. Причем если те-
сты проводили организации, 
близкие к производителям теле-
фонов, то результаты, как пра-
вило, положительные. В связи с 
этим пока трудно сделать досто-
верный с научной точки зрения 
вывод о степени опасности мо-
бильников для человеческого 
организма.  

Но при этом стоит помнить, 
что излучение сотовых телефо-
нов, как и других аппаратов, 
воздействует на человека — это 
доказано. И, скорее всего, мож-
но предположить, оно не являет-
ся полезным. «С точки зрения 
физики телефон излучает элек-

тромагнитную энергию в про-
странство. Но идеальный теле-
фон, который излучал бы энер-
гию узкого направления — толь-
ко на базовую станцию, — еще не 

придумали.  В реальности энер-
гия излучается на все, что окру-
жает телефон, и в том числе в 
сторону головы человека, так 
как люди чаще всего использу-
ют его, прижимая к уху», — поя-
сняет Олег Жируль. Соответст-
венно, часть энергии рассеива-
ется в тканях головы и головно-
го мозга. 

«А дальше каждый сам для 
себя должен сделать вывод. На-
верное, стоит минимизировать 
это воздействие на человека, 
чтобы  обезопасить себя от воз-
можных негативных последст-
вий», — добавляет эксперт. Дру-
гое дело, что помимо излуче-
ний сотовых телефонов челове-
ка сопровождает множество 
других излучений, радиоволн, 

например wi-fi, поэтому дока-
зать, что какие-то отклонения в 
организме вызваны именно мо-
бильником, достаточно слож-
но. 

Уровень электромагнитного 
излучения телефона зависит от 
его конструкции, антенны, поэ-
тому у  телефонов, имеющих, ка-
залось бы, одинаковые электри-
ческие характеристики, воздей-
ствие излучаемой мощности на 
человека может быть разным. 
Разница может быть в десять и 
более раз. И нельзя сказать, что 
более дорогие модели обладают 
меньшим коэффициентом SAR и 
являются более безопасными, 
утверждает эксперт. 

Что касается бытовой техни-
ки — от нее исходит другое излу-
чение, более низкого частотно-
го диапазона. Из бытовых при-
боров наиболее излучающие — 
это микроволновые печи. Но 
при их качественной разработ-
ке и сборке излучение, которое 
выходит наружу, минимизиро-
вано. 

Из бытовых приборов наиболее 
высокое излучение исходит 
от микроволновых печей.

Браслеты из гипоаллергенного силикона и оснащены чипом.
Акцент

 Сегодня семьи тратят 
на продукты более половины 
своего бюджета, а в 1913 году 
на это уходила почти 
вся зарплата

Акцент

 Разговор в день более трех 
часов превышает допустимые 
нормы электромагнитного 
облучения, уверяют ученые

Вступили в силу новые правила эвакуации 
автомобилей — подробнее на сайте
rg.ru/art/1301537

Одеяло из мягкой 
брони обеспечивает 
защиту от неболь-
ших осколков, летя-
щих со скоростью 
до 500 м/с

Узнайте на сайте: 
Штрафы для продавцов 
«серых» гаджетов 
увеличили в десятки раз
rg.ru/art/1278971

ЗДОРОВЬЕ 

Шесть советов для владельцев мобильников
В Федеральном медицинском биофизическом центре имени А.И. Бурназяна Фе-

дерального медико-биологического агентства (ФМБА) уже дали несколько со-

ветов, как же обезопасить себя от вредного воздействия мобильника.

Правило первое — чем дальше телефон от головы, тем лучше. Если не прижимать 

телефон к уху, а пользоваться, скажем, гарнитурой и наушниками, то воздейст-

вие будет куда менее вредным. 

Второе — не подносить телефон к голове до того, как установится связь. В режи-

ме вызова звонка излучение достигает пика.

Третье — ни в коем случае нельзя на ночь класть телефон рядом с головой, лучше 

отложить его от кровати как минимум на метр-полтора. А лучше — отключать на 

ночь.

Четвертое — не заряжать телефон от прикроватной розетки — в период подза-

рядки излучение также становится более интенсивным.

Пятое — не давать телефон  детям до 18 лет. Или свести к минимуму их разговоры 

по мобильнику.

Шестое — контролируйте время. Разговор в день более трех часов превышает 

все предельно допустимые нормы электромагнитного облучения.
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ЦИФРА

48,9
ТЫСЯЧИ
рублей составила средняя зарпла-
та врача с высшим образованием 
в первой половине этого года
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ПРОГНОЗ Этой осенью товары и услуги готовы даже дешеветь, лишь бы их покупали

Цены пошли под спрос
Игорь Зубков, 
Ярослав Николаев

О
сень не огорчит россиян, 
на фоне предыдущих двух 
лет цены будут расти на 

удивление умеренно. «Россий-
ская газета» выяснила это, опро-
сив отраслевых экспертов и 
участников рынка.

Собственно, им и не с чего ра-
сти быстро, если только нефть не 
обрушится снова до 25 долларов 
за баррель. Спрос по-прежнему 
слабый, люди все еще склонны 
сберегать, откладывая крупные 
покупки. Так что повышать цены 
продавцам товаров и услуг — себе 
дороже. 

Если верить официальным 
прогнозам, за ближайшие четы-
ре месяца инфляция прибавит не 
более 2—2,5 процента. Сейчас она 
уже набрала 3,9 процента.

Борщ: плюс  15%
Что касается овощей борще-

вого набора, то рост цен на них 
может возобновиться в конце ок-
тября, рассказала директор Ин-
ститута аграрного маркетинга 
Елена Тюрина. 

По ее словам, сейчас мы нахо-
димся в периоде минимальной 
цены на эти продукты, поскольку 
идет активная уборка урожая. 
Рост будет постепенным. С конца 
октября до декабря цены на мор-
ковь, свеклу, капусту и карто-
фель могут подрасти на 10—15 
процентов. 

Тюрина считает, что в целом 
же ценовая динамика на овощи в 
нынешнем году может несколько 
измениться, поскольку в этой 
сфере идет активное импортоза-
мещение, Россия наращивает 
производство. Строятся овощех-
ранилища, свой урожай можно 
будет дольше сохранять. Из-за 
этого рост цен будет замедлен. 
Елена Тюрина также обращает 

внимание на рост динамики вво-
да новых сооружений теплично-
го хозяйства. Уже увеличивается 
предложение по огурцам. По ним 
до конца октября роста цен ожи-
дать точно не стоит, считает собе-
седница.

Котлеты и кефир: плюс 3%
По мясу и птице предложение 

постепенно начинает превышать 
спрос, особенно в крупных горо-
дах, продолжает эксперт. 

«Ценовая конъюнктура здесь 
зависит не только от спроса и 
предложения, но и от цен на зер-
но и корма, — говорит она. — Но 
поскольку в этом году ожидается 
один из рекордных урожаев, то 
фактор зерновых цен на мясо и 
птицу влиять не будет».

 С сентября спрос активизи-
руется. По мясу рост цен в октя-
бре может составить 2—3 про-
цента, прогнозирует Тюрина. 
Есть тенденция к их снижению 
на мясо птицы, но незначитель-
ная.

А по «молочке» цены достигли 
уровня, когда их дальнейшее по-
вышение может привести к паде-
нию объемов продаж. Резкого ро-
ста цен ожидать не стоит, говорит 
эксперт. Так, к концу октября он 
может составить 2—3 процента. 

Яблоки: плюс 10%
«Пока роста цен на яблоки 

нет. К концу октября будет в пре-
делах 10 процентов», считает 
Елена Тюрина.

А вот будут ли дорожать или 
дешеветь бананы и цитрусовые, 
зависит от курсовых колебаний 
на валютном рынке. Ведь все они 
импортные.

Авто: плюс 5%
По автомобилям наблюдается 

двойственная ситуация, расска-
зал «РГ» автомобильный эксперт 
Игорь Моржаретто. По его сло-

вам, сейчас рынок настолько 
слаб, что не в его интересах повы-
шать цены, можно совсем расте-
рять покупателей. «Но все равно, 
рост будет, но очень осторожный, 
к конку года он составит до 5 про-
центов, но не больше», — считает 
эксперт.

Что касается цен на подер-
жанный автотранспорт, то тут 
возможны как инфляционные, 
так и дефляционные тренды, го-
ворит Моржаретто. По его сло-
вам, сейчас цены активно растут 
на авто возраста от 7 до 10 лет, в 
то время как стабильно ведут 
себя цены на авто до 5 лет. 

«Но ценовая конъюнктура 
этого рынка более мобильна и 
гибка, чем на «первичке». Сейчас 
растет спрос, увеличивается 
предложение. И цены могут коле-
баться в обе стороны», — рассу-
ждает Моржаретто.

Телевизор: минус 30%
Из-за большой зависимости 

от импорта бытовая техника 
оказалась одной из главных 
жертв девальвации рубля. По 
результатам первых семи меся-
цев 2016 года спрос на нее упал 
на 5 процентов, а цены выросли 
на 17 процентов по сравнению с 
тем же периодом прошлого года, 
говорит замруководителя отде-

ла исследований промтоваров 
GfK Rus Наталья Моржова.

Но рост цен на бытовую тех-
нику замедляется, в том числе 
благодаря промоакциям, кото-
рыми сети пытаются оживить 
рынок, говорят их представите-
ли. Множество различных акций 

запускается как раз к массовому 
возвращению людей из отпусков 
(сезон Back-to-School).  Скидки 
на некоторые товары доходят до 
10—30 процентов.  

Если повезет, то можно ку-
пить телевизор за полцены. 
Правда, не самой последней мо-
дели. Независимо от сезона для 

ряда товарных категорий харак-
терна значительная ценовая 
эрозия. За счет частого обновле-
ния продуктовых линеек преды-
дущие модели быстро дешевеют, 
рассказал «РГ» представитель 
«М.Видео».

Одно из последних нововведе-
ний — программы сравнения цен 
с конкурентами, когда покупа-
тель, обнаруживший более вы-
годное предложение (только сре-
ди официальных ритейлеров), 
имеет право купить товар имен-
но по этой цене.

Няня: минус 10%
Няню или репетитора обычно 

нанимают к началу учебного года 
и как минимум на несколько ме-
сяцев. Сейчас подбор этих неза-
менимых (особенно в крупных го-
родах) специалистов идет по рас-
ценкам прошлого года, рассказа-
ли «РГ» в сервисах по поиску ра-
боты и сотрудников Superjob.ru и 
HeadHunter. 

Среднее предложение для 
няни на полный рабочий день в 
Москве составляет 55 тысяч ру-
блей, а может достигать и 100 
тысяч, но в этом случае обяза-
тельным условием является го-

товность обучать ребенка ино-
странным языкам. 

По России средняя предлагае-
мая зарплата для няни — 25—30 ты-
сяч рублей, однако она сильно за-
висит от набора обязанностей, 
количества часов в день — сфера 
домашнего персонала вообще не 
так сильно стандартизирована, 
как офисные и рабочие профес-
сии, поэтому зарплаты здесь ко-
леблются в очень широком диапа-
зоне, говорит руководитель служ-
бы исследований HeadHunter Ма-
рия Игнатова.

В действительности, по срав-
нению с прошлым учебным го-
дом зарплаты няням даже не-
сколько снизились — на 5—10 про-
центов, считает менеджер по 
подбору персонала кадрового 
агентства «Дружная семья» Анна 
Осипенко. И это несмотря на то, 
что после трагической истории в 
феврале требования к няням воз-
росли: люди опасаются доверять 
детей мигрантам и гораздо чаще 
стали требовать от соискатель-
ниц справки из психдиспансера и 
о наличии судимости. 

Расценки на репетиторов так-
же не вырастут в этом учебном 
году. Средняя часовая ставка ре-
петитора в Москве составляет от 
800 до 1800 рублей, дороже всего 
обходятся занятия физикой и ан-
глийским, а также индивидуаль-
ные уроки на дому, отметили в 
Superjob.ru. Эти цены предпола-
гают занятия по школьной про-
грамме в течение года, но подго-
товка к экзаменам обойдется до-
роже на 20—25 процентов. Доро-
же стоит и обучение студентов.

В среднем по России услуги 
репетитора стоят гораздо дешев-
ле. Например, репетитор англий-
ского с загрузкой 8 часов в день и 
5 дней в неделю может рассчиты-
вать всего на 30—40 тысяч рублей 
в месяц, но это очень средняя 
оценка, подчеркивает Игнатова. 

Акцент

 В ближайшие четыре 
месяца инфляция прибавит 
не более 2—2,5 процента 
и к концу года может 
уложиться в 5,9—6,4 процента

Недвижимость Жилье во многих регионах России подешевело. Надолго ли?

Метры с кепкой
Юлия Кривошапко 

Л
ето растопило цены 
на жилье. Осенью их 
таяние может про-
должиться.  Поме-
шать этому не смо-

гут даже падающие объемы вво-
да жилья, уверены эксперты. 
«Российская газета» спросила 
их почему, а заодно выяснила, 
сколько стоят сейчас квадрат-
ные метры в столице и регионах 
в аренду и в собственность.

Сезон отпусков рынок жилой 
недвижимости прошел без по-
трясений. Напротив, в этом году 
покупатели были даже чуть бо-
лее активны, нежели в прошлом. 
По словам ведущего аналитика 
Центрального информационно-
го агентства недвижимости 
(ЦИАН) Александра Пыпина, в 
Москве это было особенно за-
метно на рынке дешевого жилья, 
в то время как спрос на жилье 
дорогое продолжил сжиматься, 
удерживаясь только в элитном 
сегменте.  

Что касается цен, то на вто-
ричном рынке столицы они за-
висли на уровне 172—173 тысяч 
рублей за квадратный метр, на 
первичном — в районе 200 с ты-
сяч рублей.

«Это заметно ниже показате-
лей прошлого лета», — констати-
рует руководитель аналитиче-
ского портала «Индикаторы 
рынка недвижимости» Олег Реп-
ченко. — Сейчас цены на москов-
ские новостройки стабилизиро-
вались, но выход новых проек-
тов может приводить к измене-
нию ситуации». 

Что касается вторичного 
рынка, то активность покупате-
лей «жилищного секонд-хенда» 
поддерживается только тем, что 
квартиры стали доступны поку-
пателям с меньшими бюджета-
ми, которым раньше на жилье не 
хватало. «Более платежеспособ-
ному спросу взяться некуда, по-
скольку доходы населения не 
растут. В этой ситуации актив-
ность покупателей вряд ли спо-
собна привести к повышению 
стоимости жилой недвижимо-
сти», — поясняет Репченко. 

Как именно поведут себя 
цены на вторичном рынке осе-

нью, конечно, будет зависеть от 
развития событий в экономике. 
Но если глобально ситуация не 
изменится, на рынке сохранится 
тренд на планомерное снижение 
цен темпами примерно 10 про-
центов в год, полагает эксперт. 

Александр Пыпин осенью 
ожидает дальнейшего роста ак-
тивности покупателей. «По срав-
нению с прошлой осенью число 
сделок на рынке жилья может 

подрасти в среднем на 4—6 про-
центов», — прогнозирует он.

На вторичном рынке основ-
ной причиной активности, по 
мнению Пыпина, будет сниже-
ние ипотечных ставок. На пер-
вичном — появление новых про-
ектов с недорогим ценником в 
привлекательных локациях. 
«Потенциал роста первичного 
рынка за счет льготной ипотеки 
исчерпан. При сохранении теку-

щих ставок ее доля будет удер-
живаться на существующем 
уровне», — полагает Пыпин.

У Артема Ржавского, директо-
ра по продажам «Тушино-2018», 
другая точка зрения. «Учитывая 
опыт января-февраля 2016 года, 
когда рынок жил ожиданием от-
мены ипотеки с господдержкой с 
1 марта, роста интереса к покуп-
ке квартир в новостройках при 
участии ипотеки стоит ждать и 
нынешней осенью, — уверен он. — 
Ведь, по заверению властей, это 
последний шанс приобрести жи-
лье в строящихся домах по спе-
циальной субсидированной го-
сударством ставке».

Темпы жилищного строи-
тельства в России снижаются. 
По официальным данным Рос-
стата, за семь месяцев 2016 года 
объемы ввода жилья сократи-
лись на 7,4 процента. Всего с ян-
варя по июль 2016 года в нашей 
стране было введено 37,2 мил-
лиона квадратных метров. За 
аналогичный период прошлого 
года — 40,2 миллиона. Но даже 
эта тенденция вряд ли подтол-
кнет цены на жилье к заметному 

росту в масштабах страны, счи-
тают эксперты. «Снижение тем-
пов ввода жилья компенсирует-
ся ограничением платежеспо-
собного спроса на него. Поэтому 
даже в результате смещения ба-
ланса спроса и предложения по-
тенциальные покупатели просто 
не смогут платить больше.», — 
замечает Олег Репченко.

Впрочем, даже сейчас многие 
россияне не могут позволить 
себе приобрести квартиру или 
дом в собственность. Таким пря-
мая дорога на рынок аренды. 
Тем более что на нем, по утвер-
ждению экспертов, сейчас как 
раз правят бал арендаторы. Так 
как желающих снять жилье даже 
в Москве заметно меньше, чем 
тех, кто сдает его в аренду, соб-
ственники квадратных метров 
вынуждены снижать цены. «За 
год по сравнению с летом 2015 
года средняя стоимость найма 
однокомнатных квартир в сто-
лице снизилась на 3,7 процента, 
двухкомнатных — на 4,75 про-
цента, трехкомнатных — на 5,2 
процента, — приводит цифры 
Мария Жукова, директор «Ми-
эль-Аренда». 

Однокомнатную квартиру 
экономкласса в столице сейчас 
можно снять в среднем за 29,8 
тысячи рублей в месяц, трех-
комнатную — за 46,79 тысячи 
рублей. «Предложение превы-
шает спрос более чем на 35 про-
центов, — констатирует Жукова. 
— То есть на одного потенциаль-
ного арендатора сейчас прихо-
дится сразу несколько квар-
тир».

В регионах цены ниже. В сту-
денческом Новосибирске арен-
да «однушки» стоит в пределах 
11—12 тысяч рублей в месяц. В 
Ростове-на-Дону — 14—15 тысяч. 
В Санкт-Петербурге — 18—22 ты-
сячи рублей.

Акцент

 Активность покупателей 
на рынке недвижимости, 
которая отмечалась летом 
и может продолжиться 
осенью, по мнению экспертов 
не приведет к росту цен 
на жилье
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СТИХИЯ В понедельник 
начнутся выплаты 
пострадавшим 
от наводнений в Приморье

Один циклон 
и два тайфуна

Тимофей Борисов, Ольга Журман

ПЕРВЫЕ выплаты в размере 35 тысяч рублей получат 
уже сегодня пострадавшие жители Приморского края. 
Об этом на заседании комиссии по чрезвычайным си-
туациям в Уссурийске заявил глава МЧС Владимир 
Пучков.

Бушевавшие циклон и тайфуны затронули в основ-
ном частный сектор в 7 районах Приморья. Наиболее 
тяжелое положение в Ольгинском, Чугуевском, Кавале-
ровском районах. Меньше пострадал Уссурийский рай-
он, но именно сюда прилетел глава МЧС. Он бывал в 
этих местах год назад, когда приходилось спасать уссу-
рийский зоопарк. 

Поездка Владимира Пучкова в Приморский край — 
плановая. Но в связи с природными катаклизмами ста-
ла по-настоящему чрезвычайной. Глава МЧС вместе с 
губернатором При-
морья Владимиром 
Миклушевским и 
министром труда 
РФ Максимом Топи-
линым облетели на 
вертолете практиче-
ски все пострадав-
шие районы.

На совещании, 
которое утром в вос-
кресенье провел 
Владимир Пучков во 
Владивостоке, были 
озвучены масштабы 
бедствия. Затоплено более 2000 домов и более 1000 при-
усадебных участков, разрушено 11 мостов, нет сообще-
ния с 17 населенными пунктами, 54 населенных пункта, 
в которых живет 25 тысяч человек, оставались без света. 
Подтоплены и детские сады, и школы, и лечебницы. 

Вчера, по словам главы Центра медицины катастроф 
Приморья Александра Партина, были подготовлены к 
эвакуации пациенты из больницы восстановительного 
лечения «Евгеньевская» и реабилитационного центра 
«Чистоводное», всего 122 человека. Ущерб от наводне-
ния подбирается к двум миллиардам рублей. 

Ситуацию усугубляет то, что вслед за циклоном и 
первым разрушительным тайфуном «Лайонрок» в ночь 
на понедельник пришел второй тайфун «Намтеун». 
Очень сильные дожди с 4 по 6 сентября пройдут над вос-
точным склоном Сихотэ-Алиня, как раз над теми терри-
ториями, что уже затоплены сначала дождями циклона, 
а потом и предыдущим тайфуном.

В ликвидации последствий разгула природной сти-
хии наряду с силами МЧС принимают участие подра-
зделения Тихоокеанского флота и курсанты военных 
училищ.

«В настоящее время для ликвидации последствий 
прохождения циклона на территории края создана груп-
пировка в составе 14 487 человек и 403 единиц техники, 
78 плавсредств, в том числе от МЧС России — 4469 чело-
век и 156 единиц техники, 41 плавсредство, 5 единиц 
воздушных судов», — сообщала в воскресенье пресс-
служба ГУ МЧС. 

Правительство РФ выделит Приморью 1,2 миллиар-
да рублей. Деньги пойдут на неотложные аварийно-вос-
становительные работы. 

Для полной ликвидации последствий наводнения 
определен срок — 1 сентября будущего года.

ГОСЗАКУПКИ В России 
вступили в силу 
ограничения на закупку 
импортных продуктов 
для госнужд

Кулинарная 
книга чиновника

Юлия Кривошапко

РОССИЯ с 3 сентября ограничила закупки импортных 
продуктов питания для государственных и муниципаль-
ных нужд. В итоговый список попали молоко, мясо, рыба, 
сыры, сливочное масло, сахар, соль — всего 23 наимено-
вания.

Схема закупок теперь будет выглядеть следующим 
образом: если в ходе торгов подается не меньше двух за-
явок на поставку продуктов из страны, являющейся 
участницей Евразийского экономического союза 
(ЕАЭС), куда входят Россия, Казахстан, Белоруссия, Ар-
мения и Киргизия, то заявка, предполагающая поставки 
импортной продукции, отклоняется.

Минсельхоз, который готовил проект постановления 
правительства об ограничении госзакупок импортного 
продовольствия, отмечал, что эта мера поможет добить-
ся комплексного эффекта: оказать помощь нуждающим-
ся россиянам и создать действенный механизм поддер-
жки отечественного аграрного комплекса. 

Объем госзакупок по отдельным пищевым продуктам 
для социальной сферы оценивается экспертами в 4—13 
процентов от общего объема производства продовольст-
вия в стране. Доля импорта в госзакупках продовольст-
вия в России до введения новых правил составляла при-
мерно 20 процентов.

Ранее, напомним, Россия ввела ограничения на до-
ступ иностранных поставщиков к таким сферам, как за-
купки для государственных и муниципальных нужд ле-
карств, включенных в перечень жизненно необходимых, 
отдельных видов медицинских изделий, продукции лег-
кой промышленности, ряда товаров машиностроения, а 
также импортного софта и продукции оборонно-про-
мышленного комплекса.

Затоплено более 
2000 домов и 1000 
приусадебных 
участков, ущерб 
уже превысил 
миллиард рублей

ЦЕНЫ

ПАРТИЗАНСК ОБОГНАЛ СОЧИ
В регионах ситуация несколько отличается от столичной. В одних квадратные 

метры дешевеют, в других, напротив, дорожают. Так, в Санкт-Петербурге, по дан-

ным Росриэлт, средняя стоимость одного квадратного метра только за август 

выросла на 1,49 процента, превысив отметку в 104 тысячи рублей. 

В последний месяц лета жилье дорожало также в Сочи (+1,39 процента в июле), 

Казани (+2,41 процента), Ханты-Мансийске, Мурманске, Белгороде, Арзамасе, 

Горно-Алтайске. Рекордный рост в 7,7 процента за август и в 33,3 процента с на-

чала года был зафиксирован в городе Партизанске Приморского края. Хотя жи-

лье в этом городке даже после столь резкого подорожания обходится покупате-

лям в достаточно бюджетные 27,4 тысячи рублей за один квадратный метр.

Снижались цены на жилую недвижимость в Набережных Челнах (-8,84 процен-

та), Чите (-6,2 процента), Тольятти (-5 процентов). А больше всего они упали в Ар-

хангельске - минус 9,3 процента за месяц. По итогам августа квадратный метр в 

этом городе в среднем стоил чуть больше 49,2 тысячи рублей.
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СТРАХОВАНИЕ Мошенники в столичном регионе 
заработали на ОСАГО более миллиарда рублей

Гражданка защищается

Владимир Баршев

Б
олее миллиарда рублей не-
дополучили пострадавшие 
в автомобильных авариях в 

2015 году по ОСАГО. Виной тому 
стала деятельность так называе-
мых автоюристов.

Об этом заявил исполнитель-
ный директор Российского союза 
автостраховщиков Евгений 
Уфимцев. По его словам, в прош-
лом году в Москве накладные 
расходы страховщиков по судеб-
ным делам в ОСАГО составили 
около 900 миллионов рублей, в 
Московской области — более 100 
миллионов рублей. Если дело 
пойдет так и дальше, то в следую-
щем году в Москве с учетом про-
гнозируемого роста выплат по 
ОСАГО до 14 миллиардов рублей 
эта сумма может составить 1,4 
миллиарда рублей. Такой про-
гноз делается исходя из того, что 
около 11 процентов от выплат в 
Москве идут в карман недобросо-
вестным автоюристам.

Евгений Уфимцев также доба-
вил, что только за прошлый год 
автоюристы вывели с рынка 
ОСАГО в целом по России более 
10 миллиардов рублей. По оцен-
кам РСА, по итогам 2016 года эта 
цифра может вырасти до 15 мил-
лиардов рублей.

Казалось бы, кого волнуют 
проблемы страховщиков? Одна-
ко это в первую очередь пробле-
ма автомобилистов. В связи с ро-
стом выплат растет убыточность 
ОСАГО. А вследствие этого уве-
личиваются региональные коэф-
фициенты, а также поднимаются 
тарифы. В итоге полис автогра-
жданки заметно взлетает в цене. 

Причем Москва и Московская 
область — регионы, где деятель-
ность автоюристов еще не сильно 
развита. Напомним, что средняя 

выплата по ОСАГО в пяти регио-
нах уже перевалила за 100 тысяч 
рублей, в то время как средняя 
выплата по стране составляет 
всего 68 тысяч.

При этом в выплатах страхо-
вых компаний по суду есть доля 
нестраховых выплат. Это те сум-
мы, которые напрямую не отно-
сятся к компенсациям за ущерб 
имуществу. Это выплаты за воз-

мещение морального вреда, услу-
ги экспертов и самих юристов, су-
дебные расходы, различные 
штрафы. Но этих денег постра-
давший автовладелец не видит и 
не получает.

— Автоюристы обычно переку-
пают право требования в суд у ав-
товладельцев, — поясняет Евге-
ний Уфимцев. — После чего с по-
страдавшим больше не общают-
ся. Методы, которые используют 
«криминальные автоюристы», 
банальны. Это фальсификация 
страховых случаев и документов, 
завышение стоимости эксперти-
зы, махинации при отправлении 
требований о возмещении по-
чтой и тому подобное. До 35—40 
процентов «автоюристов» в сто-
лице так или иначе используют 
именно такие способы.

Исправить ситуацию, по мне-
нию исполнительного директора 
РСА, может введение приоритета 

натурального возмещения ущер-
ба в ОСАГО. То есть когда автов-
ладелец получает не денежную 
выплату на ремонт автомобиля, а 
страховщик обеспечивает ре-
монт его машины на станции тех-
нического обслуживания.

При этом такой вариант будет 
выгоден самим автовладельцам. 
Ведь износ при натуральном рас-
чете учитываться не будет.

Сейчас Банк России, минфин 
и РСА работают над мерами по 
борьбе с мошенничеством в 
ОСАГО, однако они требуют и 
действий региональных властей 
и органов власти на местах.

— РСА разрабатывает ряд мер 
регионального уровня, которые 
нужно будет предпринимать 
местным органами власти, — так-
же сообщил Евгений Уфимцев. — 
Если на уровне города, например 
Москвы, не поставить запрет о 
передаче информации о ДТП ав-
тоюристам, которые быстрее со-
трудников ГИБДД прибывают на 
место ДТП, этих автоюристов бу-
дет больше. 

Региональные власти здесь 
могут предпринимать опреде-
ленные шаги, без них проблему 
решить невозможно. Тем более 
они обладают инструментами 
для ограничения деятельности 
мошенников.

ПРАВА ЧЕЛОВЕКА

Омбудсмен 
пригласила 
на практику 
в свой аппарат 
студентов 
юрфака 

ВКЛЮЧАЙСЯ!

Настасья Брицына

УПОЛНОМОЧЕННЫЙ по пра-
вам человека в РФ Татьяна Мо-
скалькова выступила с лекцией 
перед студентами юридического 
факультета МГУ, уделив в ней  
особое внимание проблемам ин-
валидности, образования и тру-
доустройства молодежи.

Только в этом году омбудсмен  
получила  25 тысяч обращений 
от граждан, поднимающих са-
мые разные проблемы. Немало 
обращений поступает и от людей 
с ограниченными возможностя-
ми. «У нас достаточно высокий 
уровень гарантий, но и наруше-
ний тоже много», — заметила Мо-
скалькова.  По ее словам, «поми-
мо пандусов для инвалидов нуж-
но создавать доступную среду» и 
максимальную включенность в 
социум. «Мы уже предлагали и 
будем дальше настаивать на пре-
доставлении преференций учре-
ждениям, которые берут на ра-
боту инвалидов», — заявила ом-
будсмен. 

Москалькова также считает, 
что необходимо изменить подход 
к переосвидетельствованию лю-
дей с ограниченными возможно-
стями: «Инвалидов раз в год за-
ставляют переосвидетельство-
ваться, как будто у них вырастет 
нога или появится новый глаз».

Омбудсмен высказалась и по 
поводу нарушения прав россий-
ской паралимпийской сборной: 
«Большего беззакония, безнрав-
ственности и аморальности, чем 
лишение прав людей, которые и 
так ущемлены в жизни, а также 
тех, кто болел за них, трудно 
представить». Москалькова под-
черкнула, что она вместе со сво-
ими российскими коллегами го-
товит обращение в Европейский 
суд омбудсменов.

Татьяна Москалькова также 
сообщила, что готовит обраще-
ние к президенту с просьбой пе-
редачи осужденных украинских 
граждан, содержащихся в Кры-
му, на родину.  Передаче мешают 
политические амбиции Украи-
ны, не желающей признавать 
Крым российским, но проблему 
надо решать.

Омбудсмен сказала, что необ-
ходимо создать условия для тех, 
кто не в состоянии оплачивать 
обучение: «Уменьшая простран-
ство бюджетных мест, мы умень-
шаем возможности студенчест-
ва, поэтому должна быть соци-
альная студенческая сберкасса 
для предоставления беспроцен-
тного кредита на обучение».

Омбудсмен также подчеркну-
ла важность гарантий трудоу-
стройства молодого специали-
ста, которому трудно искать ра-
боту ввиду своей неконкуренто-
способности. Москалькова счи-
тает, что каждое коммерческое 
предприятие могло бы выделить 
«до трех процентов рабочих 
мест для выпускников вузов». 

Почти сенсационно прозву-
чали ответы омбудсмена на част-
ные вопросы аудитории и жур-
налистов. Отвечая на вопрос о 
распространенности шокирую-
щего современного человека на-
сильственного женского обреза-
ния в Дагестане, Татьяна Мо-
скалькова обещала разобраться 
с  этой проблемой, если к ней по-
ступит такое обращение.

А в ходе разговора со студен-
тами она  неожиданно  поддер-
жала право на эвтаназию, под-
черкнув при этом,  что говорит 
это «уже не как уполномочен-
ный, а как человек».  Она счита-
ет, что было бы «гуманно» пре-
кращать страдания больного по 
его просьбе.

На встрече  были подписаны 
два соглашения — договор о со-
трудничестве между юридиче-
ским факультетом МГУ и Упол-
номоченным по правам челове-
ка в России, а также договор о 
стажировке будущих юристов 
университета в аппарате омбуд-
смена. «Лучшей площадки для 
приобретения юридического 
опыта трудно найти», — считает 
Татьяна Москалькова.

Здоровье За первые два дня специалисты «Волны здоровья» 
приняли 289 пациентов

Ливень «Волне» 
не помеха
Ирина Краснопольская

Н
а сей раз всероссий-
ская оздоровитель-
ная акции «Волна 
здоровья» стартова-
ла в Самаре. Этот 

чудный волжский город 2 сентя-
бря встретил нас бесконечным 
проливным дождем и шквальным 
холодным ветром. Невольно под-
умалось: никто не приведет дети-
шек на теплоход «Алексей Тол-
стой» на прием к московским 
специалистам.

Но потребность в квалифици-
рованной медицинской помощи 
куда выше шквального ветра и 
проливного дождя. На одиннадца-
той «Волне» вели прием детские 
урологи. И сразу стало очевидна 
необходимость их участия в на-
шей акции. В первый же день уро-
логи приняли 28 ребятишек. Пять 
из них направлены на лечение в 
Москву. Едва уложились в отве-
денное время офтальмологи — 
они приняли 30 детей. 24 пациен-
та пришли к отоларингологу. По 
16 человек были у кардиологов и 
специалистов челюстно-лицевой 
хирургии. 15 человек принял сур-
долог. Это перечисляю тех, кто 
пришел в дождь и ветер на тепло-
ход. А ведь в «Волне» второй год 
участвуют гинекологи. Они вели 
прием в одной из клиник Самары. 
И приняли 64 человека. Вот такая 
медицинская статистика первого 
дня «Волны».

Но «Волна», напомню, не толь-
ко медицинская акция. Она же 
именуется «Волной» недаром — 
обязательно оздоровительная со-
ставляющая пропаганда здорово-
го образа жизни. И потому... Не-
смотря на ливень и ветер, в Сама-
ре состоялся футбольный матч, 
знаменательный тем, что среди 
игроков «Волны» здесь те, кому в 
детстве проведены операции на 
сердце. 

От Самары теплоход напра-
вился в Балаково. Всего 230 ты-
сяч жителей. Но это никак не ска-
залось на количестве нуждаю-
щихся в консультативной меди-
цинской помощи. Не стану снова 
утомлять цифрами. Замечу лишь: 
много врожденной — разной — па-
тологии. Не вся под силу местной 
медицине: требуется не только 
консультативная помощь, но и 
лечение, прежде всего оператив-
ное, в столичных клиниках. 

Насторожил момент, имевший 
место на приеме у отоларинголо-
га. Мама с сыном. У мамы в руках 
толстенная папка — амбулатор-

ная карта. Неэлектронная. Обыч-
ная. Но очень объемная. Эта мама 
с сыном были на приеме не толь-
ко у отоларинголога. Кстати, яв-
ление для «Волны» обычное — ро-
дители нередко стремятся ис-
пользовать «Волну» для прохо-
ждения диспансеризации. Но это, 
так сказать, к слову. 

А вот разговор с мамой мальчи-
ка — информация к размышлению. 
Спрашиваю: «Где лечится ваш ре-
бенок?» Мама отвечает: «Мы на-
блюдаемся в поликлинике». Пыта-
юсь уточнить: «Где лечится сын?»

Мама морщится от непонима-
ния и почти с раздражением: «Я 
же сказала: наблюдаемся в поли-
клинике. Лечатся в стационаре, а 
не в поликлинике». Это при том, 
что мальчик нуждается в серьез-
ном лечении. 

А вчера в семь утра «Волна» 
пришла в Саратов. Несмотря на 
раннее утро и воскресный день, 
причал заполнен встречающими 
и теми, кому нужна помощь сто-
личных медиков. Кроме того, на 
причале специально оборудован-
ные фургоны. Можно измерить 

артериальное давление, прове-
рить уровень сахара в крови. В 
Саратове  «Волну» встретил ака-
демик Лео Бокерия, которому мы 
все обязаны тем, что есть в  на-
шей стране «Лига здоровья на-
ции». Лео Антонович не сразу 
пришел на теплоход. Сперва он — 

и это тоже традиция — совершил 
пешую прогулку с местными жи-
телями. Пропаганда здорового 
образа жизни — не на словах, на 
собственном примере...

Акцент

 В специально оборудованных 
фургонах можно измерить 
артериальное давление, 
проверить уровень сахара 
в крови

Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049

НАУКА ЛИ ПЕДАГОГИКА?
ВОПРОС совсем не праздный. Он, в сущности, о чем: 
учат наших детей по науке или по циркулярам министер-
ства образования? Резко? Хорошо. Мягче спрошу: имеет 
в виду российское образование открытия великих педа-
гогов прошлого или нет?

Как происходит в любой науке? Какой-нибудь гений 
делает гениальный вывод, и дальше и наука, и практика 
развиваются исходя из него. Потом этот вывод опровер-
гается новым открытием, и наука уже не может разви-
ваться, это открытие не имея в виду.

Итак. Есть гении науки, чьи открытия использует пра-
ктика. А что происходит в педагогике?

Был такой великий русский педагог Константин 
Дмитриевич Ушинский. Его называют основоположни-
ком научной педагогики в России. Что такое «научная 
педагогика», я не очень понимаю, ну, да ладно.

Этот гений педа-
гогики пишет, на-
пример : «Задача 
уроков на дом и, 
вследствие того, 
возложение почти 
всего труда учения 
на одних учащихся 
есть одно из наи-
больших зол».

Вывод основопо-
ложника научной педагогики кого интересует? Никого 
не интересует. Кто-то скажет, что Ушинский устарел. Не 
аргумент. Что такого принципиально изменилось в смы-
сле домашнего задания со времен Ушинского?

Еще Ушинский: «Если в каком-нибудь заведении дети 
страдают от скуки, то надобно непременно ожидать, что 
появятся и воришки, и лгуны, и испорченные сластолюб-
цы, и злые шалуны».

То, что дети скучают в большинстве наших школ, долго 
доказывать не надо. Меня больше интересует вот какой 
вопрос: то, что пишут великие педагоги прошлого, — это их 
мнение или закон? Если просто мнение — тогда педагогика 
никакая не наука. А если закон — тогда почему его не 
просто нарушают регулярно, но часто и вовсе не знают?

Я довольно подробно изучал наследие безусловного 
гения педагогики Иоганна Генриха Песталоцци. Доизу-
чался до того, что написал о нем книгу «Песталоцци XXI, 
или Книга для умных родителей». Нередко выступая в 
школах, я стал спрашивать учителей про Песталоцци.

Имя известно всем. Гораздо меньше педагогов знают, 
что основное открытие великого швейцарца — метод 
природосоответствия. И совсем единицы могут объя-
снить, в чем суть этого метода.

Послушайте. Я много занимаюсь психологией и знаю 
психологов, которые не принимают психоанализ Фрейда, 
предпочитая, например, логотерапию Франкла. Но я не 
встречал еще ни одного специалиста, который не знал бы, 
что Фрейд создал психоанализ и в чем суть этого открытия.

Открытие Песталоцци метода природосоответствия в 
педагогике вполне сравнимо с открытием Фрейда в пси-
хологии. И если мы договариваемся, что педагогика нау-
ка, то как можно его не знать?

Еще один гений. Януш Корчак, который, между про-
чим, в юности специально ездил в Швейцарию, чтобы оз-
накомиться с наследием Песталоцци. Ему это было важно.
Вот что он писал. «Уважайте, если не почитайте, чистое, 
ясное, непорочное, святое детство!» Много ли современ-
ных педагогов существует в такой системе координат?

Он же считал: «Воспитатель должен терпеливо ждать, 
когда разовьются способности». Это закон, правило, ко-
торому надо следовать или просто некое мнение?

Науки нет без открытий. Это очевидно. Ушинский, 
Песталоцци, Корчак, другие выдающиеся педагогики, в 
числе которых есть и советские педагоги-новаторы, со-
вершали такие открытия, которые современная школа 
не просто игнорирует, а часто и не знает.

Сегодня не многие помнят, что в начале прошлого 
века была весьма популярна наука с некрасивым назва-
нием «педология», которая занималась изучением ре-
бенка. В 20-е годы ХХ века она была уничтожена, оста-
лась только педагогика: наука о том, как одни люди 
должны воспитывать других людей.

Я никогда не по-
нимал ситуации, 
когда к ребенку от-
носятся не как к че-
ловеку, не как к лич-
ности, а как к неко-
му недочеловеку, ко-
торого надо превра-
тить с помощью вос-
питания в полноцен-
ную личность. Вы 
никогда не задумы-
вались над тем, по-
чему слово «подро-
сток» — нормальное 
слово (хотя, на мой взгляд, оно оскорбительно), а «пере-
росток» обидное? В этом ведь тоже сказывается наше 
пренебрежительное отношение к детству.

Ну, ладно. Придумали такую науку. Хорошо. Но тогда 
будьте последовательны: изучайте гениев, используйте 
их открытия.  

Не до того. Давайте честно признаемся: педагогиче-
ская наука (если таковая и есть) существует сама по себе 
с Ушинским, Песталоцци и прочими гениями, а педагоги-
ческая практика сама по себе с вечно меняющейся про-
граммой, циркулярами и тучей отчетов.

И что делать?
Быть родителями. Это самое главное. Мне кажется, 

что сегодня возникла ситуация, которую мало кто заме-
тил. Реальная педагогика перекочевала из школы в се-
мью. Школа занимается подготовкой к ЕГЭ. Воспитани-
ем и образованием должны заниматься родители. И, по-
моему, это правильно.

Конечно, у нас есть потрясающие школы, есть по-на-
стоящему выдающиеся учителя. Но я говорю о тенденции.

Сегодня родитель, несмотря на свою занятость и мно-
жество взрослых проблем, обязан быть педагогом. Это 
ужасно трудно. Просто невыносимо тяжело. Но ведь мы 
рожаем детей не для того, чтобы поручать их воспитание 
другим. Ответственность родителя за воспитание и об-
учение своего чада переложить не на кого.

Тут-то и пригодятся открытия педагогических гениев. 
Все они были не просто теоретиками, а практиками. Поэ-
тому в их книгах можно найти не просто множество ум-
ных мыслей, но и — практических советов.

Наука педагогика или нет, — пусть каждый сам решает. 
Но то, что она породила гениев, которые протягивают 
нам руку, — это факт бесспорный. И наш выбор: взять эту 
руку или нет.

Труды великих 
педагогов прошлого 
— это их личное 
мнение или закон?

Реальная 
педагогика 
перекочевала 
из школы в семью. 
Школа только 
готовит к ЕГЭ

Омбудсмен 
поддержала право 
на эвтаназию, 
подчеркнув, 
что говорит 
это «уже не как 
уполномоченный, 
а как человек»

Вкл

Андрей Максимов
писатель, 
телеведущий

Акцент

 В прошлом году автоюристы 
вывели с рынка ОСАГО 
в целом по России более 
10 миллиардов рублей

АВТОПРОМ Иностранные бренды 
начали возвращаться в Россию

Повернули руль

Тарас Фомченков

В РОССИИ снова начнут соби-
рать автомобили SsangYong, 
производство которых было 
остановлено еще в конце 2014 
года. Помимо корейской марки с 
того времени из России ушли 
еще несколько автопроизводи-
телей. Может быть, пора возвра-
щаться? 

Интересно, что автомобили из 
Страны утренней свежести, хотя 
их производство было прекраще-
но, все равно продавались в ди-
лерских центрах. Распродава-
лись так называемые складские 
запасы. По оценкам аналитиче-
ского агентства «Автостат», 
только за 7 месяцев 2016 года на 
российском рынке покупателей 
нашли 1039 автомобилей этой 
марки. Хотя, конечно, по сравне-
нию с прошлыми временами не-
гативная динамика была очень 
серьезной, этот показатель был 
на 72 процента меньше, если 
сравнивать с аналогичным пери-
одом прошлого года.

Причины ухода, впрочем, 
были понятны — ситуация в рос-
сийской экономике и снижение 
спроса на продукцию. Да и отече-
ственный авторынок не баловал 
позитивными характеристика-
ми. Не балует, к сожалению, и 

сейчас. За первое полугодие, на-
пример, было продано всего 
672,1 тысячи легковых машин, 
что на 14,1 процента меньше, 
чем за тот же период прошлого 
года. В результате Ассоциация ев-
ропейского бизнеса (АЕБ), на-
пример, обновила прогноз 2016 
года, понизив планку итоговых 
продаж до уровня 1,44 миллиона 
автомобилей, что означает паде-
ние на 10,3 процента по сравне-
нию с 2015 годом. 

Что же касается SsangYong, 
то, по словам производителей, 
изначально планируется прода-
вать по 200—250 машин в месяц, 
это максимум. 

И, считают эксперты «Россий-
ской газеты», примеру корейцев 
могут последовать и другие авто-
мобильные марки, покинувшие 
отечественный рынок.

Стоит напомнить, что полно-
стью закрыли производство все-
таки не так много иностранцев. 
Это китайские Great Wall, Geeli, 
Suzuki, Fiat, Citroen, премиальное 
подразделение Honda — Acura. C 
2014 года предпринимал попыт-
ку зайти к нам такой бренд из 
Поднебесной, как BYD, но у него 
ничего не вышло. А из знаковых 
потерь стоит назвать массовую 
продукцию концерна General 
Motors в брендах Chevrolet и 
Opel, ряд популярных моделей 
Nissan и Renault.

На самом деле сейчас пока 
еще рынок не способствует воз-
вращениям, считает исполни-
тельный директор агентства «Ав-
тостат» Сергей Удалов. «Но мно-
гие считают, что входить в рынок 
надо на дне, чтобы застолбить 
место. И дальние перспективы 
отечественного авторынка в це-
лом неплохие. Например, те же 
General Motors уже заходят к нам 
сбоку — через продажи Ravon», — 
резюмирует Сергей Удалов. 

Российский авторы-
нок перспективен 
на дальних горизон-
тах, и многие круп-
ные автопроизводи-
тели это понимают
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РОСПОТРЕБНАДЗОР ПРЕДУПРЕЖДАЕТ

НА РОССИЮ НАДВИГАЕТСЯ 
НОВЫЙ ГРИПП
В середине сентября Роспотребнадзор ожидает первую волну респираторных 

вирусных инфекций. За ними последует грипп, который в этом году может обе-

рнуться серьезными осложнениями. «Пока у нас прогноз предварительный, но 

уже очевидно, что подъем заболеваемости будет», — рассказала глава Роспо-

требнадзора Анна Попова в интервью ТАСС. По ее словам, прививочная кампа-

ния в России уже стартовала. В этом году изменен штаммовый состав вакцины. 

Из трех штаммов, которые были заложены в вакцину прошлого года, измени-

лись два — именно эти штаммы вируса будут циркулировать в новом сезоне. 

Прошлый сезон в плане заболеваемости гриппом был сложным. С конца ноября 

по начало февраля в России заболели 3,5 миллиона человек, отмечал минздрав. 

Эпидемический порог по стране был превышен более чем на 90 процентов.

Подготовила Юлия Кривошапко

Всегда много желающих получить 
консультацию у кардиологов 
Бакулевского центра.
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КАЗУС Китайские мошенники
готовят поддельных
перебежчиков из КНДР

Легенда не меняется

Олег Кирьянов,
Российская газета, Пусан

ЗНАЧИТЕЛЬНЫЕ финансовые 
пособия, которые готовы платить 
правительства западных стран 
беженцам из Северной Кореи, 
привлекли внимание мошенни-
ков в Китае. Как сообщила южно-
корейское издание «Чосон Иль-
бо», в Пекине появились специ-
альные «академии», где обучают 
этнических корейцев Китая, как 
выдать себя за «перебежчика из 
репрессивной Северной Кореи» и 
в итоге получить статус беженца, 
пособия и гражданство на Западе. 
Эксперты подтвердили «РГ», что 
проблема фиктивных перебежчи-
ков действительно существует и 
приобрела заметные масштабы.

Как сообщила «Чосон Ильбо», 
ссылаясь на свои источники, в Пе-
кине в районе Вандзин, где живет 
большое количество этнических 
корейцев, появились специаль-
ные курсы или «академии», где 
обещают превратить вас в бежен-
ца из КНДР. Естественно, за все 
эти услуги с вас потребуют кру-
гленькую сумму. Основные кли-
енты, конечно, корейцы, которые 
являются гражданами Китая, но 
хорошо говорят по-корейски. В 
этих «учебных заведениях» кли-
ентам помогают придумать исто-
рии об их «жизни и побеге» из Се-
верной Кореи, а заодно обеспечи-
вают даже документами, подтвер-
ждающими выдуманные сюжеты.

 «Эта проблема действительно 
имеет место. Про специальные 
академии ранее не слышал, но что 

часто проникают под видом пере-
бежчиков граждане КНР — это 
правда. Особенно это распро-
странено в третьих странах, где  и 
пособия для перебежчиков боль-
ше, а невысокий уровень подго-
товки миграционных офицеров 
упрощает обман. Насколько я 
знаю, согласно предположениям 
некоторых общественных орга-
низаций, около половины «пере-
бежчиков из КНДР», которые 
прибыли в Австралию и получили 
статус беженцев, являются на са-
мом деле простыми этническими 
корейцами из Китая», — пояснил 
«РГ» один западный эксперт.

Он добавил, что даже спец-
службы юга Кореи, которые гора-
здо лучше всех могут отделять се-
верокорейцев от всех остальных, 
ошибаются. «По словам одного из 
сотрудников южнокорейской 
контрразведки, они допускают, 
что один-два процента добрав-
шихся в Южную Корею перебеж-
чиков — не северокорейцы. Если 
ты живешь в селе, через речку от 
которого уже северокорейская 
деревня, то ты хорошо знаешь 
подробности жизни соседей, чем 
и пользуются некоторые мошен-
ники», — сказал эксперт. «Часто 
многие из КНДР бегут, не имея 
никаких документов. А тут появ-
ляются «выпускники академий» 
Китая, где учителя снабдили их 
даже документами, подтвержда-
ющими их историю. В итоге полу-
чается, что настоящие беглецы 
находятся под подозрением», — 
заметил один из сотрудников 
СМИ Южной Кореи.

ТЕРРОРИЗМ Бывший глава
таджикского ОМОНа
возглавил ДАИШ

Экс-полковник 
станет мишенью

Константин Волков

НОВЫМ военным главой ДАИШ (арабское название за-
прещенной в РФ ИГИЛ) назначен Гулмурод Халимов по 
прозвищу аль-Таджики. Об этом сообщает иранское но-
востное агентство IRNA. Сами террористы воздержива-
ются от официальных заявлений, опасаясь, что вновь 
назначенный лидер станет целью для авиаударов.

Бывший таджик-
ский полицейский 
будет отвечать за бо-
евые действия 
ДАИШ, тогда как ли-
дером террористи-
ческой организации 
остается Абу Бакр 
аль-Багдади. Хали-
мов ранее был ко-
мандиром ОМОНа в 
Таджикистане, но в 
апреле 2015 года 
примк-нул к ДАИШ, 
после чего Душанбе 

назвал Халимова изменником и психически ненормаль-
ным, а Вашингтон занес в списки террористов, а в этом 
году объявил награду за информацию о его местонахо-
ждении — 3 миллиона долларов. Также Халимов фигури-
рует в списках Совбеза ООН.

Халимов — профессиональный военный, родился в 
1975 году, во время гражданской войны в Таджикистане 
служил в президентской гвардии,окончил академию 
МВД Таджикистана. Профессиональный снайпер. Придя 
в МВД в 1997 году рядовым бойцом, дослужился до пол-
ковника и командира ОМОНа Таджикистана.

Халимов возглавит боевую часть ДАИШ взамен Тар-
хана Батирашвили, известного как Абу Умар аш-Шиша-
ни, который, предположительно, был убит 4 марта в ре-
зультате авиаудара в районе города Эш-Шаддади в Си-
рии. Впрочем, по другой версии, аш-Шишани убили в 
Ираке летом.

Одна из жен Халимова, в прошлом пресс-секретарь 
таможенной службы Таджикистана, вместе с четырьмя 
детьми уехала в Сирию в феврале.

ДИПЛОМАТИЯ Россия и США
могут объявить 
о прогрессе в сирийском
урегулировании

Шанс для Алеппо

Екатерина Забродина

НАКАНУНЕ саммита «двадцатки» западные СМИ распро-
странили утечку о том, что госсекретарь США Джон Керри и 
его российский коллега Сергей Лавров готовятся объявить о 
достижении временного перемирия вокруг сирийского 
Алеппо, где гуманитарная ситуация близка к катастрофиче-
ской. 48-часовой режим прекращения огня призван обеспе-
чить доступ миссии ООН к страдающим от боевых действий 
районам. Впрочем, и российские, и американские диплома-
ты вчера высказывались на эту тему со сдержанным опти-
мизмом и не спешили заранее делать громких заявлений.

О том, что РФ и США вот-вот договорятся по ключевым 
вопросам сирийского урегулирования и сумеют повлиять 
на стороны конфликта в САР, сообщило агентство Reuters со 
ссылкой на диплома-
тический источник, 
близкий к перегово-
рам. В воскресенье 
Лавров и Керри, кото-
рые совсем недавно 
проводили перегово-
ры в Женеве, вновь 
встретились в Хань-
чжоу «на полях» засе-
дания G20. Как при-
знал сам глава МИД 
России, с начала 2016 
года состоялось уже более 40 российско-американских кон-
тактов на разных уровнях по сирийской проблеме — такая 
интенсивность бесед стала, по его словам, «беспрецеден-
тной». Предварительные итоги воскресной встречи проком-
ментировал замминистра иностранных дел России Сергей 
Рябков. «Без колебаний скажу, что мы близки к соглашению, 
— признал дипломат. — Ожидать, что все это сколлапсирует, 
нет никаких оснований». При этом он не уточнил, когда 
именно стороны могут объявить о достижении перемирия в 
Сирии. «Есть такая замечательная фраза: ничто не согласо-
вано, пока не согласовано все», — отметил Рябков, напомнив, 
что главной задачей остается размежевание отрядов уме-
ренной оппозиции, которые пользуются поддержкой коали-
ции во главе с США, и боевиков террористических группи-
ровок, воюющих в САР. В свою очередь, Керри заявил, что у 
американских и российских экспертов осталась «пара нере-
шенных вопросов», так что в понедельник он снова планиру-
ет пообщаться с Лавровым, «чтобы понять, можно ли прий-
ти к общему решению».

О том, что прогресс близок, стало ясно после женевских 
консультаций российского министра и госсекретаря США, 
которые продолжались более 12 часов. Тогда дипломаты 
подтвердили: специалистам двух стран предстоит согласо-
вать «конкретные технические детали», которые помогут 
добиться устойчивого прекращения огня в Сирии. А дипло-
матический источник «РГ» дал понять, что о некоторых важ-
ных результатах может быть объявлено уже в первых числах 
сентября. «Тот факт, что мы не распространяем документы, 
не означает, что мы не находим все больше и больше точек 
соприкосновения. Достижением уже является то, что мы 
смогли и продолжаем стараться сократить зоны недопони-
мания и, наверное, самое главное, снизить уровень недове-
рия друг к другу», — сказал тогда Лавров.

В частности, речь идет об осуществлении гуманитарного 
доступа к районам, которые оказались в эпицентре боевых 
действий. Источник, близкий к переговорному процессу, 
рассказал и о том, что США и РФ продолжают согласовывать 
карту целей авиаударов на территории САР. А это невозмож-
но без разграничения повстанцев и террористов, которые, 
по словам Лаврова, не только зачастую воюют на одной тер-
ритории, но периодически взаимодействуют друг с другом в 
рамках операций против правительственных войск. В Жене-
ве российский министр признал, что «процесс пошел»: аме-
риканская сторона впервые передала коллегам свои списки 
организаций в Сирии, которые присоединились к режиму 
прекращения боевых действий через коалицию США. Также 
Сергей Лавров и Джон Керри пообещали приложить все уси-
лия к тому, чтобы как можно скорее усадить участников си-
рийского конфликта за стол переговоров. 

Скандал Новые украинские учебники сделали украинцев 
исключительной нацией 

Бандера всему голова?

Петр Лихоманов 

К
ак уже сообщала «РГ», 
с 1 сентября обучение 
в начальной школе на 
Украине значительно 
упрощено: в первом 

классе теперь учатся считать 
только до пяти, а освоение всей 
таблицы умножения растянется 
до четвертого класса. От украин-
ских школьников больше не тре-
буется беглое чтение, анализ тек-
ста и оформление собственных 
мыслей: упор в программе сде-
лан исключительно на «стимули-
рование изложения эмоций», 
причем в устной форме. Образо-
вательная реформа, проводимая 
под присмотром многочислен-
ных западных фондов, затронула 
не только начальные классы.

Новые и доработанные учеб-
ники истории Украины не остав-
ляют старшеклассникам альтер-
нативы: в исключительность 
украинской нации и величие Бан-
деры им поверить придется. Оши-
бочно думать, что национализм 
постиг украинское образование 
только сейчас, после государст-
венного переворота. Еще в начале 
90-х годов базовым учебником 
истории для гуманитарных вузов 
страны стала объемная моногра-

фия канадского историка Ореста 
Субтельного «Украина. Исто-
рия», в которой Иван Мазепа уже 
представлялся выдающейся по ев-
ропейским меркам личностью, а 
бандиты из ОУН-УПА назывались 
борцами за независимость. На ос-
нове заложенных Субтельным 
идеологических ориентиров в те-
чение двух десятилетий на Украи-
не писались школьные и вузов-
ские учебники истории. Неудиви-
тельно, что заложенная им мысль 
об уникальности и отличности 
украинцев от всех славянских со-
родичей, породила в начале ново-
го века скандально известного 
профессора истории Валерия Бэ-
бика, записавшего в украинцы 
Будду, Христа и Магомета.

Однако не он стал кульмина-
цией новейшей украинской исто-

риографии, а директор Института 
национальной памяти Владимир 
Вятрович, диктующий сегодня по-
литикам, СМИ и ученым свое осо-
бое понимание украинской исто-
рии. В отличие от своего духовно-
го отца Субтельного, всего лишь 
превозносившего Мазепу, этот де-
ятель в центр украинской вселен-
ной ставит уже Бандеру. Именно 
его рекомендации нашли отраже-
ние в новейшей редакции украин-
ских учебников. Так, с подачи Вят-
ровича министерство образова-
ния внесло в учебники истории 
для старших классов следующие 
красноречивые разделы: «Укра-
инская революция 1917—1921 го-
дов», «Установление и утвержде-
ние советского тоталитарного ре-
жима (1921—1939 годов)», «Вой-
ны советской России с Украин-

ской народной республикой», 
«Советская оккупация Украины». 
Причем сделано это в рамках 
«воссоздания истории страны без 
политических купюр и идейной 
заангажированности». Также от-
дельные уроки будут посвящены 
изучению роли украинцев в ми-
ротворческих миссиях ООН на ру-
беже веков. Примечательно, что в 
них не будет использована книга 
депутата парламента Надежды 
Савченко «Сильное имя Над-
ежда», в которой та описывает тя-
готы службы и быта украинских 
миротворцев в Ираке, сводившие-
ся по большей части к тотальному 
воровству и повальному пьянству.

О «Волынской резне» новые 
учебники пока высказываются 
осторожно, учитывая политиче-
скую заостренность темы. Однако 
напоминают о жестокой полити-
ке «полонизации», проводившей-
ся Варшавой после Первой миро-
вой войны на украинской терри-
тории, что, если следовать мысли 
украинских историков, и выли-
лось позже в геноцид поляков, 
проведенный с молчаливого со-
гласия нацистов. Впрочем, о бли-
зости Бандеры, Шухевича и в це-
лом ОУН-УПА к СС и Абверу со-
ставители предпочитают скромно 
умалчивать. «УПА была народной 

армией. Тысячи украинцев, что 
были в рядах УПА, отдали свою 
жизнь за свободу Украины», — на 
таком уровне дается понимание 
сложных исторических процес-
сов украинским старшеклассни-
кам, еще успевшим изучить в на-
чальной школе таблицу умноже-
ния.

Нынешним же первоклассни-
кам вскоре предстоит узнать, что 
украинской нации, в отличие от 
всех остальных уже 140 тысяч 
лет, и сразу после этого каким-то 
образом усвоить, что «Киевское 
государство, право, культура 
были созданы одной народно-
стью, украинско-русской», а что 
некое «Владимиро-Московское 
государство» не было ни наслед-
ником, ни преемником Киевско-
го. «Оно выросло на своих кор-
нях и отношение к нему Киевско-
го можно бы приравнять, напри-
мер, к отношениям Римского го-
сударства к его галльским про-
винциям», говорится в учебнике 
истории для 7-го класса под ре-
дакцией В. Смолия. После такого 
утверждения ненавидеть все рус-
ское новым украинцам будет го-
раздо легче. 

Школьникам на Украине предстоит 
узнать, что украинской нации, по 
мнению Киева, уже 140 тысяч лет.

Акцент

 О близости Бандеры, 
Шухевича и в целом ОУН-УПА 
к СС и Абверу в учебниках 
умалчивают

У американских 
и российских 
экспертов осталась 
«пара нерешенных 
вопросов»

ОБРАЗОВАНИЕ

Французы
реформируют
среднюю
школу

ЛАТЫНЬ 
УДАЛОСЬ 
ОТСТОЯТЬ

Вячеслав Прокофьев,
«Российская газета», Париж

НЫНЕШНИЙ учебный год при-
нес французским школьникам в 
возрасте от 11 до 16 лет, которые 
учатся в коллежах, немало нов-
шеств. Реформа средней школы 
была задумана социалистами, 
стоящими сейчас у власти,  во 
имя большей социальной спра-
ведливости и равенства шансов 
для всех школьников вне зависи-
мости от происхождения и места 
жительства. Тем самым министр 
образования Наджат Валло-
Белькасем намеревается затор-
мозить процесс расслоения 
школ на престижные и отсталые 
(последние, как правило, нахо-
дятся в окраинных кварталах, 
где живут выходцы из семей им-
мигрантов). 

Что предусмотрено рефор-
мой? Программы составлены так, 
чтобы приблизить качество пре-
подавания в слабеньких  школах 
к уровню продвинутых. Чуть ли 
не пятую часть учебного времени  
впервые в коллежах отдадут так 
называемым «междисциплинар-
ным занятиям», на которых пре-
подаватели разных предметов 
предлагают ученикам проекты  с 
использованием знаний  разных 
дисциплин. К  примеру, скроить  
своего рода  журнал-отчет о паро-
вых машинах. При этом историк 
следит за тем, как школьники ос-
ветили  роль паровых машин в 
промышленной революции XIX 
века, физик — научный аспект 
давления газов, а математик про-
контролирует расчеты скоростей 
паровозов в сравнении с другими 
видами передвижения — от двуко-
лок до самолетов. С этого года 
также вводится  новая информа-
ционная платформа, с помощью 
которой будет осуществляться 
связь по цепочке «преподава-
тель-ученик-родители». Там бу-
дут публиковаться все домашние 
задания, оценки, замечания и 
прочее.

Пытались реформаторы разо-
браться  и с иностранными языка-
ми. Замахнулись на так называе-
мые «мертвые» —  факультатив-
ные латынь и древнегреческий, 
которые здесь всегда считались 
важными элементами классиче-
ского образования. Их хотели во-
обще  отменить. Но восстали ро-
дители,  литераторы, весь куль-
турный бомонд. Пришлось «же-
лезному» министру  Наджат Вал-
ло-Белькасем отступить, оста-
вить эти предметы, правда, в со-
кращенном объеме. Из «живых» 
языков в коллежах ввели обяза-
тельное изучение двух языков на 
выбор — английский, немецкий, 
испанский и другие, в том числе 
арабский.
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Душанбе назвал 
Халимова 
изменником, 
а Вашингтон занес 
его в списки 
террористов

Петр Лихоманов

Н
овый политический сезон 
на Украине начался с 
огоньком: за два дня до 

начала работы парламента не-
известные подожгли «первую 
кнопку» украинского телевиде-
ния — телеканал «Интер», контр-
олируемый оппозиционными 
Порошенко бизнесменами.

В изложении пресс-службы 
киевского управления Нацио-
нальной полиции события раз-
вивались так: «Группа лиц, при-
мерно двадцать человек, при-
шли к зданию по адресу: улица 
Щусева, 26, установили тури-
стические палатки и принесли 
шины. Позже шины подожгли и 
бросили в здание. Также, по 
предварительной информации, 
бросили дымовую шашку. На-
чался пожар, причина и очаг ко-
торого будут установлены после 
проведения экспертизы».

Иной взгляд на произошед-
шее у сотрудников телеканала 
«Интер». «Они ворвались, нача-
ли бить людей, ломать и кру-
шить вещи. Травили нас газом и 
обливали все бензином. Ублюд-
ки», — цитирует слова журнали-
стов украинское издание «Стра-
на.ua». По описанию очевидцев, 
на канал напали пятнадцать че-
ловек в балаклавах, которые 
крушили технику и избивали 
всех попадавшихся на пути. В 
итоге они подожгли студию но-

востной программы «Подробно-
сти», распылили несколько ог-
нетушителей, чтобы отбиться от 
охраны, и оставили после себя 
противотанковую мину.

В результате этого рейда воз-
никло возгорание в студии, ко-
торое тушили семь пожарных 
расчетов. Нескольким десяткам 
сотрудников из-за задымления 
пришлось подняться на крышу 
здания. Канал сообщает о пра-
ктически выгоревшем втором, 
студийном, этаже новостной ре-
дакции.

Руководство  телекана ла 

обратилось по поводу произо-
шедшего к властям: «Inter Media 
Group открыто обращается к 
президенту Украины с призы-
вом вмешаться в ситуацию с це-
лью восстановления законности 
и защиты от противоправных 
действий. В генеральную проку-
ратуру, службу безопасности 
Украины , министерство вну-
тренних дел и национальную по-
лицию Украины подано заявле-
ние о совершенном преступле-
нии. Inter Media Group требует 
провести объективное рассле-
дование и гарантировать без-

опасность работы средств мас-
совой информации», — говорит-
ся в заявлении.

Телеканал «Интер», старей-
ший и самый рейтинговый теле-
канал Украины, после государ-
ственного переворота не впер-
вые становится целью радика-
лов. Только в этом году на цен-
тральный офис было совершено 
два нападения. Чаще всего его 
обвиняли в трансляции россий-
ских развлекательных про-
грамм и телефильмов с участи-
ем запрещенных на Украине ар-
тистов. Однако в своей новост-
ной политике «Интер» мало от-
личается от коллег по цеху и 
традиционно называет Россию 
«страной-агрессором», а жите-
лей Донбасса — «террористами». 
Возможно, причина нападения в 
том, что собственниками «Ин-
тера» являются главные дейст-
вующие лица партии «Оппози-
ционный блок» Дмитрий Фир-
таш и Сергей Левочкин. Приме-
чательно, что нападению на те-
леканал предшествовала инфор-
мация о возможной продаже 
Петру Порошенко половины те-
леканала «1+1», принадлежа-
щего сегодня олигарху Игорю 
Коломойскому. Это уже породи-
ло слухи о намерении украин-
ского президента выкупить бло-
кирующие пакеты всех украин-
ских телеканалов, чтобы обес-
печить себе полную информа-
ционную монополию. 
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ЧП  На Украине сожгли главный телеканал

В Киев пришла 
«огненная осень»

15 человек в масках ворвались в «Интер» и стали избивать людей.
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Книги В серии «ЖЗЛ» вышла биография Александра Зиновьева 

Д’Артаньян от философии
Елена Яковлева  

Н
а открывающейся 
7 сентября на ВДНХ 
с а м о й  к р у п н о й 
книжной ярмарке 
России, впервые бу-

дет представлена биография фи-
лософа Александра Зиновьева. 
Историк литературы Павел Фо-
кин — специально для знамени-
той серии ЖЗЛ — сделал интере-
сное исследование биографии 
10 лет назад ушедшего из жизни 
мыслителя.

Он так ненавидел Сталина, 
что хотел его убить. Он причи-
слил Сталина к числу величай-
ших личностей в истории чело-
вечества. Он уехал из Советской 
России на Запад, и  вернулся из 
Мюнхена в Москву навсегда. Он 
жесточайше высмеивал Совет-
скую власть и считал советский 
опыт отдельным и ценным фено-
меном. Он любил друзей, бродил 
с ними по 8 часов по московским 
бульварам, ведя философские 
разговоры, а потом они угадыва-
ли себя в обидно карикатурных 
образах его романов.

И при этом он не скандалист и 
путаник, он — философ. Ключе-
вая фигура в истории русской 
философии ХХ века.

Секрет правильного отноше-
ния к фигуре Александра Зино-
вьева открыл нам как раз один из 
его друзей. Когда увидел, как из-
девательски грубо и жестко он 
сам выведен в романе Зиновьева, 
очень переживал. В переживание 
включились родные. Мать гово-
рила: я же его кофе поила! Краса-
вица-золовка: да как он смел!

Красавицу-золовку он и обо-
рвал словами: «Кто ты такая, 
чтобы судить об этом челове-
ке?!»

Чтобы судить Зиновьева — его 
мысли, чувства, позиции, тон, 
виражи, срывы, протесты, при-
соединения — надо быть «кем-то 
таким». Суд над этим человеком 
требует от нас «его уровня» или 
не правомочен вообще.

Почему?
Когда в 1922 году из Петрог-

рада в Штетин двумя рейсами от-
плыл «философский пароход», 
Россия села на абсолютную фи-
лософскую мель. 

У нас осталось два философ-
ских столпа на весь век — Алексей 
Лосев и Михаил Бахтин. Первого 
за непослушание цензуре отпра-
вили в лагерь, где он почти ослеп, 
и после такого ожога страданием 
уже не занимался философией, 
прятал свой мыслительный дар в 

филологию. Второй оказался в 
ссылке, одиночестве, забвении, 
а философский дар также выте-
сненным в филологический фор-
мат. И того, и другого, во вто-
рой — не лагерной — половине со-
ветской эпохи общество обнару-
жило как культурную драгоцен-
ность. К Лосеву пришел Юрий 
Рост, к Бахтину поехал Кожинов 
с компанией.

Теперь они изданы, и живут в 
истории нашим культурным 
оправданием. От них потянулась 
и произросла новая мысль (Вла-
димир Бибихин, например, был 
секретарем Алексея Федоровича 
Лосева). Но вообще пейзаж ко 
второй половине ХХ века был 
страшен. Традиция мыслить и 
философствовать была убита — 
идеологичностью, тоталитарно-
стью, несвободой (известность 
орудий убийства, увы, ничего не 
поправляет).

И вдруг ни откуда, без почвы и 
судьбы, культурного слоя, тради-
ции, из ничего — казалось, из од-
ного дерзновения, из самой ДЕР-
ЗОСТИ БЫТЬ — явилась целая ко-
горта людей и начала мыслить. 
Александр Зиновьев, Георгий 
Щедровицкий, Мераб Мамар-
дашвили, Александр Пятигор-
ский, Эвальд Ильенков. Это все 
были знакомцы — друзья, иногда 
друзья-враги — и это знакомство 
их создавало. Щедровицкого кто-
то поспешит назвать методоло-
гом, Пятигорского — востокове-
дом, но по существу это были 
мыслители, оставившие блиста-
тельный след в русской культуре 
второй половины ХХ века. 

Зиновьев был первым из них. 
Не по времени — по сути. Не будь 
его, и они могли бы не стать тем, 
кем стали. 

«Младшие откровенно звали 
Зиновьева «Учитель». Пятигор-
ский говорил, что Зиновьев 
«стал для меня на факультете 
всем», — напоминает в своей 
книге Павел Фокин.

А потом добавляет «Они были 
тремя мушкетерами от филосо-
фии, а он — их д’Артаньян, веч-
ный задира, бесстрашный иска-
тель интеллектуальных приклю-
чений и битв».

Книга Павла Фокина, вырос-
шая из долгого и уважительного 
вглядывания в биографию и лич-
ность философа, вчитывания в 
написанное им, дает нам замеча-
тельную возможность все-таки 
увидеть создавшую его «почву и 
судьбу». И вдохнуть чуть горь-
кий воздух невероятной смело-
сти мыслить.

Представляем читателю «РГ» 
отрывки из книги.

Крестьянский сын 
приуготовлен к мысли

Вот и дошли. Дом одиннадцать. 
Такой же, как и прочие. Каменный, 
в два этажа. До революции принад-
лежал двоюродному деду Алексан-
дра — купцу Бахвалову. Об этом из-
вещала надпись на каменной балке 
над входом. Ну, если не «родовое 
имение», то, во всяком случае, не 
совсем чужое место. Все — легче. 
Михаил почему-то спускается по 
лестнице вниз, в подвал. Оказыва-
ется, они с отцом живут здесь. Ка-
кие-то люди выходят в коридор. 
Михаил говорит, что вот, приехал 
брат из деревни — учиться, зовут 
Саша, будет теперь здесь жить. Со-
седи! Всего, вместе с Зиновьевыми, 
пять семей. Общая кухня, уборная. 
Их «квартира» — № 3 — скорее похо-
дит на каземат: узкая длинная 
щель, темная, сырая, с маленьким 
грязным окном под потолком — 
мелькают ноги, стучат каблуки, 
грохочет по тротуару транспорт… 
Обстановка самая скудная. Стол, 
два стула, шкаф, железная кровать 
— отец и брат теснятся вдвоем. Еще 
один, продуктовый, шкафчик вде-
лан в нишу возле окна, под ним — 
сундук. Теперь это его спальное ме-
сто — его личных полтора квадрат-
ных метра жилой площади в Мо-

скве. В двух шагах от Садового 
кольца. Отца нет — где-то за горо-
дом на заработках. Михаил согрел 
чай, нарезал колбасы, хлеба и тоже 
ушел до вечера. 

…Впору завыть от тоски. Он бы, 
пожалуй, тоже перекрестился — от 
ужаса, только у отца вместо иконы 
— на стене черный круг радиота-
релки. Господи, что он тут забыл? 
Зачем он оставил Пахтино, мать, 
товарищей? 

В этой каменной дыре он долго 
не протянет. Хотелось бежать в ту 
же минуту. Но он остался. Смирил 
свой страх, обуздал малодушие. 
Стал взрослым. Зиновьев — кре-
стьянский сын. Мальчик, вырос-
ший в среде крестьянских ценно-
стей, трудов и забот. Его ум сфор-
мировался в результате освоения 
крестьянского мира. В советской 
трактовке крестьянское сословие, 
в соответствии с марксистскими 
установками, подавалось как кон-
сервативное и малоразвитое, от-
сталое. Тому способствовало исто-
рически сложившееся в России 
слабое развитие школ и грамотно-
сти на селе. Городские дети находи-
лись в этом плане в предпочтитель-
ном положении. Рабочие и реме-
сленники, получавшие специаль-
ное профессиональное образова-
ние, работавшие в условиях техни-
ческого прогресса и постоянно об-
новлявшие свои профессиональ-
ные знания, выглядели по сравне-
нию с крестьянами более развиты-
ми. Однако на самом деле кре-
стьянский мир сложнее пролетар-
ского. Он требует от человека боль-

шего объема знаний, готовности 
непрерывно осваивать и обраба-
тывать постоянно поступающую и 
обновляющуюся информацию. 
Живущий в повседневном хозяйст-
венном контакте с природой кре-
стьянин общается с такими слож-
ными, существующими автономно 
от него и по своим законам струк-
турами, как поле, лес, воздушные 
массы, водоемы (река, озеро, боло-
то). Занятый в первую очередь зем-
леделием и животноводством, кре-
стьянин должен обладать техноло-
гиями переработки и консервации 
полученных продуктов, владеть 
навыками мелкого ремесленного 
труда. Все это прививается и раз-
вивается с детства. Крестьянин — 
охотник и рыболов. Он дружит с 
пространством. Приметлив и на-
блюдателен. Готов к неожиданно-
стям, находчив. Знание звериных 
повадок, как и человеческой пси-
хологии, открывается ему вследст-
вие жизненной необходимости 
быть всегда начеку. Он осторожен и 
несуетен. Как и горожанин, кре-
стьянин вовлечен в динамичную 
жизнь окружающего его социума — 
ближнего и государственного. Его 
историческое мышление форми-
руется через предание и религиоз-
ное воспитание. Его метафизиче-
ское мироощущение носит более 
непосредственный и живой харак-
тер. Крестьянский сын изначально 

приуготовлен к интенсивной мы-
слительной деятельности. Эта мен-
тальная работа носит специфиче-
ский характер. Она по своей струк-
туре отличается от той, которую 
выполняет профессиональный ин-
теллектуал. Форма ее выражения 
носит практический, конкретный 
характер, часто облечена в образы 
и словесные формулы оперативно-
го применения (пословицы и пого-
ворки). Крестьянский ум серьезен, 
конструктивен и критичен (ирони-
чен). В процессе школьной обра-
ботки крестьянский ум получает 
колоссальное преимущество перед 
умом горожанина, чья жизнь более 
стандартизирована и упрощена 
разнообразными регламентами и 
схемами. … Попадая в город, кре-
стьянин робеет перед социальной 
стороной структуры города, он 
чувствует ее силу и, с одной сторо-
ны, выстраивает свою систему 
обороны, а с другой — изыскивает 
возможности овладеть этой силой, 
привлечь ее на свою сторону.  Кре-
стьянин в городе всегда чувствует 
себя одиноким. Он по определе-
нию — единоличен. И по определе-
нию — личностен. Степень индиви-
дуализированности личности кре-
стьянина в городе гораздо выше, 
чем представителей всех осталь-
ных сословий. И он всячески ста-
рается нарастить этот свой потен-
циал, приобщаясь к городскому 
знанию и практике. Оказавшийся 
в городе крестьянин в процессе 
адаптации не столько утрачивает 
свои изначальные качества, сколь-
ко прибавляет к ним новые, стано-

вясь в итоге более сильным и 
успешным, нежели коренной горо-
жанин. Крестьянский сын, одарен-
ный от природы талантом, в горо-
де добивается выдающихся ре-
зультатов.  

Интеллигентный бедняк 
лучше интеллигентного 
богача

Читал много, с упоением. Ходил 
регулярно в «тургеневку» и «гри-
боедовку» — знаменитые москов-
ские библиотеки. Тогда все читали 
много. Но подросток Зиновьев от-
личался настоящей одержимо-
стью. Учителя смотрели на его ув-
леченность с недоверием. Рано 
еще. Что он может понять! Библио-
текари, напротив, всячески пота-
кали, допускали в хранилище к 
полкам. Он проводил там целые 
часы… Мог страницами цитиро-
вать «Войну и мир», «Великого ин-
квизитора»... Выше всех ставил 
Лермонтова. Был заворожен его 
пророческим словом и гибельной 
судьбой. До конца дней сохранил к 
нему свою привязанность… Читал 
советскую литературу — все, что 
было на слуху…

Читал зарубежную литературу. 
Гюго, Бальзака, Стендаля, Сю, 
Дюма, Купера, Мопассана, Золя, 
Мильтона, Свифта, Дефо, Серван-
теса, Бичер-Стоу, Лондона, Фран-
са, Роллана, Барбюса, Войнич… 
Интуитивно притягивала свобода 
и духовное изобилие мировой 
культуры. В прошлом, в чужом чу-
десным образом обнаруживал 
близкое — сродство душ. «Голод» 
Гамсуна — уже одним своим назва-
нием, но не только — оказался осо-
бенно понятен и близок: «Интел-
лигентный бедняк гораздо наблю-
дательней интеллигентного бога-
ча. Бедняк всегда осмотрителен, 
следит за каждым своим шагом, 
подозрительно относится к ка-
ждому слову, которое слышит; 
всякий его шаг заставляет напря-
гаться, работать его мысли и чув-
ства. Он проницателен, чуток, он 
искушен опытом, его душа изра-
нена...» Его привлекали одинокие, 
гордые характеры. Он находил в 
них поддержку своей исключи-
тельности, которую рано осознал 
и стал культивировать.

Он понял, что он — гений.
… «Капитал» привлек его при-

стальное внимание только на тре-
тьем курсе…Никому не приходило 
в голову рассматривать «Капитал» 
как текст, построенный по особым 
законам, как отражение мысли-
тельной деятельности выдающего-
ся ученого-аналитика… Интеллек-
туальные технологии Маркса оста-
вались в стороне. Он понял, что это 
может стать предметом специаль-
ного исследования. Более того — на-
чалом новой науки, которую он 
может создать. Он сразу увидел ее 
целиком. Многомерную, сложную, 
динамически развивающуюся…

Это было как откровение. Мас-
штабы предстоящей работы по-
трясали и завораживали. Было 
ясно, что на детальную, тщатель-
ную разработку и описание уйдет 
не один год. Возможно, вся жизнь. 
Но на это и жизни не жалко. Ведь с 
этим знанием человечество всту-
пит в новую фазу своего существо-
вания! Он даст людям универсаль-
ный инструмент познания! Свер-
шив это, можно будет умереть спо-
койно. Он чувствовал, что ухватил 
Бога за бороду. Похитил (ну, по-
чти) огонь. Он понял, что нашел 
свою судьбу. «Как назвать эту нау-
ку, было для меня делом второсте-
пенным». И еще он понял, что он — 
гений. Он всегда ощущал свою 
исключительность, но до сих пор 
не мог определить содержатель-
ную сторону этого состояния, по-
нять, в чем именно смысл его при-
хода в этот мир. Да, он был на голо-
ву умнее всех сверстников. Да, 
умел анализировать и глядеть на 
вещи с необычной точки зрения. 
Но зачем? Для чего? И вот теперь 
все стало ясно. Пришло прозрение. 
До этого времени он был лишь как 
совершенный, искусно спроекти-
рованный и отлаженный мотор. На 
испытаниях он показывал прекра-
сные результаты. Им восхищались. 
Им любовались. Ему аплодирова-
ли. Но он оставался выставочным 
образцом. И вдруг его как бы поме-
стили в двигатель. Предстояла 
большая работа.

…И сразу навалилось чувство 
колоссальной ответственности. Он 
поменял образ жизни. Начал сле-
дить за здоровьем и питанием. Раз-
работал свою систему утренней за-
рядки. При возможности занимал-
ся спортом. Даже по улице стал хо-
дить строго посередине тротуара, 
чтобы, с одной стороны, ничего не 
упало на голову, а с другой — не сби-
ла случайно выехавшая машина…

Шарж на Александра Зиновьева, сделанный Д. Левиным и опубликованный в Journal de Geneve.

2004 год. Александр Зиновьев в Москве.

Акцент

 И все на факультете знали, что есть такой 
небольшого роста худенький парень, философ... 
С виду вроде бы человек. Но умеет мыслить... 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Философ Георгий Щедровицкий об Александре Зиновьеве

Вот он — один
— Он не считал себя ни членом страты, ни членом класса, ни членом сообщества 

интеллигентов. Он был один. Вот он — Зиновьев, который чудом уцелел, который 

еще должен пробиваться, — и все: его существование, его мысли, то, что он сде-

лает, напишет, целиком зависят от того, сумеет ли он, успеет ли он пробиться или 

нет, или его удавят раньше.  

Искусствовед и философ Карл Кантор об Александре Зиновьеве

Он считал Энгельса вульгаризатором Маркса
— У него не было никакого особого предмета, он учил философии... Учил крити-

ческому отношению к тем оценкам, которые навязывались курсом философ-

ского факультета…  К примеру, он говорил мне в 48-м, примерно, году, что пер-

вым вульгаризатором марксизма был Энгельс. Я отвечал: «Саша, побойся Бога, 

как так? Вот Энгельс сделал то-то, то-то...». «Все это правильно, продолжал он, но 

ты почитай ... «Диалектику природы, — ведь это совершенный бред, (...) ты что-

нибудь подобное у Маркса найдешь?» … Презирал работу Ленина «Материа-

лизм и эмпириокритицизм», иначе ее не называл как «Мцизм-мцизм». «Ты про-

бовал, — он меня спрашивает, — когда-нибудь читать Маха и Авенариуса?» Я го-

ворю — «не пробовал». Он говорит: «Попробуй. Они на десять голов выше Лени-

на, который их критикует... Ты читал Богданова?» … А потом мне в руки попала 

книжка Богданова с критикой книги Ленина «Материализм и эмпириокрити-

цизм», и я понял, насколько Саша был прав. …Он привлекал неожиданностью, 

своим углом зрения... Вокруг него всегда собирались, если он где-то в аудитории 

или на улице… И все вообще на факультете знали, что вот есть такой небольшо-

го росточка худенький парень, философ, который умеет думать по-своему. Это 

задевало всех. Они могли не вникать в то, что он именно говорит... Но что вот 

есть такой вот с виду вроде бы человек, который умеет мыслить... 

Ольга Зиновьева о жизни с философом

Прожил, ни перед кем не склоняясь
…Зиновьев был предельно независимым человеком. Он всю жизнь  прожил, ни-

когда ни перед кем не склоняясь, не идя на поводу у  чужих установок, всегда от-

стаивая свою позицию и, как неизбежное следствие, пребывая в сильном оди-

ночестве.

 Когда нас выставляли, мы нередко слышали: «Ну и хорошо! В Вену ведь поеде-

те, в Мюнхен — не на Колыму!» … Вариант с Колымой, действительно, существо-

вал. Выбор нам предоставили такой: либо мы добровольно летим в 

Германию, либо нас с мужем  ... отправляют в разные лагеря… Ребен-

ка грозились запихнуть в какой-нибудь  детдом. На сборы дали пять 

дней. Александра Александровича лишили всех степеней,  званий, 

военных наград.  

...Он был беспристрастным исследователем (...), и о запад-

ном мире стал высказываться нелицеприятно, не остав-

ляя о нем никаких иллюзий. В результате нам сократи-

ли заказы, некоторые книги срывались в последний 

момент, как, например, «Катастройка», которую в 

преддверии визита в ФРГ Горбачева изъяли из продажи. 

Нам, правда, выплатили тройной гонорар — лишь бы эта 

книга не попалась на глаза главному прорабу перестройки. 

Но в целом наше положение пошатнулось…

... «Я возвращаюсь, — сказал он мне. — Навещайте 

меня хоть иногда». ... В принципе мы (семья) могли 

бы жить в Мюнхене и дальше, но я ему ответила: 

«Мы были вместе всегда». В новую российскую 

постсоветскую жизнь вписаться было очень труд-

но. Тут нас никто не ждал. с Ельциным у Зиновьева 

еще в марте 1990 года в программе «Апостроф» Бер-

нара Пив  состоялась настоящая дуэль.

Но он оказался тысячу раз прав! .

Подготовил Сергей Коростелев
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1951 год. Зиновьев — аспирант. Молодой человек с невероятно встревоженным лицом скоро станет для друзей 
учителем мысли. 

АНОНС
Презентация книги Павла Фокина 
«Александр Зиновьев» состоится 
7 сентября в 13.00 на стенде 
издательства «Молодая гвардия» 
(павильон F 1 G 2). 



10 Москва
msk.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
5 сентября 2016 
понедельник №198 (7066)

Москва facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

Фестивали На Красной площади установлен мировой кулинарный рекорд

Вклад в греческий салат
Игорь Елков

Ф
естиваль «Спасская 
башня» завершился 
грандиозным пи-
ром.

В  воскресенье 
Красная площадь превратилась в 
огромную кухню. На брусчатке 
установили столы, рядом —  пира-
миды ящиков с овощами. Цель 
акции под девизом «Внеси свой 
вклад в греческий салат!» — уста-
новить мировой рекорд по наре-
занию греческого салата.

На площадь стройными ряда-
ми потянулись повара и волонте-
ры: тысяча человек в одноразо-
вых плащах, шапках, перчатках и 
с респираторами. Тем, кому дове-
рили резать лимоны и лук, выда-
ли еще и защитные очки.

Волонтеров оказалось боль-
ше, чем надо. В 9.30 ведущие объ-
явили: «Регистрация закрыта, 
мест на площади нет!». 

Столы заботливо прикрыли 
зонтиками: на термометре 17 
градусов, пасмурно, временами 
накрапывает дождик. Нам-то 
привычно, а прилетевших на этот 
праздник живота грекам (в Афи-
нах плюс 33 в тени) — испытание. 

Подбадривают участников 
две пары звезд: Вадим Воронов и 
Алиса Селезнева, а также Анна 
Городжая (миссис Россия) и Вик-
тор Васильев. Сам процесс про-
исходит так. Все, что нарезают 
волонтеры, ведрами ссыпается в 
гигантский контейнер-смеси-
тель, установленный на площади 
со стороны храма Василия Бла-
женного. Чтобы ускорить про-

цесс, к работе привлекают экска-
ватор. В кабине которого… сам 
Джон Уоррен, ведущий програм-
мы «Поедем, поедим!» на НТВ.

Во время шоу разыгрываются 
призы — корзины с вином и фрук-
тами, путевки на греческие 
острова. И суперприз — норковая 
шубка в модных розово-черно-
белых цветах. За шубу разгорает-
ся сражение. «Могу разрубить ее 
на куски, всем достанется», — с 
юморам предлагает олимпий-
ская чемпионка фехтовальщица 
Софья Великая. Она здесь тоже 
режет салат.

До разрубания дело не дошло, 
шубу вручили девушке, разме-
стившей в «Инстаграм» самые 
смешные фото с праздника.

Последнее ведро в салат засы-
пает главком ВВС Греции гене-
рал-лейтенант Христос Ваицис.

В 14.00 представитель Guinness 
World Records (специально приле-
тел в Москву из Лондона) торжест-
венно объявляет: салат взвешен и 
продегустирован, есть рекорд  — 
20,1 тонны!

В качестве официантов высту-
пают трое рабочих в белых сте-
рильных комбинезонах, один с 
лопатой двое с ведрами. Салатом 
наполняют сто тысяч тарелок. Го-
сти могут забрать продукта 
столько, сколько смогут унести.

И грянул пир...
А площадь срочно начинают 

убирать. Вечером здесь будут 
маршировать полторы тысячи 
военных музыкантов и петь Ми-
рей Матье и Тамара Гвердцители. 
Воскресенье — последний день 
«Спасской башни».Наши 20 100 кг греческого салата — абсолютный Гиннесс-рекорд. Предыдущий рекорд был у Румынии, в 2012-м там нарезали 19 050 кг овощного салата.  

МЕГАПОЛИС Приоритет 
Щербинки — улучшение 
дорожно-транспортного 
сообщения

Впереди — новые 
маршруты

Сергей Бабкин

НАСЕЛЕНИЕ одного из крупнейших районов юга Мо-
сквы — поселения Щербинка — вскоре получит новые 
транспортные маршруты и крупную поликлинику. Мэр 
Сергей Собянин потребовал от местных чиновников 
оперативно реализовать эти проекты.

Среди новостроек Щербинки глава города особенно 
выделил современное здание районного суда. «Этот дом 
правосудия — один из лучших в Москве, — заявил Собя-
нин. — Здание оснащено оборудованием, благодаря кото-
рому жители Щербинки получают быстрый доступ ко 
всем ресурсам суда». Вскоре в Щербинке появится и 
крупная современ-
ная поликлиника.

«Несмотря на 
это, мы не можем за-
бывать и о пробле-
мах, которые есть в 
Щербинке, — подчер-
кнул Собянин и при-
звал местных чинов-
ников не ретуширо-
вать действитель-
ность. — Особого внимания требует транспортная до-
ступность поселения и благоустройство территорий у 
многоквартирных домов. Сколько, например, у вас дво-
ров в Щербинке?». Чиновники привели несколько вари-
антов ответов, из которых сам мэр выбрал более правдо-
подобный. Выяснилось, что в Щербинке — более 120 дво-
ров, а благоустроено не более 80. Глава города призвал 
как можно скорее завершить эту работу. 

«Важным транспортным объектом должна стать стан-
ция Курского направления железной дороги «Новохох-
ловская», — указал Собянин. — Сегодня я осмотрел строя-
щуюся платформу. Территория не то что не благоустрое-
на , а, если точнее выразиться, напоминает гадюшник». 
Заммэра Максим Ликсутов рассказал, что территорию 
благоустроят к ноябрю этого года, а полностью строи-
тельство платформы завершат до конца 2018 года.

— Напоминаю: здесь должна быть не просто платфор-
ма, а полноценный транспортно-пересадочный узел, — 
подчеркнул Собянин. Ликсутов заявил, что «Новохох-
ловская» будет оборудована удобным переходом на Мо-
сковское центральное кольцо. А в самое ближайшее вре-
мя появится автобусный экспрессный маршрут от Щер-
бинки до станции метро «Улица Академика Янгеля».

Строительство путепровода через железную дорогу в 
Щербинке Собянин потребовал завершить до конца 
2017 года. 

ОБРАЗОВАНИЕ 
В Москве стартовала 
международная 
олимпиада школьников

Битва умов

Сергей Жуков

ПЕРВАЯ школьная олимпиада мегаполисов открылась 
вчера в Москве. Своим интеллектом приехали блеснуть 
лучшие старшеклассники из 22 городов мира. Они разыг-
рают призы в математике, физике, химии и информатике.

Церемонию открытия организаторы провели в гости-
нице «Измайлово», в которой и разместились участники 
олимпиады. Там собрались школьники из столиц госу-
дарств и крупных городов мира: Берлина, Милана, Пеки-
на, Абу-Даби, Будапешта, Белграда, Джакарты, Таллина, 
Риги и других. В составе каждой команды — восемь человек 
(по два участника на предмет). Соревноваться в играх ума 
школьники будут на базе лучших московских школ. К при-
меру, сегодня участники олимпиады посетят лицей 
№1560, где состоится первое официальное мероприятие 
олимпиады — так называемый блицтур. Конкурсантам 
предложат 80 заданий по математике, информатике, физи-
ке и химии уровня выпускного экзамена средней школы. 

Как рассказал «РГ» директор Центра педагогического 
мастерства Иван Ященко, ребята «поломают головы» над 
задачами разных стран, пообщаются и познакомятся. Са-
мое сложное — основные соревнования по предметам — их 
ждет впереди. Организаторы обещают как теоретические, 
так и практические задания. Их составляла международ-
ная команда экспертов. Интернациональным на турнире 
будет и жюри. «Мы сделали все, чтобы система проверки 
работ была прозрачной и открытой, — пояснил Ященко. — 
Руководители команд смогут посмотреть, как проверили 
работы их ребят, и задать любые вопросы членам жюри».

Поприветствовать участников олимпиады в «Измай-
лово» приехал заммэра Москвы по вопросам социального 
развития Леонид Печатников. Он отметил, что турнир, 
провести который придумал Сергей Собянин, может 
стать традиционным. «Если олимпиада пройдет успешно, 
а у нас есть все основания считать, что она пройдет успеш-
но, она может стать традиционной, — сказал он. — Я думаю, 
что города, которые прислали свои делегации, поделятся 
своими впечатлениями о том, как их принимали, как 
прошла олимпиада, и я надеюсь, с каждым годом, несмо-
тря на все политические проблемы, число участников бу-
дет только расти». На московскую команду город возлага-
ет особые надежды. По словам главы Печатникова, многие 
ребята уже побеждали на международных олимпиадах, 
есть шанс показать себя и на «домашней». 

Вскоре в Щербинке 
появится крупная 
современная 
поликлиника

БЛАГОУСТРОЙСТВО 
В Химках открылась первая 
в Подмосковье эко-набережная

Сберегли берега

Ирина Рыбникова

ХОРОШО отдыхать у воды. А от-
дыхать у воды в благоустроенной 
зоне еще лучше, решили в подмо-
сковных Химках и меньше чем за 
год превратили пустырь на левом 
берегу канала имени Москвы в 
замечательный современный 
парк.

Микрорайон Левобережный 
многие годы считался «задвор-
ками» городского округа Хим-
ки. Всего здесь было меньше, 
чем в правобережной части го-
рода, — дорог, детских и спортив-
ных площадок, общественного 
транспорта, всевозможной ин-

фраструктуры. Было дело, жите-
ли Левобережья даже писали пе-
тицию в Москву, с просьбой 
присоединить микрорайон к 
столице, потому что у бывших 
местных властей до него никог-
да не доходили руки. Только с 
принятием программы «Парки 
Химок» с 2015 года в округе на-
чалось создание мест отдыха в 
каждом микрорайоне. И теперь 
у жителей Левобережья появи-
лась такая зона отдыха, которой 
могут позавидовать все осталь-
ные химчане. 

Парк «Эко-берег» открылся в 
минувшие выходные,  когда 
Химки праздновали день окру-
га. В череде сюрпризов, которы-
ми в эти дни власти радовали 
химчан, «Эко-берег» оказался 
самым масштабным. Еще бы: на 
протяжении почти трех киломе-
тров ранее заброшенной терри-
тории простирается мощенная 
тротуарной плиткой набереж-
ная, вдоль которой раскинулись 
красочные цветники. Слово 
«эко» в названии парка появи-
лось не случайно — при благоу-
стройстве здесь высадили более 
тысячи деревьев. В парке уста-
новили три детских игровых 

комплекса, три спортивных 
площадки для молодежи и обо-
рудовали отдельную площадку 
для пожилых людей, где они мо-
гут не только посидеть-пооб-
щаться вдали от детского шума, 
но и потанцевать. Есть в парке 
футбольное поле, площадка для 
скейта и роллердром, велодо-
рожки, пляж с солярием, зона 
барбекю, медицинский пункт. 
Есть несколько видовых площа-
док для любителей фотосъемки. 
«Эко-берег» полностью приспо-
соблен для отдыха людей с огра-
ниченными возможностями и 
оборудован видеонаблюдением. 
У двух входных групп имеются 
паркинги с общей вместимо-
стью на 100 машин. 

«Наша основная задача за-
ключалась в том, чтобы создать 
из неблагоустроенного участка 
вдоль канала имени Москвы 
многофункциональную совре-
менную набережную и парко-
вую зону для комфортного отды-
ха жителей округа. При работе 
учли все пожелания жителей. Те-
перь здесь смогут найти занятие 
по душе как малыши, так и взро-
слые люди», — отметил глава го-
родского округа Химки Влади-
мир Слепцов.

Денег на благоустройство в 
округе не жалеют, причем обла-
гораживаются не только места 
массового отдыха. Так, в этом 
году новый облик приобрели 
136 дворовых территорий и 107 
городских улиц. «Мы впервые 
начали масштабный ремонт до-
рог в частном секторе и реализо-
вали программу по ремонту тро-
туаров и устройству велодоро-
жек, проложив самую протяжен-
ную в Подмосковье дистанцию 
длиной почти 16 километров», — 
подчеркивает Слепцов. В округе 
появились новые детские и 
спортивные площадки, на тер-
ритории шести школ для всех 
желающих открыты многофун-
кциональные комплексы для за-
нятий физкультурой. До конца 
года оборудуют 7 тысяч допол-
нительных парковочных мест, 
завершается реконструкция че-
тырех привокзальных площа-
дей, начатая по просьбам жите-
лей. Во дворах и парках высаже-
но более 9 тысяч деревьев, 300 
кустарников и 750 тысяч цветов. 
Неудивительно, что все главные 
призы в конкурсах по благоу-
стройству забирают именно 
Химки, заслуженно признанные 
самым благоустроенным горо-
дом России с населением до 
1 миллиона человек.
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Государственная корпорация «Агентство по страхованию вкла-
дов» (АСВ) сообщает о наступлении 22 августа 2016 г. страхового 
случая в отношении кредитной организации Акционерное обще-
ство Коммерческий банк «РУБанк» (далее — АО КБ «РУБанк») 
г. Москва, регистрационный номер по Книге государственной ре-
гистрации кредитных организаций 2813, в связи с отзывом у нее 
лицензии на осуществление банковских операций на основании 
приказа Банка России от 22 августа 2016 г. № ОД-2718. 

В соответствии с Федеральным законом от 23 декабря 2003 г. 
№ 177-ФЗ «О страховании вкладов физических лиц в банках 
Российской Федерации» (далее — Федеральный закон) вклад-
чики АО КБ «РУБанк», в том числе открывшие в банке вклады 
(счета) для осуществления предпринимательской деятельности, 
имеют право на получение возмещения по вкладам (далее — воз-
мещение). Обязанность по выплате возмещения возложена ука-
занным Федеральным законом на АСВ, осуществляющее функ-
ции страховщика.

Возмещение выплачивается вкладчику в размере 100 процен-
тов суммы всех его вкладов (счетов) в банке, в том числе откры-
тых для осуществления предпринимательской деятельности, но 
не более 1,4 млн руб. в совокупности. По банковскому вкладу 
(счету) в иностранной валюте возмещение рассчитывается в руб-
лях по курсу Банка России на 22 августа 2016 г. Если имеются 
встречные требования банка к вкладчику, то при расчете возме-
щения их сумма вычитается из суммы вкладов (счетов), при этом 
погашение указанных требований не происходит.

Суммы вкладов, по которым возмещение не выплачивалось, 
будут погашаться в ходе конкурсного производства (ликвида-
ции) в отношении банка в составе первой очереди кредиторов 
(для вкладов (счетов), открытых для осуществления предприни-
мательской деятельности, — в составе третьей очереди).

Прием заявлений о выплате возмещения по вкладам и о вклю-
чении обязательств банка в реестр требований кредиторов (да-
лее — заявления о выплате возмещения) и иных необходимых 
документов, а также выплата возмещения будут осуществляться 
с 5 сентября 2016 г. по 5 сентября 2017 г. через АО «Россельхоз-
банк», ПАО Банк «ФК Открытие» и РНКБ Банк (ПАО), действу-
ющие от имени АСВ и за его счет в качестве банков-агентов. Пос-
ле 5 сентября 2017 г. прием заявлений о выплате возмещения, 
иных необходимых документов и выплата возмещения будут 
осуществляться либо через банки-агенты, либо АСВ самостоя-
тельно, о чем будет сообщено дополнительно. 

Перечень подразделений АО «Россельхозбанк», ПАО Банк 
«ФК Открытие» и РНКБ Банк (ПАО) и режим их работы раз-
мещены на официальном сайте АСВ в информационно-телеком-
муникационной сети Интернет (www.asv.org.ru, раздел «Страхо-
вание вкладов/Страховые случаи») (далее — официальный сайт 
АСВ). Кроме того, информацию о перечне подразделений бан-
ков-агентов, осуществляющих выплату возмещения, и режиме 
их работы вкладчики АО КБ «РУБанк» могут получить по сле-
дующим телефонам «горячих линий»: АО «Россельхозбанк» — 
8-800-200-02-90, ПАО Банк «ФК Открытие» — 8-800-700-78-
77, РНКБ Банк (ПАО) — 8-800-100-90-85, АСВ — 8-800-200-
08-05 (звонки на все телефоны «горячих линий» по России бес-
платные).

В соответствии с Федеральным законом выплата возмещения 
осуществляется до дня завершения в отношении банка конкурс-
ного производства (ликвидации). В случае пропуска вкладчиком 
(его наследником) срока для обращения за выплатой возмеще-
ния срок по заявлению вкладчика (его наследника) может быть 
восстановлен при наличии обстоятельств, указанных в части 
2 статьи 10 Федерального закона.

Вниманию вкладчиков: каждый из банков-агентов 
уполномочен проводить выплату возмещения только оп-
ределенной группе вкладчиков АО КБ «РУБанк» в зависи-
мости от места жительства вкладчика, а в г. Таганроге — в 
зависимости от начальной буквы фамилии вкладчика. 
Распределение вкладчиков АО КБ «РУБанк» осуществлялось на 
основании сведений об их адресе места жительства, имеющихся 
в банке. Для определения банка-агента можно воспользоваться 
сервисом «Найти свой банк-агент» на официальном сайте АСВ 
(раздел «Страховые случаи/ АО КБ «РУБанк»)

Регион проживания 
Начальная 

буква фамилии 
вкладчика

Банк-агент

г. Москва, 
г. Ростов-на-Дону, 

г. Новороссийск, а также 
населенные пункты других 

субъектов Российской 
Федерации, не указанные 

в настоящей таблице

Все буквы АО «Россельхозбанк»

г. Таганрог
А–Г, A–Z АО «Россельхозбанк»

Д–Я ПАО Банк «ФК 
Открытие»

Республика Крым, 
город федерального 

значения Севастополь
Все буквы РНКБ Банк (ПАО)

Вкладчик вправе обратиться за выплатой возмещения в любое 
подразделение банка-агента, указанное на официальном сайте 
АСВ.

Вкладчики АО КБ «РУБанк» могут получить возмещение по 
вкладам (счетам), открытым не для осуществления предпринима-
тельской деятельности, как наличными денежными средствами, 
так и путем перечисления денежных средств на счет в банке — 
участнике системы обязательного страхования вкладов, указан-
ный вкладчиком. 

Выплата возмещения по вкладам (счетам), открытым для осу-
ществления предпринимательской деятельности, производится 
только путем перечисления суммы возмещения на указанный вклад-
чиком счет в банке — участнике системы обязательного страхова-
ния вкладов, открытый для осуществления предпринимательской 
деятельности. Если на момент выплаты возмещения индивидуаль-
ный предприниматель признан несостоятельным (банкротом), та-
кая выплата производится путем перечисления суммы возмещения 
на используемый в ходе конкурсного производства счет должника. 
В этом случае к заявлению о выплате возмещения необходимо при-
ложить справку (или иной документ), выданную конкурсным уп-
равляющим либо принявшим решение о признании вкладчика бан-
кротом судом (если конкурсный управляющий не назначен), о том, 
что указанный счет является счетом должника (основным счетом 
должника), используемым в ходе открытого в отношении вкладчи-
ка конкурсного производства, либо расчетным счетом должника, от-
крытым от его имени конкурсным управляющим, либо депозитным 
счетом суда. Если на момент выплаты возмещения индивидуаль-
ный предприниматель утратил свой статус, выплата производится 
как наличными денежными средствами, так и путем перечисления 
денежных средств на счет в банке, указанный вкладчиком. В этом 
случае к заявлению о выплате возмещения необходимо приложить 
документ, подтверждающий государственную регистрацию факта 
утраты статуса индивидуального предпринимателя.

Для получения возмещения вкладчик должен представить удос-
товеряющий личность документ, а также заполнить заявление о 
выплате возмещения по установленной форме. Бланки заявлений 
можно получить и заполнить в подразделениях банков-агентов 
или скопировать с официального сайта АСВ (раздел «Страхование 
вкладов/Бланки документов»). 

С заявлением о выплате возмещения вкладчик может обра-
титься как лично, так и через своего представителя, полномочия 
которого должны быть подтверждены нотариально удостоверен-
ной доверенностью (примерный текст доверенности размещен на 
официальном сайте АСВ (раздел «Страхование вкладов/Бланки 
документов»).

 Вкладчики АО КБ «РУБанк», проживающие вне населен-
ных пунктов, где расположены подразделения банков-аген-
тов, осуществляющие выплату возмещения, также могут на-
править заявление о выплате возмещения по почте в АСВ по адре-
су: 109240, г. Москва, ул. Высоцкого, д. 4. В этом случае выплата 
возмещения будет осуществляться в безналичном порядке путем 
перечисления на счет в банке — участнике системы обязатель-
ного страхования вкладов, указанный вкладчиком в заявлении о 
выплате возмещения, или наличными денежными средствами пу-
тем почтового перевода по месту проживания вкладчика (кроме 
возмещения по вкладам (счетам), открытым для осуществления 
предпринимательской деятельности). Подпись на заявлении, на-
правляемом по почте (при размере возмещения более 3000 руб-
лей), должна быть нотариально удостоверена. В случае отсутствия 
в населенном пункте нотариуса подлинность подписи вкладчика на 
заявлении может свидетельствовать глава местной администрации 
или специально уполномоченное должностное лицо органа мест-
ного самоуправления. К заявлению при его направлении по почте 
также необходимо приложить копию документа, удостоверяющего 
личность вкладчика.

Вкладчики, у которых после выплаты возмещения оста-
ется непогашенной часть обязательств банка по банковским 
вкладам (счетам), могут получить ее в ходе конкурсного произ-
водства (ликвидации) в отношении банка при условии предъяв-
ления своих требований к АО КБ «РУБанк». Для этого вкладчику 
необходимо заполнить соответствующий раздел в заявлении о вы-
плате возмещения при обращении в подразделение банка-агента 
для выплаты возмещения. Оформление таких требований произ-
водится подразделениями банков-агентов, осуществляющих вы-
плату возмещения, с 5 сентября 2016 г.

В случае возникновения разногласий, связанных с раз-
мером подлежащего выплате возмещения, или отсутствия 
данных о вкладчике в реестре обязательств АО КБ «РУБанк» пе-
ред вкладчиками вкладчик может подать заявление о несогласии 
и представить его в банк-агент для передачи в АСВ либо самостоя-
тельно направить такое заявление по почте в АСВ с приложением 
дополнительных документов, подтверждающих обоснованность 
требований вкладчика: договор банковского вклада (счета), при-
ходный кассовый ордер и т.д.

Дополнительную информацию о порядке выплаты возмещения 
можно получить по телефону «горячей линии» АСВ (8-800-200-
08-05) (звонки по России бесплатные), а также на официальном 
сайте АСВ (раздел «Страхование вкладов/Страховые случаи»).

СООБЩЕНИЕ ГОСУДАРСТВЕННОЙ КОРПОРАЦИИ
«АГЕНТСТВО ПО СТРАХОВАНИЮ ВКЛАДОВ»
ДЛЯ ВКЛАДЧИКОВ КРЕДИТНОЙ ОРГАНИЗАЦИИ
АКЦИОНЕРНОЕ ОБЩЕСТВО КОММЕРЧЕСКИЙ БАНК «РУБАНК»

Слово «эко» 
в названии парка 
появилось 
не случайно — при 
благоустройстве 
здесь высадили 
более тысячи 
деревьев

Сергей Собянин (слева) осмотрел новое здание районного 
суда и назвал его одним из лучших в Москве.

Фоторепортаж на сайте
rg.ru/sujet/1560
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КСТАТИ
Помимо «Эко-берега» химчане ко дню города получили в подарок три 
детских сада и школу на 1100 мест, построенную по новым технологи-
ям: здесь установлены самые современные системы сигнализации и по-
жаротушения, турникеты со встроенным программным обеспечени-
ем и терминалы «Ладошки», позволяющие детям оплачивать обеды 
простым сканированием руки.
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ИЗ ПЕРВЫХ УСТ

Мурад 
Ибрагимбеков 
покажет 
в Казани свой 
фильм о Расуле
Гамзатове

ГЛЯДЯ 
В НЕБЕСА

Нина Катаева

НА XII МЕЖДУНАРОДНОМ фе-
стивале мусульманского кино, 
который пройдет с 5 по 11 сен-
тября в Казани, покажут худо-
жественно-документальный 
фильм о Расуле Гамзатове «Мой 
Дагестан. Исповедь», снятый 
Мурадом Ибрагимбековым по 
сценарию, написанному его дя-
дей, Рустамом Ибрагимбеко-
вым, совместно с главой Дагес-
тана Рамазаном Абдулатипо-
вым. Картина должна начать се-
рию фильмов о жизни выдаю-
щихся дагестанцев. Поэтиче-
ское творчество — лишь одна 
ипостась великого Расула, от-
мечают сценаристы, он был од-
ним из выдающихся политиче-
ских деятелей в истории респу-
блики. 

Накануне премьеры фильма 
мы поговорили с его режиссе-
ром.

Вы не обидитесь, если ваш фильм 
о Расуле Гамзатове назовут «за-
казным»?
МУРАД ИБРАГИМБЕКОВ: Он и есть за-
казной. Дело в том, что Рамазан 
Абдулатипов — фанат Расула 
Гамзатова с юности, если при-
менимо такое понятие к главе 
Республики Дагестан. Считает 
себя его учеником, а началось 
все с того, что Абдулатипов, еще 

не будучи большим начальни-
ком, начал собирать архив Рас-
ула, который, кроме того, что 
поэт, был еще и мыслителем, 
философом. И у него много чего 
было написано в дневниках, за-
писано на пленках и дискетах. И 
все эти архивы были собраны у 
Абдулатипова. 

Помню, как мы с Рустамом 
Ибрагимбековым начали все это 
читать, пытаясь понять, что из 
этого можно сделать...Но глав-
ное в этом фильме — первоисточ-
ник, проза «Мой Дагестан» — 
помните такую книгу Расула 
Гамзатова? Сейчас она забыта, а 
была невероятно популярна. И 
фильм, по сути, калька с этой 
книги, мы просто придумали 
структуру, и я как режиссер хро-
никально и документально 
структурировал материал. 

По какому принципу выбирали 
людей для интервью?
МУРАД ИБРАГИМБЕКОВ: Когда работа-
ешь с хроникой, ничего не выби-
раешь, берешь все, что возмож-
но. В результате в фильм вошла 
лишь десятая часть интервью, 
которые я записал. Да и людей, 
которые знали Расула лично, в 
живых осталось немного. Конеч-
но, о Расуле говорят Евгений Ев-
тушенко, Василий Лановой, на-
родный артист СССР Мурад 
Кажлаев, народный артист Рос-
сии Айгум Айгумов, народный 
поэт Дагестана Магомед Ахме-
дов, дочери — Патимат и Салихат, 
его родственники и даже гуниб-
ские футболисты.

А почему читать текст доверили 
именно Василию Лановому?
МУРАД ИБРАГИМБЕКОВ: Во-первых, 
они дружили, а потом, мне каза-
лось, что я соединяю в картине 
знакового поэта и знаковый го-
лос. Конечно, я сделал себе под-
малевок: попросил хорошего 
актера, своего приятеля про-
честь текст. Он прочел, и я под-
умал — «Как точно ложится мо-
лодой голос, но если читать бу-
дет актер класса Ланового, это 
будет настоящим культуроло-
гическим событием для меня». 
И мы поехали в Театр Вахтанго-
ва.

Какое из высказываний Расула 
Гамзатова запало вам в душу?
МУРАД ИБРАГИМБЕКОВ: Порядочный 
человек всегда остается поря-
дочным.

Литературным первоисточником 
своей картины Мурад Ибрагимбеков 
называет книгу «Мой Дагестан».

КИНО В Анапе открылся 25-й «Киношок»

Рассветы и подробности осени
Ирина Корнеева

В 
Анапе начался XXV Откры-
тый фестиваль кино стран 
СНГ, Латвии, Литвы и Эсто-

нии «Киношок-2016». За 25 лет 
существования в нем принимали 
участие практически все самые 
известные кинематографисты из 
бывших союзных республик, с 
удовольствием приезжая сюда, 
поскольку территория «Киношо-
ка» всегда оставалась местом, 
свободным от любых политиче-
ских конфликтов. На «Киношо-
ке» никогда не воздвигали искус-
ственных границ и не прерывали 
связь времен.

Вице-президент фестиваля 
Ирина Шевчук с трудом сдержи-
вала волнение: «Сложно пове-
рить, что в этом году мы проводим 
наш25-й фестиваль. Ведь вроде бы 
еще вчера мы готовились к откры-
тию самого первого «Киношо-
ка»… Юбилей фестиваля удачно 
совпал с Годом кино. Что вселяет 
надежду, что впереди у «Киношо-
ка», как минимум, еще столько же 
насыщенных творческих лет».

В составе руководства фести-
валя с этого года произошли из-
менения. Оргкомитет возглавил 
секретарь Союза кинематогра-
фистов России Сергей Новожи-
лов, стоявший у истоков созда-
ния «Киношока». «Когда-то мы 
начинали этот фестиваль вместе 
с Ириной Шевчук и Виктором 

Мережко, — заметил Сергей Но-
вожилов. — Он зародился в 90-е 
годы, в сложное для страны и рос-
сийского кинематографа время, 
но сразу громко заявил о себе. 
Прежде всего, сделав ставку на 
новое, неформатное кино. Мно-
гое тогда мы делали впервые, 
пробуя разное — от каскадерских 

трюков на церемонии открытия, 
например, до пресс-конферен-
ций в бассейне или сумасшедшем 
доме… Все эти годы фестиваль не 
стоял на месте, он менялся, но 
всегда оставался важным кинос-
мотром». 

В этом году у жюри под предсе-
дательством Аллы Демидовой — 

сложная задача: выбирать придет-
ся лучших из самых лучших. Ведь 
в юбилейную программу основно-
го конкурса полнометражных 
фильмов вошли только новые лен-
ты режиссеров—лауреатов фести-
валей прошлых лет. 

Эстонский режиссер Элмо Ню-
ганен представит картину «1944» 
о событиях последнего года Вто-
рой мировой войны в Эстонии. 
Лайла Пакалныня (Латвия) в 
фильме «Рассвет» напомнит зри-
телям об идеалах нашего недавне-
го советского прошлого. Леван 
Тутберидзе  в грузинской картине 
«Мойра» расскажет драматиче-
скую частную историю жизни од-
ной семьи в приморском городе, 
когда после выхода из тюрьмы че-
ловек попытается вытащить своих 
родных из бедности…

Литовский режиссер Альги-
мантас Пуйпа в своей новой рабо-
те «Сад Эдема» перенесет дейст-
вие в Литву будущего, где властву-
ют законы Швейцарии. В будущем 
времени богатые литовцы, раз-
бросанные по всему земному 
шару, возвращаются на родину, 
чтобы провести последние годы в 

комфортабельном доме престаре-
лых. Из этого Эдема герои наблю-
дают за событиями внешней жиз-
ни, в которой они уже сыграли от-
веденные им роли…

Зульфикар Мусаков (Узбекис-
тан) в «Подробностях осени» про-
слеживает, как неожиданный те-
лефонный звонок может чуть не 
разрушить благополучие одной 
семьи. Арутюн Хачатрян в доку-
ментальном фильме «Тупик» рас-
сказывает о жизни армянских 
эмигрантов после распада Совет-
ского Союза и их переезде в США. 
В ленте «Чума в ауле Каратас» ка-
захский режиссер Адильхан Ержа-
нов знакомит с порядками отда-
ленного аула: там царит чума, но 
все его жители уверены, что это 
обычный грипп… 

Россию на «Киношоке» пред-
ставляет картина Николая Доста-
ля «Монах и бес» и во внеконкур-
сном показе — «Впотьмах» Андрея 
Эшпая. 

Алла Демидова и Семен Морозов стали председателями жюри основного 
и детского конкурсов соответственно.

Фестиваль Венеция вступила в «близкие контакты третьей степени»

Изучаем язык 
пришельцев

Валерий Кичин

В
енецианский кинофе-
стиваль с первых дней 
взял  резвый старт, 
предъявив сразу не-
с к о л ь к о  з н а к о в ы х 

фильмов. Они примечательны 
тем, что вкупе отражают новую 
тенденцию в кино — возвращение 
к «зрительским» жанрам и фор-
мам как важнейшее условие его 
выживания.

Те н д е н ц и ю  п р о д о л ж и л и 
Франсуа Озон, предложивший 
ч е р н о - б е л у ю  м е л о д р а м у 
«Франц» в стиле 40-х, и Том 
Форд с напряженнейшим трил-
лером «Ночные животные». Па-
оло Соррентино сделал телесе-
риал «Молодой Папа» о вымыш-
ленном американце на папском 
престоле. Мощное антирелиги-
озное высказывание голландец 
Мартин Кулховен упаковал в об-
ложку эпического «женского 
вестерна» «Преисподняя», пре-
дельно графичного и жестокого. 
И, наконец, научно-фантастиче-
ский фильм канадца Дени Виль-
нёва «Прибытие» заставляет 
вспомнить о «Близких контак-
тах третьей степени» Спилбер-
га, но сильно продвинулся в их 
развитии. 

Теперь представительница 

земного человечества Луиза, 
специалист по лингвистике, пы-
тается найти с инопланетянами 
общий язык и вступает в судьбо-
носный спор с военщиной, всег-
да готовой к более решитель-
ным, но и катастрофическим 
действиям. Пришельцы явились 
с неизвестными намерениями, 
подвесили над планетой гигант-
ские «сигары» и тоже пытаются 
установить связь с человече-
ской цивилизацией. Но Китай, 
Россия и Судан привели воору-
женные силы в боевую готов-
ность, телехроника полна тре-
вожных сводок, Земля на краю 
мировой бойни с неизвестными 
последствиями.

В основе фильма повесть Теда 
Чана «История твоей жизни», 
приглашающая исследовать 
принципиально иное мышле-
ние. Героиня (Эми Адамс) рас-
шифровывает письменный язык 

пришельцев, который, как ки-
тайский иероглиф, содержит не 
буквы, а образы — смысл и его 
оттенки выражаются с помо-
щью неких виньеток, толщины 
линий и сочетаний рисунков. В 
фильме эти виньетки рисуются 
исторгнутым пришельцами об-
лаком чернил. Сами пришельцы 
выглядят как проступающие из 
тумана спруты с семью щупаль-
цами, на каждом семь «паль-
цев». И вот с этими семипалыми 
спрутами Луиза умудряется 
вступить в прямой контакт, про-
бует понять их и, конечно же, 
спасает вооруженное до зубов 
человечество от роковой ошиб-
ки: не авианосцы и ракеты, а 
только мудрость может быть на-
стоящим гарантом его выжива-
ния. 

Картину воспринимаешь и 
как метафору сегодняшней ре-
альности, когда коммуникации 

между народами и странами 
предельно усложнились, а идея 
взаимопонимания становится 
ключевой для самых ближай-
ших судеб земной цивилизации. 
Фильм войдет в обойму сегод-
няшней интеллектуальной ки-
нофантастики, сформирован-
ную «Интерстелларом» или 
«Марсианином». Серьезное 
кино, и как все серьезное, оно 
вызовет споры.

Впрочем, тенденция оттор-
жения зауми, едва отразившись 
в зеркале фестиваля, была тут 
же наглядно опровергнута кон-
к у р с н ы м  д о к у м е н та л ь н ы м 
фильмом Spira mirabilis («Чуде-
сная спираль»). В двухчасовой 
визуальной сюите сошлись ми-
ланский собор, разнообразные 
трудовые процессы, поющий 
японец, изучающий на медузе 
проблему бессмертия, Моисей и 
теория божественного проис-
хождения всего сущего, умира-
ющая культура индейцев, созер-
цание пейзажей, чьи-то похоро-
ны, резонанс Гельмгольца и Ма-
рина Влади. Итальянцы Масси-
мо Д’Анольфи и Мартина Парен-
ти создали кинопроизведение, 
главная черта которого — бес-
форменность. Кадры того же ми-
ланского собора уникальны и 
могли бы составить сущий ше-

девр, но все вышеперечислен-
ное дано вперемешку, бесси-
стемно, подчиняясь случайно 
пришедшим в голову сомни-
тельным ассоциациям (стадо 
бизонов = веренице автомоби-
лей). Нам долго показывают, как 
некие люди бьют молотками по 
стальным листам, причем у них 
явное преимущество перед 
нами в зале: их слух защищен 
наушниками. И только из пресс-
релиза можно узнать, что это 
особые металлические листы, 
образовавшиеся в результате 
соединения при 580 градусах 
алюминия, железа и азота. За-
чем нам это видеть, в пресс-ре-
лизе не сказано.

Такой фильм можно продол-
жать до бесконечности, пока из 
зала не уйдет последний зри-
тель. Исход начался уже с пятой 
минуты и через полчаса стал 
массовым бегством. Но это ар-
тхаус, он не рассчитан на зрите-
лей и уже поэтому наверняка 
получит приз.

Одну из главных ролей 
в «Прибытии» играет американс-
кий актер Джереми Реннер. 

Игра слов 

Павел Басинский 
писатель 

Все колонки автора
rg.ru/sujet/3663

ПОСМОТРИТЕ НА МЕНЯ
ГЛАВНЫМ литературным событием этой недели, да и, 
пожалуй, всего года будет Московская международная 
книжная выставка-ярмарка (ММКВЯ), которая пройдет 
с 7 по 11 сентября на ВДНХ в павильоне 75.

Это предъюбилейная 29-я по счету ММКВЯ. Напомню, 
что учреждена она была в 1977 году и до 1997-го проходи-
ла один раз в два года, затем — ежегодно. В 1991-м из-за из-
вестных августовских событий ярмарка была отменена. 
Между прочим, это наводит на некоторые размышления, 
впрочем, не оригинальные.

Ценой любой революции в том числе является и вре-
менная остановка в развитии культуры. Становится ли ре-
волюция стимулом развития новой культуры — это боль-
шой вопрос. Так, 90-е годы дали, конечно, мощный толчок 
развитию нового книгоиздания. Если не ошибаюсь, в то 
время книжный бизнес по доходности стоял на втором ме-
сте после алкогольного. Люди жадно читали то, что было 
запрещено раньше или преподносилось весьма ограни-
ченными порциями. И я хорошо помню этот бешеный 

книжный рынок, где 
с одних лотков и кио-
сков, как горячие пи-
рожки, уходили Бер-
дяев с Довлатовым, а 
с других — крими-
нальное чтиво и яв-
ная порнография. 
Порой эти книги ле-
жали в одних кио-
сках.

Зачем в СССР все 
делали для того, что-

бы при обилии издаваемых, но невостребованных книг 
возник этот книжный голод, который в 90-е утолялся с 
жадностью, неразборчивостью и неминуемой последую-
щей отрыжкой? Почему провезти том Бердяева через 
границу СССР было столь же опасно, как провезти кассе-
ту с порнофильмом, и каралось примерно одинаково? 
Ведь Бердяева в нормальной ситуации читают в лучшем 
случае тысяча человек; благодаря стараниям советской 
власти его прочитали сотни тысяч, в том числе и те, кому 
это, строго говоря, вовсе не нужно. Была ли от этого ка-
кая-то польза, я не знаю. Но точно знаю, что культура — 
это не та субстанция, которую нужно перед употребле-
нием встряхивать.

Для меня ММКВЯ прежде всего важна тем, что на ней 
в течение пяти дней можно наблюдать то, как меняется 
отношение к книгам во всей стране. Конечно, Москва — 
не Россия, и на ММКВЯ приходят не просто люди, а все-
таки любители книг или, по крайней мере, те, кто хочет 
засвидетельствовать свой к ним интерес. Но Москва 
всегда отражала тренды, которые будут господствовать 
завтра везде, такова уж участь любой столицы. Между 
прочим, на региональных книжных ярмарках, которые 
сегодня проходят чуть ли не во всех крупных (и многих 
малых) городах РФ, отношение жителей к книжным фо-
румам даже оживленнее, чем в пресыщенной столице. 
Однако будущие тренды формируются все-таки здесь.

От прошлогодней книжной ярмарки в Москве у меня 
осталось не самое радужное впечатление. Мне показа-
лось, что на ней было как-то пустовато и бедновато. Я го-
ворю не о количестве книг и даже новинок. Для этого су-
ществует статистика, которую ежегодно дают Роспечать 
и Книжный союз. На книжной ярмарке самое интересное 
— наблюдать за поведением людей. За их лицами и глаза-
ми. Как они смотрят на книги, как берут их в руки. Сколь-
ко и какие покупают. Как слушают выступающих на раз-
ных площадках авторов, какие вопросы задают, сколько 
людей выстраивается в очереди за автографами и к кому. 
В свое время длиннющие очереди за автографами на 
Нью-Йоркской книжной ярмарке сильно поколебали 
мое представление о США как о стране, где не читают 
книги.

В этом смысле ММКВЯ выделяется на фоне всех книж-
ных ярмарок мира. Это «авторская» ярмарка. Здесь самые 
известные писатели готовы выступать перед движущейся 
толпой людей, лишь часть из которых, возможно, остано-
вится, чтобы их послушать и пойти дальше мимо следую-
щего выступающего. Поэтому только на ММКВЯ есть ощу-
щение настоящей ярмарки, где товар в буквальном смысле 
слова показывают лицом. И пусть это «варварский» спо-
соб демонстрации «товара», но лично мне он нравится, и я 
не хотел бы, чтобы писатели когда-то ушли с издательских 
стендов, где их книги лежат вперемешку с другими, высту-
пать исключительно 
в приличные конфе-
ренц-залы, которые 
на ММКВЯ тоже име-
ются.

Писатель на стен-
де сидит как голый. 
Быстро можно по-
нять, глупее он своих 
книг или умнее, или 
равен им. Уважает он 
своих читателей или 
нет. И даже просто: 
хороший он человек или плохой? Это, кстати, не пустой во-
прос. Еще Николай Михайлович Карамзин написал в 1794 
году: «... многие другие авторы, несмотря на свою ученость 
и знания, возмущают дух мой и тогда, когда говорят исти-
ну; ибо сия истина мертва в устах их; ибо сия истина изли-
вается не из добродетельного сердца; ибо дыхание любви 
не согревает ее. Одним словом, я уверен, что дурной чело-
век не может быть хорошим автором». 

Последнюю фразу я бы сделал лозунгом ММКВЯ, заме-
нив ею пустой по своей однозначной правильности лозунг 
«Книга на службе мира и прогресса».

Я посмотрел программу выступлений ММКВЯ-2016, 
которую можно найти по ссылке http://mibf.info/program, 
и с радостью убедился, что интересных авторов на этой 
книжной ярмарке будет много. Так много, что даже не 
буду их перечислять, потому что всех не перечислишь, а 
обижать никого не хочется. Очень много в этом году будет 
и новинок. В области современной прозы тут абсолютным 
лидером выступает «Редакция Елены Шубиной» изда-
тельства АСТ, которую справедливо называют законода-
телем мод современного литературного процесса. И по-
чти все авторы этой редакции будут выступать на 
ММКВЯ, независимо от места их проживания, а ведущие 
писатели сегодня прописаны вовсе не только в Москве и 
Петербурге.

На стенде «Молодой гвардии» будет представлен целый 
спектр новых писательских биографий, от Маяковского до 
Шукшина, написанных тоже известными писателями, – 
традиция, которую это издательство заложило в начале 
2000-х и продолжает и сегодня.

А вообще будет много всего разного и интересного. 

Главным событием 
недели будет 
Московская между-
народная книжная 
ярмарка

Ведущие писатели 
сегодня прописаны 
вовсе не только 
в Москве 
и Петербурге

За новостями 
кинофестиваля следите 
на сайте
rg.ru/sujet/5741

О главных кинопремьерах 
в России и мире читайте 
на сайте
kino.rg.ru

Акцент

 Новая картина Дени Вильнева 
«Прибытие» заставляет вспом-
нить  Спилберга
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КСТАТИ
На закрытии фестиваля, 10 сентября, «Госпожа удача», приз имени 
Павла Луспекаева, «улыбнется» актрисе Алле Демидовой, в сентябре 
отмечающей свой юбилей. 
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ПОЧЕМУ МЫ НЕ ЖИВЕМ 
БОГАТО?
МЫ, действительно, должны так жить — быть здоровыми 
и богатыми. Россия, занимая 9-е место в мире по населе-
нию, держит 2—3-е места по производству нефти, 3,6 тон-
ны нефти на человека в год.

По части природного газа — впереди планеты всей, мы 
— №2, сразу за США. Тоже неплохо — 4,4 тыс. куб. м в год 
на каждого жителя России. Уголь? 6-е место в мире, бу-
дем с теплом — по 2,5 тонны на каждого, от мала до вели-
ка. Есть чем топить от Балтики до Тихого океана плюс мы 
— первый в мире экспортер топлива. И еще — 4-е место в 
мире по генерации электроэнергии.

Нам легко позолотить ручку. Третьи в мире по произ-
водству золота, 4-е по серебру, 2-е по платине. Добываем 
в год на каждого половину обручального кольца — 1,7 
грамм золота и 12 граммов серебра. Всё небо в алмазах — 
1-е место в мире по 
их «извлечению» из 
недр земных. По од-
ной четверти карата 
на брата (точнее, на 
сестру) в год.

Расступись ты, 
рожь высокая! Тайну 
свято сохрани! Она, 
конечно, расступит-
ся, но тайны хранить 
точно не сможет — 
Россия занимает 4-е 
место в мире по пше-
нице, по ржи — 2-е 
место, по ячменю , гречке, овсу — 1-ые места. В 2016 году 
ожидается 750 кг зерна на человека. У нас 3-е место в 
мире по производству капусты. Не в той ли капусте на-
шли нас всех? 3-е место по картофелю, порождению Пет-
ра Великого. Еда богов, с грибами или селедочкой и сами 
знаете с чем. Смеяться будем? Нет, не будем — 2-е место в 
мире по моркови, обогнали США. Огурцы? 4-е место в 
мире по этой невероятной закуске! Чеснок? 3-е место! 
Пан Тыква? Мы занимаем 3-е место в мире по производ-
ству тыкв, и когда думаешь об этом, чувство историче-
ской справедливости переполняет израненную душу. А 
вот и горошек, сам царь Горох, что с грибами воевал, — 
4-е место в мире. Не забудем, конечно, того, что более 
40% аграрной продукции — это личные хозяйства.

Но какой малинник! Не зря так славятся российские 
женщины! 1-е место в мире по сбору малины, 1-е место 
по смородине, 2-е место по крыжовнику (нас обогнала 
Германия). Но зато Россия обошла Германию по пивова-
рению. 4-е место в мире! Четвертое, почти что олимпий-
ское золото! Ничем не укрощаемая детская страсть к ку-
рочкам рябам и их золотым яичкам. Курятина, белая, не-
жная курятина, отличная еда для людей и лис — 4-е место 
в мире. И мед — 6-е место в мире. 1-е место в мире по са-
харной свекле, чтобы подсластить жизнь.

Кажется, что пора перевести дух, но список побед ни-
как не хочет заканчиваться. Броня наша крепка! Метал-
лический отблеск виден на российских равнинах в лучах 
заката. Добыча железных руд — 5-е место в мире. Стали 
выплавляется по полтонны на человека. Если есть страна 
гномов, то она точно не в немецком Шварцвальде и не в 
Швейцарии. Все подземные гномы живут в России, пото-
му что недра ее бесчисленны. И леса — тоже. 6-е место в 
мире по пиломатериалам. «Пилить», этому серому выра-
жению, еще предстоит обрести свой подлинный смысл — 
и забыть всякий иной.

Но есть еще славный мир химии и удобрений, всего, 
что делает землю пышной и свежей. Здесь мы — 4-е в 
мире. Производство поташа — 2-е место. Фосфаты — №4. 
Да, беда — в машиностроении в первую десятку стран не 
входим. По производству автомобилей — 15-е в мире, 
между Турцией и Чехией. Но сохранили рынок — 2-е ме-
сто в мире по экспорту вооружений.

Все эти вычисления говорят только об одном — мы не 
должны жить бедно. Речь ведь не просто о «добыче» или 
«выплавке». За всеми этими ресурсами, доставляемыми 
на свет божий, — сложнейшие технологии. Россия кратно 

опережает другие 
страны по числу 
станций телевеща-
ния. Мы — 5-е в мире 
по числу мобильных 
телефонов, 6-е — по 
числу пользователей 
Интернета, 20-е по 
проникновению 
смартфонов. 4-я 
страна в мире по чи-
слу ядерных реакто-
ров. В конце концов, 
Россия на 14-м месте 
по размеру номи-

нального ВВП (были еще недавно на 9-м), и на 6-м по ВВП 
по паритету покупательной способности.

Это значит, что наш индекс человеческого развития 
должен быть хотя бы 10 — 15-м в мире. Это важнейший 
показатель для нации, для него работаем. Так нет, мы — на 
50-м месте в мире (2014)! Почему? Мы безмерно проиг-
рываем в продолжительности жизни (110-е в мире), в 
том, сколько вырабатываем стоимости на каждого чело-
века (49-е место в мире по ВВП на душу населения, по па-
ритету покупательной способности). Мало кто доволен 
качеством здравоохранения. В России — 38% (Германия — 
85%, Франция — 81%, Финляндия — 69%).

Что из этого? Истина — в деталях. Создав великую сы-
рьевую державу, занимая первые места в мире по произ-
водству ключевых ресурсов, мы заслуживаем того, что-
бы всё внимание обратить, наконец, на самих себя — на 
здоровье, образование, безопасность, продолжитель-
ность жизни. Нам нужно развитие, но прежде всего чело-
веческое, в каждой детали, обращенное на то, что назы-
вается благосостояние всех и каждого. Любая экономи-
ческая политика 2016 — 2025 годов обязана быть полно-
стью посвящена — в каждом своем инструменте — про-
стым вещам. Росту доходов, имущества, здоровья и твор-
чества в российском обществе.

СТАТИСТИКА 

Сколько в мире тратят на людей
Россия тратит на здравоохранение 6,1 процента ВВП, на образо-

вание — 4,1 процента. 

Германия — 11,3 и 5% ВВП соответственно, Франция — 11,7 и 5,7, 

Финляндия — 9,4 и 3,5%. На науку — 1,1% ВВП. Германия — 2,9%, 

Франция — 2,3%, Финляндия — 3,5%. 

Россия занимает 4-е 
место в мире по 
производству пше-
ницы, по ржи — 2-е 
место, по ячменю и 
гречке — 1-е место

Наша страна — пятая 
в мире по числу 
мобильных телефо-
нов, шестая — по 
количеству пользо-
вателей Интернета

Точка зрения

Яков Миркин
заведующий отделом международных рынков 
капитала Института мировой экономики 
и международных отношений РАН 

ЦИФРЫ НЕДЕЛИ

3,9
 процента — столько набрала 

инфляция в России с начала года

18,8
 процента — настолько под-

ешевели в этом году куриные 
яйца, это рекорд. А больше всего 
подорожала гречка, на 32,3%

51,5
 пункта составил Индекс PMI 

обрабатывающих отраслей РФ. 
Если он выше 50, значит, деловая 
активность растет, что радует

32,7
 тысячи человек составил 

естественный прирост населения 
России за последний год. Еще три 
года назад было минус 700 тысяч

66
 процентов россиян увере-

ны, что сейчас не стоит совер-
шать покупки в кредит 

ТЕХНОЛОГИИ Ведущие экономики мира активно закупают промышленных роботов

Терминатор сварит колбасу 
Федор Яровой

С
ША побили рекорд по за-
купке роботов для про-
мышленности. В первом 

полугодии американские биз-
несмены уже заказали их на 817 
миллионов долларов. Другим 
странам до этих успехов еще 
очень далеко, но мода на робо-
тов уже превращается в необхо-
димость. «Российская газета» 
разбиралась, в какие отрасли 
отечественной экономики ки-
бернетика проникнет в ближай-
шие годы.

По данным Ассоциации со-
действия автоматизации, кото-

рая мониторит изменения на 
робототехническом рынке, рас-
тет нужда не только в роботах-
сборщиках, но и в системах ма-
шинного зрения. В тех же США 

больше всего выросло число за-
казов на роботов, обслуживаю-
щих интересы пищевой про-
мышленности, а также сферы 
потребтоваров. А всего сегодня 
в Штатах работает 265 тысяч ро-
ботов, и это третий показатель в 
мире после Страны восходяще-
го солнца и Поднебесной.

И оказывается, наша страна 
не сильно отстает от развитых 
экономик в плане использова-
ния промышленной кибернети-
ки. Как рассказал «РГ» доцент 
РАНХиГС, экономист Сергей 
Хестанов, в России промышлен-
ная робототехника исторически 
доминирует в сфере автомо-
бильной сборки, роботы соби-
рают двигатели и сваривают ку-
зовы, и пока это самая широкая 
сфера для их применения в на-
шей стране. Кроме того, отдель-
ное направление применения 
роботов связано с производст-
вом полупроводников. «Такое 

производство в силу малогаба-
ритности и высоких требований 
по чистоте должно произво-
диться силами роботов», — гово-
рит эксперт. По его словам, в 
России роботы также активно 
применяются в сфере химиче-
ской промышленности, в атом-
ной сфере (в производстве те-
пловыделяющих элементов для 
атомных реакторов их загрузка 
и выгрузка в реакторы осу-
ществляется с помощью робото-
техники).

Хестанов прогнозирует, что в 
России лет через пять часть мо-
нотонных ручных операций по 
производству пищевых изделий 
(формовка теста, фасовка гото-
вых пищевых изделий) будет вы-
полняться именно роботами, а 
не людьми.

А советник президента по во-
просам развития Интернета 
Герман Клименко в разговоре с 
«Российской газетой» предска-
зал, что в самом ближайшем бу-
дущем роботы совершат рево-
люцию в отечественном агро-
промышленном комплексе. «В 
нашем сельском хозяйстве ро-
ботизация должна быть приори-
тетом. В координатном земледе-
лии роботы могут совершить у 
нас переворот», — обращает он 
внимание.

Координатное земледелие 
учитывает почвенные неодно-
родности в пределах одного 

поля с использованием автома-
тизированных систем управле-
ния техникой. Оно позволяет 
повысить производительность 
сельхозопераций, эффектив-
ность высева, сделать точнее 
расчет норм удобрений, а также 
предсказывать урожайность. И 
в России уже начали разработку 
первого беспилотного комбай-
на. Как рассказала «РГ» вице-
президент Национальной Ассо-
циации участников рынка робо-
тотехники (НАУРР) Алиса Коню-
ховская, пока в России продажи 
роботов невелики — спрос со-
ставляет около 500—600 робо-
тов в год. Показатель плотности 
роботизации — около 2 роботов 
на 10 тысяч работающих. Одна-
ко не все установленные у нас 
промроботы включены в офици-
альную статистику Междуна-
родной федерации робототехни-
ки, продолжает эксперт. Она не 
учитывает роботов б/у, а также 
тех, что куплены за рубежом. 

И масштабы использования 
промроботов в России будут 
только расти с повышением сто-
имости труда, с увеличением 
пенсионных отчислений.  И 
предприятия в скором будущем 
будут предпочитать приобре-
тать роботов найму рабочих, ко-
торые в отличие от техники мо-
гут длительно болеть, уходить в 
отпуск, а также просить повы-
шения зарплаты.

По прогнозам экспертов, через пять лет большинство монотонных ручных 
операций будет выполняться роботами, а не людьми.

Акцент

 В самом ближайшем будущем 
роботы совершат революцию 
в российском агропромыш-
ленном комплексе 

Инициатива ФАС предлагают взять под контроль рынок авторских прав

Протрубили сбор

Ярослав Николаев

В 
ближайшие дни Феде-
ральная антимоно-
польная служба отпра-
вит в правительство 
ежегодный доклад о 

состоянии конкуренции в нашей 
стране. «Российской газете» ста-
ло известно, какой теме будет 
уделено внимание впервые.

Речь идет о рынке защиты кол-
лективных авторских прав. Регули-
рованием конкурентной среды на 
нем, рассказали «РГ» в ФАС, и всей 
тематикой, связанной с управле-
нием правами на коллективной ос-
нове, может заняться правовое 
управление ведомства Игоря Арте-
мьева. Ранее на закрытом профес-
сиональном антимонопольном фо-
руме, на котором присутствовал и 

корреспондент «РГ», руководи-
тель ФАС говорил: «Все, что каса-
ется авторских прав и этой систе-
мы, мне крайне не нравится. Она 
носит, на мой взгляд, дискримина-
ционный характер, когда одни пла-
тят, а другие не платят».

«Дискриминационный харак-
тер» заключается в том, что по 
закону система отчислений за 
свободное воспроизведение му-
зыки и кино имеет договорный 
характер, объясняет главный 
юрист Сanon Russia Никита По-
лозов.  То есть платят те, у кого 
есть договоры с аккредитован-
ными организациями, те же, у 
кого их нет, не платят. И догово-
ры они не заключают именно по-
тому, что платить не хотят. По 
словам эксперта, платят круп-
ные компании, а не платят — со-
тни мелких. «Никто не судится с 
ними, и они чувствуют себя без-
наказанными. Получается, пер-
вые находятся в несправедливых 
дискриминационных условиях», 
— считает Полозов.

Шесть лет назад, напомним, в 
России был введен авторский 
сбор, цель которого — защитить 
права авторов аудиовизуально-
го контента (музыки и кино) при 
его копировании в личных це-
лях. Собирают отчисления три 
аккредитованные организации. 
Российский союз правооблада-
телей (РСП) защищает права ав-
торов, исполнителей, изготови-
телей музыки и кино. И, собирая  
взносы, обеспечивает им возна-

граждение за воспроизведение. 
Российское авторское общество 
(РАО) управляет исключитель-
ными правами на музыку, по-
павшую в эфир на радио, ТВ и в 
Интернет. Всероссийская орга-
низация интеллектуальной соб-
ственности (ВОИС) занимается 
сборами для исполнителей, из-
готовителей фонограмм за пу-
бличное исполнение их произве-
дений или их трансляции по ра-
дио и ТВ.

Из чего формируется сам ав-
торский сбор? Его платят изго-
товители оборудования (всех 
гаджетов, дисков, магнитофо-
нов и прочего). Они перечисля-
ют  один процент от цены реали-
зованной продукции. И тоже 
процент, но уже от таможенной 
цены «железа» поступает от им-
портеров.

Кому же идут эти деньги? 40 
процентов от сбора идет авто-
рам, 30 процентов — исполните-
лям, и 30 процентов — изготови-
телям фонограмм или аудиовизу-
альных произведений. 

Как уже говорилось, платят 
не все. С теми, кто игнорирует 
авторский сбор, судятся. В «РГ» 
е с т ь  в ы п и с к а  и з  с и с т е м ы 
СПАРК, по ней с 2013 по 2015 
год РСП, например,  подал в ар-
битражные суды 22 иска на сум-
му около 540 миллионов рублей, 
почти все эти деньги взыскали с 
ответчиков. 

А как рассказал советник ген-
директора РАО Иван Ким, они 
также добиваются выплаты ком-
пенсации или дебиторской за-
долженности. «В течение года 
юридическая служба РАО на тер-
ритории всей страны ведет более 
4 тысячи судебных дел», — сооб-
щил наш собеседник.  ВОИС так-
же активно ведет судебную рабо-

ту: в 2014 — 2015 годах было по-
дано 2343 иска. 

Иски стоят свеч. РАО за прош-
лый год собрало около 5 милли-
ардов рублей. По данным Россий-
ской государственной академии 
интеллектуальной собственно-
сти, в 2007 году примерный объ-
ем этого рынка составлял при-
мерно 7 процентов ВВП, и вряд 
ли эта доля уменьшилась. Эк-
спертам сложно «до копейки» 
подсчитать, сколько  здесь кру-
тится денег и могло бы крутить-
ся, если бы все платили. Для та-
кой оценки необходимо дорого-
стоящее исследование, которое 
пока никто не проводил.  

Объединение корпоративных 
юристов (ОКЮР) направило в 
ФАС письмо с предложениями, 
как изменить ситуацию на рынке 
в пользу авторов и государства 
(со сборов правообладатели пла-
тят налоги). Во-первых, снять ог-
раничение на число организа-
ций, собирающих авторские сбо-
ры, чтобы их было не три, а много 
больше. Во-вторых, юристы про-
сят распространить «действие 
антимонопольного законода-
тельства на рынок управления 

коллективными правами для 
контроля за деятельностью орга-
низаций по управлению коллек-
тивными правами и обеспечения 
прозрачности их деятельности».

В РСП такие предложения не 
поддерживают. Там считают до-
полнительный госконтроль этой 
сферы излишним, дали понять 
«РГ» в союзе, поскольку за рын-
ком уже присматривают мин-
культ, минюст, органы прокура-
туры и правопорядка, а также из-
бираемая на общем собрании 
членов РСП ревизионная комис-
сия. Также союз ежегодно прохо-
дит независимый аудит своей де-
ятельности и публикует отчеты о 
работе в федеральных СМИ. 

Но в отличие от РСП в Ассоци-
ации торговых компаний и това-
ропроизводителей электробыто-
вой и компьютерной техники 
(РАТЭК) предложения по ужесто-
чению госрегулирования отра-
сли поддерживают: «До сих пор 
не было представлено публич-
ных данных о реальных потерях 
авторов от частного копирова-
ния. И нельзя проверить, на-
сколько справедлив сам размер 
этого сбора. ФАС могла бы за-
няться изучением этого», — счи-
тают в РАТЭК.  Предложения про-
фессионалов одобрили и в круп-
ной японской фирме, производя-
щей электронику. «Мы уверены, 
что именно сейчас, по истечении 
6 лет после введения в действие 
этого института, назрела необхо-
димость коренным образом пе-
ресмотреть его модель», — под-
черкнули в компании.

Остается дождаться, какое ре-
шение примут в ФАС.

Авторский сбор для защиты прав 
собственников аудиовизуального 
контента ввели в России шесть лет 
назад. Но платят его только круп-
ные компании.

Акцент

 Шесть лет назад в России 
ввели авторский сбор, чтобы 
защитить права авторов 
музыки и кино. Сегодня защи-
та нужна самому сбору

КАК ВАМ ЭТО?

Иван Близнец, 
доктор наук, председатель Совета по интеллектуальной собственности 
Торгово-промышленной палаты:

— Инициатива по расширению списка организаций не принесет ничего хороше-

го. Есть опасность вернуться в 90-е годы, когда будут возникать местечковые 

общества. Такая децентрализация может привести к тому, что пользователи на-

чнут отказывать платить  взносы, поскольку непонятно, кому их выплачивать. 

А вот госконтроль в этой сферы все-таки нужен. Есть мировая тенденция созда-

ния единого госрегулятора, он бы и мог заняться всей сферой интеллектуальной 

собственности в России. Для этого необязательно создавать новую структуру,  

нанимать чиновников. А просто наделить новыми полномочиями уже существу-

ющие органы госвласти. 

Игорь Матвиенко,
продюсер группы «Любэ», композитор:

— Я тоже считаю, что дополнительный госконтроль необходим.  

Главная проблема — непрозрачность деятельности организаций по сбору воз-

награждения за смежные и авторские права. Причиной этого стало, на мой 

взгляд, в том числе, и отсутствие надлежащего контроля за их деятельностью со 

стороны государственных органов. Слишком много правил, регламентирую-

щих административную и финансовую деятельность таких организаций, факти-

чески утверждается самими организациями. 

ОФИЦИАЛЬНО

Федеральная 
антимонопольная служба:
— Правовое регулирование рынка 

управления коллективными автор-

скими правами может быть осуществ-

лено четырьмя путями. 

Первый — распространение на него 

действия антимонопольного законо-

дательства на рынок управления кол-

лективными правами. 

Второй — снятие ограничений на коли-

чество субъектов, выступающих в ка-

честве организаций по управлению 

правами на коллективной основе.

Третий  —  формирование списка изго-

товителей и импортеров-плательщи-

ков вознаграждения и его открытая 

публикация на сайте РСП. 

А четвертый путь — устранение нерав-

ного положения импортеров и изгото-

вителей оборудования и материаль-

ных носителей в случае их экспорта, 

при этом распространив исключение 

также на импортеров оборудования и 

материальных носителей.

(из ответа ФАС на запрос 
«Российской газеты»)
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ТЕЛЕВИДЕНИЕ  Телеканалу «Москва 24» исполняется пять лет

Город на экране
Сусанна Альперина

К
анал «Москва 24» был со-
здан пятого сентября пять 
лет назад. И за это время 

сумел доказать самому себе и по-
казать другим, каким именно 
должен быть современный го-
родской телеканал. Причем та-
кой, который использует новые 
возможности и технологии. По-
тому что к «Москве 24» могут 
присоединиться даже те, кто не 
смотрит телевизор, зато просма-
тривает онлайн-трансляции на 
m24.ru и странице канала на 
Facebook, записи сюжетов и про-
грамм на Youtube. 

На сегодняшний день в Мо-
скве проживает 12 млн человек, 
но совокупная аудитория канала 
больше, поскольку «Москва 24» 
вещает еще и в 77 городах Мо-
сковской области, а также в Ре-
спублике Крым и Севастополе.

Поэтому неудивительно, что в 
крупных городах в регионах Рос-
сии на «Москву 24» смотрят с 
точки зрения того, как перенять 
опыт. Понять, как сегодня гра-
мотно организовать городское 
телевидение. 

За пять лет у зрителей канала 
образовались свои предпочтения 
в плане любимых программ. Все-
го их на канале около двадцати. В 
новом телесезоне зрителей ждут 
три премьеры. Первая — докреа-
лити «Откройте, полиция!», где 
будет показана реальная жизнь и 
работа сотрудников полиции. 
Вторая — шоу-проект «Револю-
ция потребления», в котором все 
этикетки на товарах будут про-
читаны и расшифрованы за вас, а 
серия экспериментов убедитель-
но докажет или опровергнет вред 
или пользу любого используемо-
го в быту предмета. Обещаны и 
компетентные эксперты. И тре-
тья премьера — программа «Пя-
тый элемент», она ответит на во-
прос, какие стихии управляют 
жизнью на Планете Москва и кто 
управляет ими? Разобраться в 
этом и увидеть город в новом ра-
курсе помогут ученые, эксперты 
в области технологий, известные 
деятели культуры и искусства и 
другие гости программы.

Из тех же программ, которые 
уже выходят, одним, скажем, нра-
вится «Афиша», рассказываю-
щая о культурных событиях дня, 
другим — «Понаехали» — истории 
преодоления от успешных людей, 
которые они приехали в большой 
город. Третьим — ток-шоу «Город 

в твоих руках», четвертым — «Ру-
левые игры», где ведущие Евге-
ний Рыбов и Ксения Соколянская 
проверяют, могут ли хваленые де-
тища мирового автопрома выдер-
жать бытовой натиск простой мо-
сковской семьи. Пятым — «Строи-
тельство в деталях» — первая в 
столице программа о градострои-
тельной политике. 

Обозреватель «РГ» обрати-
лась к генеральному директору 
канала Игорю Шестакову и 
главному продюсеру Алексею 
Вершинину и спросила, какие 
именно  программы любимые у 
них  самих, и какие чувства и 
эмоции  они испытывают в свя-
зи с первой круглой датой их де-
тища. 

Игорь Шестаков 
Генеральный директор канала «Москва 24»:

— Москва 24 сегодня — основной поставщик городской информации. За пять лет 

доля канала выросла в 6 раз. Наш канал теперь транслируется и в метро: для это-

го была разработана уникальная технология передачи сигнала в движущийся по-

езд. И что для нас особенно важно — удалось собрать отличную команду журна-

листов, способных работать в прямом эфире и знающих город как никто другой. 

Из программ мне, конечно, нравятся новости, потому что задача, которую мы 

ставим для себя, — первыми оказываться на месте всех городских событий — 

удается. 

Мне нравятся и фильмы, которые делают у нас на канале. Но все же новости — 

это главное. А еще у нас появилась хорошая утренняя программа, которая вхо-

дит в пятерку самых популярных в Москве. В городе, где огромное количество 

телеканалов, нам удалось занять свою нишу. Даже для того чтобы посмотреть 

парад на Красной площади, люди включают наш канал.

Алексей Вершинин
Главный продюсер канала «Москва 24»

— Мы — канал, который пять лет отработал 24 часа в сутки 7 дней в неделю и не 

прервал свое вещание ни на одну минуту: ни на Новый год, ни на выходные. Мы 

привыкли к тому, что относимся к любым праздникам как к работе. И поэтому пя-

тилетие, которое мы будем праздновать 5 сентября, для нас не является мощ-

ным Рубиконом — это еще один нормальный рабочий день. Зрителей ждут не-

большие сюрпризы в эфире, и интернет-пользователей тоже (у нас только в 

Facebook 100 тысяч подписчиков). Что касается премьер, главное событие на-

шего сезона — реалити «Откройте, полиция!» — мы сняли абсолютно правдивое 

реалити про полицейских. Наша съемочная группа в течение нескольких меся-

цев выезжала с бойцами ППС на все задания и задержания. Мы попытались по-

казать не просто дневник криминальных сводок, а сделали акцент на самих ге-

роях — на полицейских. Постарались показать их живыми людьми, которые пе-

реживают, даже плачут, сомневаются, хотят уволиться иногда… Всего будет 24 

серии. В целом сейчас наш канал развивает линейку реалити. Поэтому мы к но-

вому сезону обновим еще одно — «Скорая 24» о жизни врачей. Программа выхо-

дила и раньше, но это был совершенно другой формат. Что касается научно-по-

пулярной программы «Пятый элемент», мы решили рассмотреть такой масштаб-

ный мегаполис, как Москва с точки зрения четырех элементов, которые объеди-

няют все сущее, — вода, земля, воздух, огонь. А пятым элементом, объединяю-

щим их все, является человек. Проект соответственно состоит из пяти серий.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Инновации На выставке IFA показали умную технику для дома, новые смарт-часы, ноутбук без клавиш 
и самую дорогую камеру для смартфона

Поговори с холодильником
Антон Благовещенский

Н
а крупнейшей техно-
логической выставке 
IFA 2016, которая 
стартовала второго 
сентября в Берлине, 

показали умную технику для 
дома, новые смарт-часы, ноутбук 
без клавиш, самую дорогую ка-
меру для смартфона и множество 
других интересных и оригиналь-
ных гаджетов.

Почти как обычные часы
Первой свои новинки начала 

показывать южнокорейская 
компания Samsung. Ее главным 
экспонатом в этом году стали но-
вые умные часы Gear S3. На этот 
раз компания не стала экспери-
ментировать с дизайном и де-
лать его футуристичным, а нао-
борот — постаралась сделать 
часы максимально классическо-
го вида.

Gear S3 выпустили в двух ва-
риациях — Classic и Frontier. Пер-
вые выглядят как крупные муж-
ские наручные часы — видимо, в 
компании не ориентируются на 
женскую аудиторию. Вторая мо-
дель, судя по дизайну, предназна-
чена для спортсменов-экстрема-
лов — ее дизайн более агрессив-
ный.

Характеристики же часов пра-
ктически идентичны. Вместо ци-
ферблата у них — 1,3-дюймовый 
сенсорный дисплей с разрешени-
ем 360x360 пикселей, защищен-
ный стеклом нового поколения 
Gorilla Glass SR+. Вокруг дисплея 
расположено металлическое ко-
лесико для доступа к различным 
функциям — шагомеру, календа-
рю, установленным приложени-
ям. Экран поддерживает техно-
логию Always On Display — это 
значит, что время выводится на 
него постоянно.

Samsung Gear S3 оснащены 
Wi-Fi, навигацией ГЛОНАСС и 
GPS, четырьмя гигабайтами па-
мяти для приложений, акселеро-
метром, барометром и спидоме-
тром, а также чипом NFC для 

беспроводных платежей. Версия 
Frontier же умеет работать в мо-
бильных сетях и совершать 
звонки.

Телефон для съемок
Вслед за Samsung свою новин-

ку — даже две — представила ком-
пания Sony. Совсем скоро по-
клонники продукции японского 
производителя смогут приобре-
сти новые смартфоны серии 
Xperia, а именно Xperia XZ и X 
Compact.

Главным достоинством нови-
нок, по словам представителей 
Sony, стала фотокамера. Она по-
лучила новую матрицу, выдаю-
щую реалистичные цвета, ум-
ный автофокус, предсказываю-
щий движение объекта съемки, 
и уникальную на сегодняшний 
день систему оптической стаби-
лизации, которая позволяет 
сделать четкий снимок даже 
трясущимися руками или позд-
но ночью.

Версия Xperia XZ оснащена 
5,2-дюймовым дисплеем,  X 

Compact - 4,6 дюйма. Корпуса 
смартфонов — влагостойкие.

Еще одна новинка от Sony — 
часы FES Watch U. Их нельзя на-
звать умными, это скорее мод-
ный гаджет-аксессуар. Все дело 
в циферблате и ремешке — они 
изготовлены с использованием 
электронной бумаги. Нажатием 
одной кнопки владелец часов 
может менять стиль отображе-
ния времени на экране и рису-
нок на ремешке. Девушкам и 
женщинам, которые не оценят 
брутальные часы Samsung, на-
верняка понравятся часики 
Sony.

Замок без ключа
Небольшая европейская ком-

пания FUZ Designs привезла на 
IFA необычную разработку — ве-
лосипедный замок под названи-
ем Noke U-Lock. Чтобы открыть и 
закрыть его, не нужно использо-
вать ключ или набирать правиль-
ный код — достаточно установить 
на смартфон приложение и запу-
стить его.

Как только владелец смартфо-
на подходит к своему велосипеду, 
замок самостоятельно связыва-
ется с гаджетом через Bluetooth и 
ждет запуска приложения. Как 
только программа будет запуще-
на, достаточно легко нажать на 
дужку замка, и он откроется.

К сожалению, создатели Noke 
U-Lock не уточняют, можно ли 
оставлять замок под дождем. 
Скорее всего, лучше купить для 
него небольшой чехол или завер-
нуть в пакет. Кстати, устройство 
уже продается по цене около 70 
евро, а деньги на его разработку 
собирали всем Интернетом — 
пользователи жертвовали сколь-
ко могли.

Клавиши не нужны
Китайцы из Lenovo, одного из 

крупнейших производителей 
электроники, удивили посетите-
л е й  в ы с т а в к и  н о у т б у к о м 
YogaBook, у которого нет клавиш. 
Точнее, они есть, но исключи-
тельно виртуальные.

Увидеть кнопки можно только 
тогда, когда включена специаль-

ная светодиодная подсветка, а 
при касании устройство выдает 
тактильный отклик. Кроме того, 
чтобы облегчить процесс печати, 
специальная система предугады-
вает, какое слово будет напечата-
но следующим.

Все остальное время нижняя 
часть ноутбука представляет со-
бой черную поверхность — она 
предназначена для того, чтобы 
рисовать на ней электронным ка-
рандашом. Результат мгновенно 
отображается на 10,1-дюймовом 
экране. Кстати, толщина корпуса 
YogaBook в сложенном состоя-
нии составляет всего лишь 9,6 

миллиметра, что делает его пре-
тендентом на звание самого тон-
кого ноутбука в мире.

В России новинка будет про-
даваться по цене 45 тысяч ру-
блей.

Windows в холодильнике
На большом стенде LG боль-

ше всего людей толпилось возле 
необычного холодильника. Вни-
мание посетителей привлекала 
его правая дверца — она сделана 
из прозрачного стекла, однов-
ременно являющегося диспле-
ем. Сам дисплей может менять 
уровень прозрачности — доста-

точно коснуться его, и можно 
увидеть, какие продукты есть в 
холодильнике.

На эту же стеклянную пло-
скость можно выводить различ-
ную информацию и даже запу-
скать программы — внутри двер-
цы установлен миниатюрный 
компьютер под управлением 
Windows 10. При желании на 
экране холодильника можно за-
пустить YouTube или открыть ри-
совалку Paint, позвонить по 
Skype или записать новый ре-
цепт, зайти на страничку «ВКон-
такте» или пообщаться с голосо-
вым помощником Cortana. Ка-
жется, совсем скоро фраза «По-
говори с холодильником» не бу-
дет ни у кого вызывать удивле-
ния. Также холодильник может 
запускать таймер и составлять 
список продуктов, которые нуж-
но купить.

Средний формат 
для смартфона

Летом 2016 года компания 
Huawei представила смартфон, 
оснащенный ни много ни мало 
камерой Leica (на корпусе имеет-
ся соответствующий значок). 
Чтобы не оставаться в стороне, 
разработчики из Motorola объе-
динились с производителем ле-
гендарных профессиональных 
камер Hasselblad, чтобы создать 
необычный гаджет.

Устройство под названием 
True Zoom представляет собой 
«накладку» на смартфоны но-
вой серии Moto Z,  которая 
крепко обхватывает устройст-
во. По сути, это просто допол-
нительная камера, которая под-
ключается к мобильнику и 
превращает его в профессио-
нальный аппарат с 10-кратным 
зумом и ксеноновой (а не свето-
диодной) вспышкой. Вес «на-
кладки» невелик — он составля-
ет всего лишь 145 граммов, что 
сравнимо с массой самого теле-
фона. Конечно, вдвоем они ве-
сят больше, но возможность но-
сить в кармане легендарный 
Hasselblad дорогого стоит.

Акцент

 «Москва 24», помимо столицы, 
вещает еще и в 77 городах 
Московской области, 
а также в Республике Крым 
и Севастополе

Акцент

 Холодильник может запус-
кать таймер и составлять спи-
сок продуктов, которые надо 
купить в магазине

«Умные» часы прикидываются 
самыми обычными. Но внешность 
обманчива.

Сразу несколько компаний представили на выставке новые модели 
смартфонов. Особое внимание — качеству съемки у встроенной камеры. Теперь связаться с близкими по Skype можно через холодильник.

Новости на канале «Москва 24» выходят в прямом эфире каждый час.

Сотрудники «Москвы 24» используют новые возможности и технологии. За пять лет канал признали и профессиональное сообщество, и городские службы.
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Анна Козина

Р
оссийский пловец Вла-
димир Морозов взбудо-
ражил все плавательное 
сообщество своими ми-
ровыми рекордами на 

дистанции 100 м комплексом, 
которые он установил сразу по-
сле неудачной для него Олимпиа-
ды — на этапах Кубка мира на ко-
роткой воде.

В Шартре Морозов проплыл 
стометровку комплексом за 
50,60 секунды, побив прежнее 
достижение немца Марка Дайб-
лера (50,66) образца 2014 года. В 
Берлине Морозов улучшил уже 
свой рекорд, преодолев дистан-
цию за 50,30 секунды. Правда, 
еще перед стартом в Москве рос-
сиянин предупредил, что на тре-
тьем этапе не стоит ждать от него 
супербыстрых секунд.

Володя, что вам помешало снова 
переписать статистику на стоме-
тровке комплексом?
ВЛАДИМИР МОРОЗОВ: В Берлине было 
прохладно — простудился, прибо-
лел. Отсутствие рекорда связано в 
большей степени именно с про-
блемами со здоровьем. Хотя по 
ходу дистанции я ко всему проче-
му не попадал в повороты. Но вре-
мя показал неплохое, с учетом 
всех обстоятельств. В общем, вы-
кладывался по максимуму. Три 
золотые медали в первый день — 
на 100 м комплексом, 100 м воль-
ным стилем и в смешанной ком-
бинированной эстафете 4х50 м — 
хороший результат.

Почему сейчас вы так прибавили 
именно в комплексе, а не в кроле?
ВЛАДИМИР МОРОЗОВ: На сотке кролем 
мне 6 десятых не хватало до ре-
корда мира, на сотне комплек-
сом — всего 6 сотых. После Олим-
пиады целенаправленно готовил 
именно эту дистанцию, настраи-
вался на рекорд.

Можно сказать, что вы пришли в 
себя после Игр, которые сложи-
лись для вас не лучшим образом?
ВЛАДИМИР МОРОЗОВ: На Олимпиаде я 
был в хорошей форме. И мои ны-
нешние результаты только под-
тверждают это. Но было тяжело в 
плане психологии. Хотя этими дву-
мя рекордами мира я здорово под-
нял себе настроение. Вернулась 
уверенность в собственных силах.

Есть планы на победу в общем за-
чете Кубка мира?
ВЛАДИМИР МОРОЗОВ: Такой план и был 
изначально. В 2013 году я стал вто-
рым после Чада ле Кло из ЮАР. 
Сейчас после двух этапов оторвал-
ся от него на 50 очков. Но у Чада 

тоже есть потенциал, возможность 
бить свои же мировые достижения 
в баттерфляе. В Москве он был 
очень близок к этому на 200 м бат-
терфляем. Поэтому, чтобы реаль-
но претендовать на победу, закре-
питься в роли лидера, нужно еще 
раз или два побить рекорд.

Но нюанс заключается в том, что 
в Берлине вы проплыли уж слиш-
ком быстро. Теперь будет сложно 
обогнать самого себя?
ВЛАДИМИР МОРОЗОВ: Да, чуть-чуть пе-
рестарался в Берлине. На целых 
три десятых побил рекорд — 50,60 
и 50,30 секунды. Это же почти 
полкорпуса. Надо было по не-
сколько сотых сбрасывать. Так 
было бы легче. Но дело сделано. 
Теперь нужно хорошенько пора-

ботать. До следующего этапа Куб-
ка мира в Пекине — три недели. 
Последние пару сезонов я трени-
ровал только кроль с прицелом на 
Олимпиаду. Спине и брассу не 
уделял должного внимания. Знаю, 
что мне есть к чему стремиться. У 
меня есть резерв.

Какие цели ставите на зимний 
чемпионат мира, который прой-
дет в декабре в Канаде?
ВЛАДИМИР МОРОЗОВ: Нужно вернуть 
титулы на 50 и 100 метров воль-
ным стилем и, конечно, выиграть 
100 метров комплексом.

В подтверждение своих слов 
вчера Морозов в великолепном 
стиле выиграл заплыв на 50 м 
вольным стилем у своего глав-
ного конкурента за победу в об-

щем зачете Кубка мира — Чада 
ле Кло (20,98 против 21,05).

Еще один лидер сборной Рос-
сии по плаванию Юлия Ефимо-
ва в Москве одержала первые 
индивидуальные победы в рам-
ках Кубка мира на короткой 
воде в новом сезоне, выиграв на 
трех дистанциях брассом — 50, 
100 и 200 м. Для Ефимовой, ко-
торая в Рио завоевала два «сере-
бра», это тоже разминка перед 
ЧМ в канадском Виндзоре.

— Пока не ставлю перед собой 
глобальных целей. Просто надо 
улучшать собственные резуль-
таты. Я только начинаю наби-
рать обороты после всего, что 
случилось на Олимпиаде. Пока 
могу сказать, что сделала все, 
что запланировала. Конечно, 
приятно одержать первые побе-
ды в сезоне в родных стенах. Но я 
знала, что так будет, потому что 
дома другого выбора нет — толь-
ко выигрывать,  —  отметила 
Юля. — Кубок мира мне нужен, 
чтобы набрать форму. В Берлине 
я проплыла лучше, чем в Шар-
тре, в Москве — еще лучше. Через 
старты как раз буду готовиться к 
зимнему чемпионату мира. 

ШАХМАТЫ Карякин не смог
одолеть молдаванина,
но россияне все равно
одержали победу

Ничейный 
Бологан

Илья Трисвятский

ПРЕТЕНДЕНТ на корону Сергей Карякин в третьем туре 
Всемирной шахматной олимпиады в Баку черными фигу-
рами не смог одолеть молдавского гроссмейстера Викто-
ра Бологана. Соперники подписали мир. Ничья была за-
фиксирована и в партии Томашевский — Иордэкеску. Зато 
благодаря победам Яна Непомнящего и Александра Гри-
щука над Дмитрием Светушкиным и Владимиром Хами-
тевичем сборная России выиграла с общим счетом 3:1, за-
работав полноценные два балла в общую турнирную та-
блицу.

После третьего тура в мужских соревнованиях не оста-
лось ни одной команды, чьи шахматисты выиграли бы аб-
солютно все поединки у соперников. Ситуация вполне 
естественная для швейцарской системы, ведь с каждым 
разом оппоненты становятся все сильнее. Время неслож-
ных прогулок, как в наших матчах с Нигерией (4:0) и Тур-
кменией (4:0), уже закончилось. Так что наверняка в даль-
нейшем капитан мужской сборной страны, президент 
Российской шахматной федерации Андрей Филатов будет 
чаще задействовать 14-го чемпиона мира Владимира 
Крамника. Пока он на второй доске провел только одну 
партию, заставив сдаться Юсупа Атабаева.

По три матчевых победы, то есть по шесть очков перед 
четвертым туром сразу у 16 сборных, по трем дополни-
тельным показателям лидерство делят Россия и первая 
сборная Азербайджана (хозяева представлены тремя ко-
мандами). Ключевые матчи сегодня такие: Россия — Укра-
ина, Индия — Куба, США — Чехия, Азербайджан — Румы-
ния, Китай — Италия, Англия — Голландия, Белоруссия — 
Латвия и Сербия — Словения. Ведомые экс-чемпионом 
мира Веселином Топаловым болгары в обширную группу 
лидеров не входят из-за сенсационной ничьей с Суданом 
(2:2) в стартовый день шахматной Олимпиады.

На женском турнире сборная России последовательно 
одолела Шотландию (4:0), Эквадор (4:0) и Узбекистан 
(3:1). В этих матчах тренер Сергей Рублевский задейство-
вал всех пятерых участниц — экс-чемпионку мира Алек-
сандру Костенюк, Валентину Гунину, Александру Горяч-
кину, Наталью Погонину и Ольгу Гирю. Формально Россия 
единоличный лидер, но по три победы еще у целой дюжи-
ны команд-участниц. В понедельник встречаемся с вен-
герками, а у них на первой доске уроженка Вьетнама Хо-
анг Тхань Чанг, давным-давно проживающая в Будапеште.

ФУТБОЛ Месси снова 
в рядах национальной 
команды Аргентины

Вернулся 
и забил

Артур Нанян

ПОКА в Европе проходят первые матчи квалификации 
чемпионата мира 2018 года в России, в Южной Америке 
отборочный турнир набирает обороты. По итогам семи 
туров в лидеры вышла Аргентина, победившая дома 
группы Уругвай (1:0). Мяч на счету вернувшегося в ряды 
сборной Лионеля Месси.

С момента ухода Месси из команды после в финале 
Кубка Америки от Чили кто только не просил его изме-
нить решение. Это и партнеры по сборной, и одноклуб-
ники по «Барсе», и даже президент страны Маурисио 
Макри.

Вернулся Лионель триумфально: его гол под занавес 
первого тайма домашнего матча принес Аргентине важ-
ную победу. С 14 очками «альбиселеста» лидирует после 
семи туров, теперь опережая Уругвай на один балл.

— Нам было важно победить сегодня, все это понима-
ли. Что касается возвращения, то, поговорив с Баусой и 
ребятами, я не мог не вернуться. Я уверен в нашей ко-
манде. Мы всегда показывали хороший футбол, даже в 
проигранных финалах. В то время мы все были очень ра-
зочарованы. Сначала один сильный удар, затем еще 
один. В итоге я передумал и чувствую себя счастливым в 
сборной, рад быть здесь снова, — отметил по окончании 
встречи с уругвайцами Месси.

ХОККЕЙ «Авангард» в Москве сумел прервать победную серию «Динамо»

«Ястребы» заклевали
Павел Петровский

В 
регулярном чемпионате 
Континентальной хоккей-
ной лиги накануне прошли 

очередные матчи. Особый инте-
рес у болельщиков вызвал матч 
лидеров регулярного чемпиона-
та — «Динамо» на своем льду 
принимало омский «Авангард». 

Столичный клуб хорошо начал 
сезон, одержав четыре победы в 
пяти встречах, и намеревался про-
длить победную серию. 

Перед началом матча в «Парке 
Легенд» прошла торжественная 
церемония проводов экс-капитана 
московского «Динамо» Юрия Ба-
бенко, завершившего профессио-
нальную карьеру.

Напомним, что 38-летний Ба-
бенко дважды становился облада-
телем Кубка Гагарина в составе 

«Динамо». Ожидается, что опыт 
Бабенко пригодится клубу и он 
продолжит работу в тренерском 
штабе «бело-голубых».

Увы, порадовать победой свое-
го товарища динамовцы не смогли. 
Матч проходил в упорной борьбе, 
и основное время завершилось со 
счетом 2:2. В составе «Динамо» от-
личились Терещенко и Хиетанен, а 
у омичей Паршин и Пережогин. 

Судьба поединка решилась в 
серии буллитов. Здесь точнее ока-
зались «ястребы» — решающим 
стал бросок Зубова. В итоге — 3:2 в 
пользу «Авангарда».

Осечкой конкурентов восполь-
зовались хоккеисты ЦСКА, кото-
рые не оставили ни единого шанса 
«Ладе» — 6:1 и с 15 очками возгла-
вили Западную конференцию.

Радует своих болельщиков 
«Спартак». «Красно-белые» одер-

жали третью победу подряд. На 
сей раз москвичи в гостях переиг-
рали «Слован» — 2:1.

Потихоньку начинает раскачи-
ваться магнитогорский «Метал-
лург», который благодаря дублю 
Александра Семина сумел одер-
жать победу над «Амуром» — 4:1. 

Отметим, что ранее «Магнит-
ка» побеждала 22 августа, когда 
был повержен ЦСКА, после чего 
последовали четыре поражения 
подряд. 

Но черная полоса не может 
длиться долго и наконец-то настав-
ник магнитогорцев Илья Воробьев 
позволил себе улыбнуться на 
пресс-конференции:

— Я очень рад, что наконец вы-
играли. Мы были мотивированы, 
хотя поначалу допускали много 
брака. Потом вроде стало получ-
ше.

Уже третий матч подряд вы не 
ставите в состав Косова и Поте-
хина. Это ротация состава или 
есть другие причины?
ИЛЬЯ ВОРОБЬЕВ: Понимаете, когда они 
будут играть на сто процентов, по-
казывать то, что они действительно 
могут показывать, в каждом отрез-
ке, в две стороны. Сейчас уже нет 
такого хоккея, что ты в одну сторо-
ну забил в моменте, а в обратную 
ты не отбегал. Вот когда они до кон-
ца вырастут, выйдут на совершен-
но другой уровень — вот тогда они 
будут играть. 

Тем временем в Москве прошло 
первое заседание нового состава 
Совета директоров КХЛ, избранно-
го Общим собранием учредителей 
Лиги 2 сентября 2016 года. Предсе-
дателем Совета директоров был 
вновь избран президент хоккейно-
го клуба СКА Геннадий Тимченко.

На Совете были рассмотрены 
планы на текущий сезон, а также 
назначен главный арбитр КХЛ. Им 

стал советник председателя Совета 
директоров КХЛ по вопросам су-
действа Алексей Анисимов.

А вот как оценил новый сезон 
президент КХЛ Дмитрий Черны-
шенко:

— Девятый чемпионат Конти-
нентальной хоккейной лиги стар-
товал успешно. Эти дни вместили 
массу ярких событий. Дебютиро-
вал в СКА Павел Дацюк и отличил-
ся уже на первой минуте, болель-
щики увидели, как действует су-
персвязка Павел Дацюк — Илья Ко-
вальчук. СКА и «Ак Барс» выдали 
суперматч, в котором казанцы за-
бросили четыре шайбы за одно 
большинство, а питерцы спаслись 
за пять секунд до сирены. В стар-
товых матчах болельщики увиде-
ли ярких молодых хоккеистов, 
имеющих все шансы очень скоро 
стать звездами... Думаю, вы согла-
ситесь с тем, что начало чемпио-
ната получилось ярким и насы-
щенным.

Плавание Владимир Морозов продолжает побеждать на этапах 
Кубка мира

Проплыл на все сто

На этапах Кубка мира Владимир 
Морозов уже дважды улучшал 
мировой рекорд.

Омский «Авангард» оказался не по зубам хоккеистам столичного «Динамо».

Акцент

 Владимир Морозов признал-
ся «РГ», что настроен на победу 
в общем зачете Кубка мира

НОВОСТИ

ЦСКА провел
первый матч
на новой арене
без зрителей

ПОСМОТРЕЛИ 
ПОЛЕ

Владимир Ильин

ФУТБОЛИСТЫ ЦСКА провели 
первый матч на своей новой аре-
не имени Григория Федотова на 
3-й Песчаной улице столицы. В 
товарищеской встрече «красно-
синие» разгромили московское 
«Торпедо» со счетом 3:0.

Армейцы, естественно, вы-
ступали без целого ряда игроков, 
вызванных в различные сбор-
ные. Пока идут матчи нацио-
нальных команд в рамках отбора 
на ЧМ-2018 и просто контроль-
ные поединки. Главному тренеру 
Леониду Слуцкому нужно было 
дать игровую практику футболи-
стам, оставшимся в клубе.

Игра проходила без зрителей, 
которых изначально не пригла-
шали «по техническим причи-
нам». У победителей отличились 
Гордюшенко (43-я минута), Го-
ловин (64) и реализовавший 
11-метровый штрафной удар ве-
теран Игнашевич (79).

Свой первый официальный 
матч на вмещающем 30 тысяч 
болельщиков стадионе ЦСКА 
проведет 10 сентября против 
грозненского «Терека» в рамках 
шестого тура Премьер-лиги. 

Теннисистов 
из России
не оказалось
в четвертом
круге US Open

ВЫЛЕТАЕМ 
БЫСТРО

Илья Трисвятский

РОССИЙСКИЕ теннисисты в 
турнирах мужского и женского 
одиночного разряда  Открытого 
чемпионата США, входящего в 
серию «Большого шлема», пока-
зали худший результат в XXI 
веке. На кортах Нью-Йорка 
никто из наших соотечественни-
ков не сумел пробиться в четвер-
тый круг (1/8 финала).

Последний раз подобное с 
россиянами в Нью-Йорке прои-
зошло еще в прошлом столетии, 
в 2000 году.  Сейчас в третьем 
круге выбыли из борьбы Михаил 
Южный, Андрей Кузнецов, Еле-
на Веснина и Анастасия Павлю-
ченкова.

После массового вылета на-
ших игроков в одиночном разря-
де надежда оставалась на успеш-
ное выступление олимпийских 
чемпионок Рио-2016 в женском 
парном разряде Елены Весниной 
и Екатерины Макаровой. Минув-
шей ночью по московскому вре-
мени они проводили матч 1/8 
финала против интернациональ-
ного тандема Ваня Кинг (США) — 
Моника Никулеску (Румыния).     

Немецкий
пилот стал
лучшим
на Гран-при
Италии

ПОДИУМ 
ДЛЯ РОСБЕРГА

Владимир Ильин

НЕМЕЦКИЙ пилот команды 
«Мерседес» Нико Росберг стал 
победителем 14-го этапа чемпи-
оната мира по автогонкам в 
классе «Формула-1». На Гран-
при Италии Росберг на 15 с лиш-
ним секунд опередил занявшего 
второе место партнера по ко-
манде британца Льюиса Хэмил-
тона.

Это уже седьмая победа Рос-
берга в нынешнем сезоне, то есть 
он выиграл ровно половину эта-
пов. Но тем не менее в чемпиона-
те пилотов продолжает лидиро-
вать Хэмилтон (250 баллов), на 
счету которого шесть «викто-
рий» в чемпионате 2016 года. 
Немец теперь отстает лишь на 
два балла.

Третьим на Гран-при Италии 
финишировал еще один герман-
ский автогонщик Себастьян 
Феттель, выступающий за «Фер-
рари». 53 круга на автодроме 
Монцы он преодолел почти на 21 
секунду медленнее своего сооте-
чественника. Россиянин Даниил 
Квят («Торо Россо») сошел с ди-
станции на 36-м круге.

Гол Лионеля Месси 
решил исход матча 

Аргентина — Уругвай.
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МЕЖДУ ТЕМ
Стали известны номера, под которыми игроки сборной России 
выступят на Кубке мира по хоккею (турнир пройдет в Торонто с 
17 сентября по 1 октября этого года). 
Вратари: Семен Варламов («Колорадо Эвеланш», выступит под 
номером 1), Сергей Бобровский («Коламбус Блю Джекетс», 72), 
Андрей Василевский («Тампа-Бэй Лайтнинг», 88).
Защитники: Дмитрий Куликов («Баффало Сэйбрз», 7), Дмит-
рий Орлов («Вашингтон Кэпиталз», 9), Никита Зайцев («То-
ронто Мэйпл Лифс», 22), Алексей Марченко («Детройт Ред Уин-
гз», 47), Алексей Емелин («Монреаль Канадиенз», 74), Андрей 
Марков (СКА, 79), Никита Нестеров («Тампа-Бэй Лайтнинг», 
89).
Нападающие: Александр Овечкин («Вашингтон Кэпиталз», 8), 
Павел Дацюк (СКА, 13), Артемий Панарин («Чикаго Блэкхокс», 
27), Николай Кулемин («Нью Йорк Айлендерс», 41), Артем Ани-
симов («Чикаго Блэкхокс», 42), Евгений Дадонов (СКА, 63), Евге-
ний Малкин («Питтсбург Пингвинз», 71), Иван Телегин (ЦСКА, 
77), Никита Кучеров («Тампа-Бэй Лайтнинг», 86), Вадим Ши-
пачев (СКА, 87), Владислав Наместников («Тампа-Бэй Лай-
тнинг», 90), Владимир Тарасенко («Сент-Луис Блюз», 91), Евге-
ний Кузнецов («Вашингтон Кэпиталз», 92).

А КАК У НИХ
Роль лидера символической 
сборной иностранцев в бассейне 
«Олимпийского» снова взяла 
на себя «Железная леди» Ка-
тинка Хоссу. Изначально вен-
герская пловчиха заявилась на 
17 дистанций и завоевала семь 
золотых медалей — на 100 м на 
спине, 100, 200 и 400 м ком-
плексом, 200, 400 и 800 м кро-
лем. Причем стайерский за-
плыв вольным стилем в первый 
день дался ей нелегко. Катинке 
стало нехорошо прямо после 
финиша в соревновательном 
бассейне, а потом она еще долго 
отмокала в разминочной «ван-
не». Но на церемонии награжде-
ния она уже улыбалась, и каза-
лось, готова стартовать еще 
раз. «Я люблю себя испыты-
вать, — отметила Хоссу. — Воз-
можно, когда-то я дойду до гра-
ни своих возможностей. Но 
точно не сейчас».
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Позиция 

П
редседатель партии «ПАТРИОТЫ РОС-
СИИ», доктор политических наук, де-
путат Госдумы III и IV созывов, лауре-
ат Государственной премии РФ, лидер 
федерального списка партии на выбо-

рах депутатов Госдумы седьмого созыва и кандидат 
в депутаты по Дивногорскому одномандатному из-
бирательному округу №56 Геннадий СЕМИГИН не 
единожды делал социально-экономические про-
гнозы, которые полностью сбывались, например, о 
кризисах 2008 и 2014 годов. Что он думает о ситуа-
ции в стране сегодня, в преддверии судьбоносных 
выборов осени 2016 года, какие предложения его 
партия планирует вынести на суд избирателей? Об 
этом и многом другом наш корреспондент побесе-
довал с лидером «ПАТРИОТОВ». 

— Геннадий Юрьевич, как вы оцениваете положе-
ние дел в стране?

— Любая оценка субъективна, но есть объектив-
ные показатели — данные Росстата, мнение росси-
ян, которые довольно точно позволяют определить 
диагноз сегодняшней социально-экономической 
ситуации — страна в глубоком кризисе и выход из 
него пока не просматривается. Отмечу, что за пос-
ледние годы сделано немало позитивного, но, безу-
словно, остаются острые проблемы. И самое глав-
ное — есть серьезные опасения за будущее нашей с 
вами страны.

К сожалению, этой тревоги не слышно от влас-
ти. Центральную мысль, которую нам доносят 
время от времени, можно свести к следующим 
тезисам: да, все непросто, есть проблемы, но в це-
лом ситуация более-менее нормальная, нащупали 
дно, скоро будем выходить в рост. 

— В чем вы видите центральное звено всех наших 
проблем? 

— Главная проблема — это «раковая опухоль с 
метастазами» по всему «телу» государства и об-
щества. А именно: стратегическая собственность 
и национальные богатства принадлежат узкой 
группе в несколько тысяч человек, которые владе-
ют львиной долей всего этого. Еще одна такая же 
узкая группа управляет государственными моно-
полиями. Вот эти считаные магнаты и управленцы 
фактически властвуют над экономикой России — 
получают основную часть доходов в стране, уста-
навливают тарифы, цены и так далее. Их деятель-
ность тесно переплетется с деятельностью быстро 
богатеющих чиновников. Причиняемый стране 
ущерб — от хищений бюджетных и иных денежных 
средств, от ухода от налогов, коррупции — достиг 
критических масштабов. Чего стоят хищения, 
вскрытые на строительстве космодрома Восточ-
ный, «Зенит-арены» и так далее… 

Эти лица полностью определяют уровень су-
ществования социальных групп, граждан и их 
семей в разных сферах жизни, а совместно с ли-
беральной группой должностных лиц в правитель-
стве и Центральном банке — всю социально-эко-
номическую политику в стране. Они отвергают 
любую кадровую конкуренцию на всех уровнях, 
препятствуют приходу к власти честных, профес-
сиональных, перспективных специалистов. 

Самое страшное для них — это принятие ре-
альной стратегии развития страны, новой модели 
социально-экономической политики, внедрение 
прозрачных механизмов принятия решений, кон-
кретных критериев оценки результатов деятель-
ности. В этом случае им придется уйти. 

На все это наслаивается внешнее давление на 
Россию. 

Вот главная причина застоя в нашем развитии. 

— Какой же общий вывод? Можно ли все это из-
менить? 

— Общий вывод напрашивается сам собой: Рос-
сия подошла к границе, к рубежу: либо и дальше 
кризисный застой, либо мощный, эффективный 
рывок в развитии. 

Что касается того, можно ли все это изменить, 
то скажу, что изменить крайне сложно. И все же — 
да! Для этого надо, во-первых, решить проблему 
«раковой опухоли» в государстве и обществе, и, 
во-вторых, заменить всех этих лиц в органах го-
сударственной власти и управления. Президент и 
народ должны принять ряд сложных совместных 
решений. 

— Что предлагают «ПАТРИОТЫ РОССИИ»? Гово-
рят, у вас есть свой план…

— Да, План действительно есть. И он должен 
стать нашим с избирателями совместным планом, 
в котором россияне ставят своему слуге — власти — 
цели и задачи, потребуют строго все исполнить. 

В качестве предвыборной программы мы предло-
жили «План Семигина «Российский национальный 
прорыв — курс на страну № 1». «План Семигина» 
— единственный в стране официальный документ, в 
котором сформулирован целый ряд базовых пози-
ций стратегического и тактического характера. На 
это не решилась ни одна партия в стране.

В нем названа генеральная цель — Россия долж-
на стать страной № 1 в мире. Кто-то воспринимает 
эти слова скептически, кто-то спрашивает, реаль-
но ли это? Мы говорим: реально. Просто никто не 

ставит такую задачу. Рост ВВП на 2 — 3% в год — это 
пример из другого ряда. Америка в свое время пос-
тавила цель стать страной №1 в мире и ею стала. 
Сейчас такую же задачу решает Китай, который 
уже сегодня по ряду позиций занимает 1—2-е мес-
та в мире. Россия должна занимать лидирующее 
место среди самых развитых стран, и такая задача 
должна быть поставлена. 

В качестве стратегии развития «ПАТРИОТЫ» 
предлагают создание Нового государства и об-
щества. Сегодня многие страны задумываются 
над тем, чтобы провести реформы, потому что 
экономика, государственные институты не всегда 
адекватно реагируют на современные вызовы. В 
России никто не ставит вопрос о создании нового 
государства и общества. Мы — ставим.

В Плане сформулирована Национальная идея 
— это Российский национальный прорыв. Невоз-
можно стать первой страной в мире без мощного 
рывка в развитии, национального прорыва. Без 
этого мы по-прежнему будем плавно перетекать 
из одного кризиса в другой, топтаться в застойном 
болоте. Либеральное правительство считает, что 
Россия — это пятая-шестая экономика в мире. А по 
каким критериям? По уровню жизни людей? Нет, 
конечно, и это очевидно всем, особенно сейчас.

В документе сформулировано общенародное 
стремление «Справедливость — для всех, счастье 
— для каждого». Различные опросы общественно-
го мнения (и наши, и зарубежные) показывают, 
что россияне вовсе не считают себя счастливыми 
людьми. Мы подробно разъясняем, что в нашем 
понимании есть справедливость и что нужно де-
лать, чтобы наши граждане могли ощущать себя 
более благополучными, довольными своей жиз-
нью. 

Останавливаясь на 10 стратегических целях 
развития России, определяющих основные на-
правления нового курса, я бы выделил необходи-
мость увеличения численности нашего населения. 
Мы ставим стратегической целью — создать ус-
ловия для роста численности населения России, 
желательно в ближайшем будущем, до 200 мил-
лионов человек. У России огромная территория, 
мы не собираемся ни с кем ею делиться, поэтому 
без демографического взрыва в ближайшие 50 лет 
такую территорию будет сложно развивать, слож-
но ею управлять, а самое главное — сложно защи-
щать. 

— Но это все-таки общие задачи, планы на перс-
пективу, а что сегодня, сейчас? 

— В отличие от программ всех других партий в 
«Плане Семигина» в центр всей социально-эконо-
мической политики государства поставлены чело-
век, его семья, их благополучие, высокое качество 
жизни. Экономика должна служить человеку, а не 
наоборот. 13 практических задач (именно такой 
номер у «ПАТРИОТОВ РОССИИ» в избиратель-

ном бюллетене на выборах Госдумы) охватывают 
все остро стоящие проблемы государства и обще-
ства, здесь же предлагаются пути и механизмы их 
решения.

— Геннадий Юрьевич, а знаете ли вы, лидер пар-
тии, политик федерального масштаба, как жи-
вется простым людям? 

— Нормальный федеральный политик — не небо-
житель, он стоит на земле и знает, как живут наши 
граждане. Я сейчас часто бываю в Красноярском 
крае, где баллотируюсь в Госдуму по Дивногорс-
кому одномандатному избирательному округу 
№56. Здесь, как в зеркале, видны все острейшие 
проблемы страны. Практически везде при офици-
альной средней зарплате в 30 тысяч рублей, люди 
получают 12—20 тысяч, общий уровень жизни — 
крайне низкий. Семейные бюджеты дефицитные.

Падает здоровье нации — после всех реформ в 
здравоохранении люди не могут получить качес-
твенную бесплатную медицинскую помощь. Не-
имоверно выросли тарифы в системе ЖКХ. Ком-
мунальщики не соблюдают пределы ограничения 
роста тарифов, поставленные президентом. Но мы 
ставим вопрос шире: а может, уже хватит повы-
шать их автоматически каждый год? Платежи до-
стигли таких размеров, что на эти деньги можно 
золотые трубы в коммуникации закладывать, не 
просто из хорошего пластика. 

Введение платы за капремонт можно смело 
считать новой пирамидой «МММ», и мы требуем 
ее немедленной отмены.

Жизнь простого россиянина сегодня — что-то 
среднее между выживанием и существованием. 
Не более 10% наших сограждан могут похвастать-
ся тем, что у них все отлично. И это неудивитель-
но. Большая часть регионов находится в тяжелой 
ситуации. Донорами являются только Москва, 
Санкт-Петербург, Ленинградская, Сахалинская, 
Тюменская области, Ханты-Мансийский и Чу-
котский автономные округа. Собирание доходов 
в Центр привело к тому, что сейчас соотношение 
доходов федерального и региональных бюджетов 
составляет 70% к 30%, при этом обязательства ре-
гионов по социальным и иным выплатам выросли 
в разы. Увеличиваются долги регионов, средств на 
развитие не остается. С возмущением наблюдаем, 
как в Москве меняют бетонную плитку на мрамор-
ную, одни бордюры на другие, а где-то не могут 
найти денег на горячее питание младших школь-
ников и выплату мизерных детских пособий. Мы 
требуем разорвать этот порочный круг. 

Сегодня 61% российских семей нуждается в 
улучшении жилищных условий, практически каж-
дая семья ощущает на своем бюджете, как стреми-
тельно растут цены и тарифы, как все больше денег 
надо на образование детей и на медицину. Росстат 
сообщает нам, что реальные доходы населения 
упали на 4%, но каждый из нас знает, насколько 

из-за девальвации снизилась покупательная спо-
собность рубля и насколько выросли цены. 

Чиновники, которые в силу своих обязанностей 
должны заботиться о том, чтобы рос уровень жиз-
ни людей, только констатируют падение доходов и 
зарплат. Сегодня число граждан с доходами ниже 
прожиточного минимума составляет 13% насе-
ления (при докризисных 10%), это более 19 млн 
человек. 

Соцопросы подтверждают соответствующее 
настроение граждан. По последним данным ВЦИ-
ОМ, россияне все менее оптимистично оценивают 
нынешний курс страны и свое социальное и эко-
номическое положение. На перемены к лучшему 
большинство не надеется, люди переживают за 
свое будущее.

Поэтому в нашем «Плане Семигина» главные 
задачи касаются повседневных нужд людей и ме-
ханизмов их решения: укрепить и сберечь здоро-
вье нации — дать людям возможность пить чистую 
воду, есть нормальные продукты, жить в чистой 
экологии, пользоваться развитой и бесплатной 
системой здравоохранения; вывести Россию в 
число стран с достойным уровнем жизни граж-
дан; снизить остроту, а потом решить жилищный 
вопрос; вернуть семье центральное место в числе 
традиционных российских ценностей. 

— Но то, о чем вы говорите, это не просто ошибки 
власти. Это системные просчеты…

— Мы считаем, что сегодня налицо большие 
проблемы в управлении на всех уровнях власти, 
система «ручного управления» не дает положи-
тельного результата. В нашем «Плане» поставле-
на задача № 5 — провести реформу институтов 
власти, повысить ответственность чиновников за 
положение дел в стране, провести масштабную 
аттестацию управленческих кадров, восстановить 
доверие общества к власти. Власть не слушает и 
не слышит людей, и это может привести к очень 
тяжелым последствиям.

Буквально на днях прозвучала инициатива 
«сверху» — изменить критерии оценки работы 
управленческих кадров и пересмотреть систему 
оплаты их труда. Ничем иным, как предвыборным 
популизмом, это назвать нельзя. О неэффектив-
ной власти, ее оторванности от нужд граждан мы 
говорили долгие годы — докричаться было невоз-
можно. Теперь, видимо, сочли, что пришло время. 

— Что ждет нас завтра, в ближайшем будущем, в 
далекой перспективе? 

— Исходя из некоторых предложений и иници-
атив правительства, которое не стесняется гово-
рить о повышении акцизов, налогов, пенсионного 
возраста, о том, что заканчиваются финансовые 
резервы, что будут заморожены социальные пла-
тежи, после 18 сентября социально-экономичес-
кая ситуация в стране может значительно ухуд-
шиться. Поэтому предстоящие выборы без пре-
увеличения судьбоносные. 

— Как в них участвует ваша партия «ПАТРИОТЫ 
РОССИИ»? Кто ваша команда?

— Это, безусловно, в первую очередь наши кан-
дидаты в депутаты Госдумы — 380 человек в феде-
ральном списке и 135 одномандатников. Это зна-
ковые, известные люди, большие профессионалы 
в своем деле и настоящие патриоты России. За 
такие списки не то что не стыдно, а мы гордимся, 
что все эти люди идут на выборы под флагами пар-
тии «ПАТРИОТЫ РОССИИ». 

Назову федеральную десятку: Геннадий Семи-
гин; Надежда Корнеева — заместитель председа-
теля партии, депутат Госдумы III созыва, в разные 
годы работала председателем Рязанского горсове-
та, заместителем губернатора Ивановской области; 
Александр Руцкой — Герой Советского Союза, был 
вице-президентом РФ, губернатором Курской об-
ласти; Валерий Очиров — Герой Советского Союза, 
народный депутат СССР, президент Ассоциации 
деловой авиации; Александр Иншаков — актер, 
кинорежиссер, сценарист, продюсер, заслужен-
ный артист России, президент Гильдии каскадеров 
России, президент Фонда развития национальных 
единоборств и Российской кинологической феде-
рации; Сергей Ломакин — руководитель Дирекции 
регионального вещания и спецпроектов Обще-
ственного телевидения России; Оксана Глазьева 
— экономист, мать пятерых детей; Сергей Глотов — 
депутат Госдумы I, II, IV созывов, доктор юридичес-
ких наук, профессор; Евгений Хохольков — гене-
рал ФСБ в отставке; Магомед Алхазуров — депутат 
Парламента Чеченской Республики III созыва, ос-
нователь, учредитель, член Совета всероссийской 
общественной организации «Ассамблея народов 
России», кандидат политических наук.

В одномандатных округах по всей стране от 
«ПАТРИОТОВ РОССИИ» баллотируются: в Се-
верной Осетии — двукратный олимпийский чем-
пион по вольной борьбе, первый вице-президент 
Федерации спортивной борьбы России, лидер 
нашего Северо-Осетинского регионального отде-
ления Арсен Фадзаев; в Волгоградской области 
— полковник в отставке Анатолий Баранкевич; 
в Красноярском крае — руководитель фракции в 
городском Совете Красноярска Иван Серебря-
ков; в Смоленской области — президент группы 
компаний «Олакс», депутат Смоленской район-
ной Думы и лидер регионального отделения 
Олег Аксенов; в Нижегородской области — автор 

и руководитель проекта «Золотой запас», пред-
седатель комиссии в Думе Нижнего Новгорода, 
лидер нашего регионального отделения Михаил 
Кузнецов; в Ульяновской — кандидат экономичес-
ких наук, автор трех книг и множества научных 
статей, боевой офицер Сергей Пронин; в Крыму 
— ректор Крымского института бизнеса Валерий 
Тарасов и активный участник «Крымской весны», 
которому орден Дружбы вручил лично Владимир 
Путин, Анатолий Азардович; в Санкт-Петербур-
ге — Почетный строитель России, председатель 
совета директоров строительного холдинга «Рос-
СтройИнвест» Федор Туркин, в Краснодарском 
крае — фермер Андрей Овечкин; в Москве — певец 
и композитор, депутат районного совета Влади-
мир Маркин и многие-многие другие.

Мы активно идем на выборы в региональные за-
конодательные собрания, занимаем лидирующее 
место из числа непарламентских партий. Здесь мы 
обошли даже «Яблоко», которое имеет государс-
твенное финансирование. Выдвинули кандидатов в 
депутаты 23 региональных законодательных соб-
раний. Там, где у нас есть право не собирать подпи-
си избирателей, были зарегистрированы 100% на-
ших партийных списков. Это Республика Дагестан, 
Республика Ингушетия, Чеченская Республика, 
Камчатский и Красноярский края, Амурская, Кали-
нинградская, Московская и Свердловская области. 
В 14 регионах нам пришлось собирать подписи. В 
результате «ПАТРИОТОВ» зарегистрировали в де-
вяти субъектах Федерации (Карелия, Чувашия, Ли-
пецкая, Нижегородская, Оренбургская, Псковская, 
Томская, Тюменская области, ХМАО). И это на-
именьший процент отказа в регистрации среди не-
парламентских партий. 

Кроме того, наши региональные отделения вы-
ставили своих кандидатов в депутаты в столичных 
городах (Грозный, Кемерово, Нальчик, Петроза-
водск, Саратов, Ставрополь, Уфа, Ханты-Ман-
сийск), в нескольких муниципалитетах. 

Партия «ПАТРИОТЫ РОССИИ» участвует в 
трех кампаниях по выборам глав регионов, в Коми 
баллотируется председатель регионального отде-
ления Андрей Пятков. 

Для настоящей политической партии участие 
в выборах — непременное условие ее существова-
ния. Но наши кандидаты в депутаты — это еще не 
вся команда «ПАТРИОТОВ».

Мы создали Народное правительство — коман-
ду профессионалов-патриотов, а также коалицию 
политических и общественных организаций «Пат-
риоты России». 

— С какими проблемами вы сталкиваетесь в ходе 
кампании?

— Президент России, новый председатель Цент-
ральной избирательной комиссии Российской Фе-
дерации говорят о том, что выборы будут конку-
рентными, честными и прозрачными, и для этого 
будет сделано все возможное. Однако те, кто нахо-
дится вокруг власти и рядом с ней — политологи, 
социологи, аналитики, — за три месяца до выборов 
уже знают их результаты и со страниц газет, на 
радио и телевидении об этом говорят. Практичес-
ки во всех комментариях звучит одно и то же: в 
Госдуму пройдут четыре парламентские партии, у 
губернаторов есть «задания» на этот счет и что ре-
шение якобы принято на самом верху. Так, может 
быть, нам официально задать вопрос президенту 
Российской Федерации: кому верить? 

Никуда не исчез административный ресурс. 
Нам создают препятствия для встреч с избирате-
лями, в Красноярском крае бесцеремонно при-
меняют административное давление и «черные» 
технологии, в Курской области — просто объявили 
войну Александру Руцкому. Я понимаю, «Единая 
Россия» любыми средствами готова обеспечи-
вать победу своим кандидатам, но чиновники от 
выборов забывают, что глава государства требует 
сегодня качественно другой работы. Не стоит за-
бывать и об ответственности за нарушения закона 
о выборах.

— С чем вы хотите обратиться к избирателям? 
— Я обращаюсь ко всем, кому дороги ценности 

нравственности, духовности, справедливости, ис-
тинного патриотизма, подлинного народовластия 
и действительного единства нации. К тем, кто не 
боится открыто, в полный голос говорить об ак-
туальных вызовах и острых проблемах. К тем, кто 
готов нести полную ответственность перед наро-
дом за принятые решения и результаты своего 
труда. К тем, для кого важна и понятна роль Рос-
сии в мире. 

18 сентября 2016 года вы пойдете на выборы, 
а мы будем надеяться на то, что вы проголосуете 
за наши идеи и наши предложения. Новая Госу-
дарственная Дума седьмого созыва должна стать 
лучшей в истории России, инициатором серьез-
ных и качественных позитивных изменений во 
всех сферах жизни страны. Ее законодательные 
инициативы должны отвечать национально-го-
сударственным и народным интересам, получать 
позитивную оценку общества. 

Мы надеемся на вашу поддержку и верим, 
что большинство граждан Российской Федера-
ции примут участие в выборах и отдадут свои 
голоса за самых достойных кандидатов — насто-
ящих патриотов России». 

Интервью брала Анастасия Владимирская 
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Председатель Центрального Совета РППС Владимир Бураков 
рассказал, как решить самые актуальные проблемы россиян

Сейчас, когда нередко люди старшего возраста, пенсионе-
ры, содержат своих детей и внуков, перспектива отложить 
выход на пенсию или остаться без ее ежегодной индексации 
пугает. Как вы оцениваете предложения по реформе пенси-
онной системы и повлияет ли повышение пенсионного воз-
раста на экономику в целом?

Владимир Бураков: К сожалению, пенсионную реформу об-
суждают в кабинетах и на страницах федеральных газет, обще-
ственность в этот процесс не вовлечена. Людей предпенсионного 
возраста волнует только одно — если возраст повысят, то кто гаран-
тирует им сохранение рабочих мест? Сейчас кризис. Сокращения. 
И эта динамика будет сохраняться еще год-два. Минимум. Уровень 
жизни падает. ВЦИОМ не так давно предупредил о падении эконо-
мики России в дефляционную спираль. Для роста экономики, для 
создания рабочих мест и запуска производств нужны деньги. А для 
этого надо пополнять бюджет. Чтобы российский бюджет увеличи-
вался, нужно сделать изначально две вещи — победить коррупцию 
и приостановить вывод российских денег за рубеж, они должны 
работать внутри страны. Все скандальные истории с разорением 
пенсионных фондов, исчезновением накопленных средств имеют 
коррупционную составляющую. Партия Пенсионеров считает, что 
коррупция произрастает из законов, которые так быстро прини-
мает Госдума. И если нам удастся преодолеть 5%-ный барьер на 
выборах 18 сентября, то мы будем работать над тем, чтобы не про-
пускать коррупционные, по сути, антинародные законы, ведь они 
в большинстве своем в итоге бьют по карману малообеспеченных 
граждан России. 

Партия Пенсионеров считает, что искусственное продление тру-
дового долголетия возможно только при выполнении следующих 
условий:

— Выход экономики если не на докризисный уровень, то в ста-
бильное состояние.

— Создание экономических стимулов для работодателей, соз-
дающих рабочие места для пенсионеров, представителей мало-
мобильных и социально незащищенных групп граждан. Это могут 
быть налоговые льготы, льготные арендные условия, например.

— Защита от увольнения с работы граждан предпенсионного 
возраста. 

К повышению пенсионного возраста в первую очередь не готово 
государство. Оно не может гарантировать гражданам предоставление 
рабочих мест и сохранение пенсионных накоплений в долгосроч-
ной перспективе. За рубежом, где возраст выхода на пенсию выше, 
государство нередко так решает вопрос с пенсионными фондами. 
Создается специальный трастовый фонд для аккумуляции денеж-
ных средств для формирования пенсионных фондов. Иначе говоря, 
создается правительственный фонд пенсионного инвестирования, 
управляющий активами пенсионного резерва. Это госуправление. 
И полная ответственность за сохранность средств. Партия Пенсио-
неров выступает за такую модель. Пенсионные деньги должны ра-
ботать, но этим процессом надо с умом руководить и за результаты 
этого руководства жестко спрашивать. А этого сейчас нет.

В долгосрочной перспективе при соблюдении всех прочих 
условий улучшения экономического климата повышение возрас-
та выхода на пенсию должно позитивно отразиться на экономике. 

Квалифицированных рабочих кадров на рынке труда останется 
больше. Больше работников — больше налогов. Тут простая фор-
мула. Но такой способ укомплектования кадров, как повышение 
пенсионного возраста, имеет и оборотную сторону. Это риск роста 
безработицы, вытеснение молодых, консервация структуры заня-
тости и профессиональных знаний и компетенций. И оценить, по 
какому сценарию будет развиваться рынок труда после повышения 
пенсионного возраста, крайне трудно. 

Мы считаем, что пенсия — это не приговор. Этот страх у наших 
сограждан вызван тем, что уже после 45 лет трудно трудоустро-
иться. А в последнее время и разговорами о пенсионной реформе. 
Люди не хотят держаться, они хотят жить достойно. А задача госу-
дарства, политиков, чиновников — создать для этого условия.

Есть еще одна тема, которая волнует россиян, — ЖКХ. 
Ввели плату за капремонт, тарифы растут, льготы уреза-
ют. Как вы оцениваете последние законодательные инициа-
тивы в этой сфере и чего ожидать льготникам?

Владимир Бураков: Есть такой лозунг — ЖКХ меняется. Так 
вот, как справедливо говорят наши партийные эксперты, ЖКХ 
не существует, есть жилищное хозяйство и коммунальная инфра-
структура. Это два совершенно отдельных организма, в этих сфе-
рах разные собственники, разные правила игры. Поэтому если так-
же активно продолжать менять ЖКХ, то мы придем к «домопадам» 
и массовой деприватизации. В этой сфере принимается огром-
ное количество подчас противоречащих друг другу нормативно-
правовых актов, принимаются законы, лоббирующие интересы 
коммунальщиков и подставляющие под удар простых граждан, 
которые вынуждены платить все больше за ресурсы, качество ко-
торых оставляет желать лучшего.

Государство сняло с себя ответственность за состояние жилищ-
ного фонда, теперь за все отвечают собственники. И пора понять, 
что ЖКХ — не собес. Партия Пенсионеров считает, что жилищно-
коммунальный комплекс России не должен выступать в роли со-
циального института — это одно из принципиальных условий про-
дуктивной модернизации данной сферы. Функции собеса должны 
быть закреплены за публичными органами власти и полностью ис-
полняться ими. Такой подход игнорируется, потому что бюджеты 
разных уровней являются дефицитными. Но не меняя стратегиче-
скую линию в управлении жилищным фондом, мы не просто не со-
кратим бюджетные траты, мы их повысим, так как без надлежащей 
эксплуатации многоквартирных домов они очень быстро перейдут 
в разряд ветхого и аварийного жилья. В результате на бюджет ля-
жет двойная нагрузка. 

Одной из самых проблемных точек реформирования жилищной 
сферы являются бессистемные многочисленные правки Жилищно-
го кодекса РФ. В итоге конечный заказчик услуг — собственник — 
на сегодняшний день вообще не в состоянии разобраться не только 
что и у кого он должен заказывать, но и не может осознать меру 
своей ответственности за управление многоквартирным домом. 

Российский собственник — малообеспеченный собственник. 
Льготы и субсидии необходимы, чтобы продержаться на плаву и 
не потерять квартиры. В ходе «прямой линии» Владимир Путин 
откровенно сказал, что у нас полоса «серая». К 2016 году плани-
ровалось сократить количество льготников на оплату ЖКХ на 
4,3%. Это должно было позволить уменьшить расходы бюджета 
на федеральном уровне на 6,2 млрд рублей. И надо понимать, что 
планы по сокращению льготников по всем направлениям будут 
реализовываться и дальше. Поэтому, несмотря на достаточно ши-
рокий перечень групп лиц, которые могут претендовать на льготы 
и субсидии, надо осознать, что по факту реально нуждающихся в 
льготах больше, чем тех, кто их получает. И получающих льго-
ты и субсидии будет становиться меньше, и даже полученная го-
споддержка не сможет серьезным образом изменить положения 
малоимущих домохозяйств. Проиллюстрирую свою позицию. 
Введение взносов на капремонт вызвало волну недовольства 
граждан и волну политических спекуляций. И когда победоносно 
парламентские партии, которые принимали Закон о капремонте, 
заявили о льготах для граждан старше 70 лет и для инвалидов, я 
грустно улыбнулся. Во-первых, когда мы говорим о льготах на ка-
премонт для этих групп граждан, то мы часто забываем добавить, 
что эти льготы могут получить только собственники. И сразу мас-
штаб победы становится ничтожным. Во-вторых, политические 
спекуляции вокруг отмены взносов на капремонт провоцируют 
несильно думающих собственников на отказ от оплаты этих взно-

сов. А их неоплата приводит к задолженности по оплате ЖКУ. А 
пени стали более «злыми», механизм по борьбе с неплательщика-
ми ужесточился. В результате этот пиар на капремонте бьет опять 
же по малоимущим собственникам. Я молчу про недоремонты и 
хищения из фондов капремонта.

Жить в парадигме «лобби-закон-неисполнение-штраф» больше  
представляется невозможным. А гражданам надо наконец-то по-
нять, что никаких государственных денег нет. Есть только деньги 
налогоплательщиков. Наши с вами деньги. И субсидии платятся, 
по сути, из наших с вами карманов, и штрафы управляющих орга-
низаций тоже. Партия Пенсионеров призывает россиян предель-
но вдумчиво относиться к выбору власти. При таком подходе, 
возможно, мы перестаем заниматься перекраиванием бюджета в 
поисках средств на субсидии и льготы малоимущим и социально 
незащищенным. Их просто станет меньше, а уровень жизни не-
много подрастет. А вот на фоне окрепшей экономики можно будет 
рассмотреть более действенные (и более дорогостоящие, и более 
справедливые, надо сказать) механизмы помощи и поддержки. В 
частности, Партия Пенсионеров предлагает следующие меры:

  Снижение порога, при котором выплачивается субсидия для 
малоимущих домохозяйств с 22 % до 10 % без учета нормы 
проживания, устанавливаемой самостоятельно субъектами 
РФ. Причем эта норма должна стать общероссийской и быть 
базовой для межбюджетных расчетов в системе РФ — субъ-
ект РФ и муниципалитет (на его уровне выплачиваются суб-
сидии на оплату ЖКУ).
 Недопущение реализации механизма деприватизации жилья 
без финансового покрытия стоимости жилого помещения 
субъектом деприватизации.
  Увеличение объемов строительства многоквартирных до-
мов (до 30% от общего объема строительства в России), в 
которых цена договора найма будет доступна пенсионерам 
и социально незащищенным группам граждан — их платежи 
должны субсидироваться за счет бюджетов.

  Освобождение от земельного налога неработающих граж-
дан старше 60 лет, являющихся собственниками земельных 
участков в течение 5 и более лет.

  Отмена взимания налогов на имущество физических лиц, 
созданное до 1991 года (до вступления в силу Закона «О соб-
ственности в РСФСР» № 443–1 от 24 декабря 1990 года).

Можно ли так подытожить наш разговор: Партия Пен-
сионеров призывает россиян идти на выборы и голосовать не 
только сердцем, но и головой?

Владимир Бураков: Безусловно! Партия Пенсионеров — но-
мер 3 в избирательном бюллетене — скорая помощь для граждан 
России. За нами опыт, знание и четкое видение реформ во внутрен-
ней политике. Большинство членов нашей партии — люди третьего 
возраста, они испытывают такие же проблемы, как и российские 
пенсионеры и социально незащищенные группы граждан, поэтому 
мы лучше других понимаем их проблемы. Мы идем в Госдуму ра-
ботать, а не учиться. Профессиональные компетенции наши пар-
тийцы получали при разной власти, в разных сферах, теперь пора 
их применить на благо гражданам, на благо России. Партия Пен-
сионеров за справедливость длиною в жизнь!

Подготовила Анастасия Марина

Партия Пенсионеров:  
Пенсия — не приговор

Публикуется безвозмездно в соответствии с частью 1 статьи 66 Федерального закона от 22.02.2014 № 20-ФЗ «О выборах депутатов Государственной Думы Федерального Собрания Российской Федерации». Материал предоставлен Политической партией «Российская партия пенсионеров за справедливость».

В БЮЛЛЕТЕНЕ № 3!
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